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l Pedra do Reino tem eventos nacionais e internacionais até 2016. Página 9

l Estado oferece aula de informática em parceria com o Unipê. Página 10

l Projeto realiza atendimento odontológico gratuito em JP. Página 14
 
l Dilma: Brasil passa por dificuldades, mas é capaz de superá-las. Página 18
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chuvas ocasionais
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feIRA Governo vai realizar a 48ª Fei-
ra de Agronegócios da PB. PágINA 15

fOTOgRAfIA Sônia Aguiar venceu 
concurso de fotos de A União. PágINA 9

fIscAlIzAçãO O Ministério Público Estadual identificou em João 
Pessoa mais de 180 postes de eletrificação irregulares. PágINA 13
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Helicóptero realiza 60 horas de voo a cada mês

Atletas com o secretário Tibério Limeira, de Esportes

Postos já oferecem
2a dose contra HPV

caMPaNha DE vaciNação

Vacina é destinada a meninas de 9 a 11 anos de idade que tomaram a dose inicial no primeiro semestre deste 
ano. Em 2014, apenas 62,4% do público-alvo da campanha participou das duas etapas da imunização. PágINA 14

Atletas paraibanos de MMA e de 
fisiculturismo recebem apoio do Gover-
no do Estado para competir. PágINA 21

Com voos diários de aproximada-
mente duas horas, a equipe do helicópte-
ro Acauã já realizou 320 ações.  PágINA 3

FISICULTURISMO E MMA

SEGURANÇA PÚBLICA

Estado tem política de 
incentivo aos atletas

operações de helicóptero
foram 320 em 11 meses

Esportes

Eleição na API

Paraíba

20Caderno

no aniversá-
rio de 80 anos de 
Geraldo Vandré, 
hoje, a rádio Ta-
bajara apresenta 
produção espe-
cial.   PágINA 5

Há 58 anos, 
morria o roman-
cista José lins do 
Rego. ele deixou 
uma obra que con-
tinua atual.

   PágINA 8

Tabajara
discute 
vandré

José Lins, 
um autor
universal

Nova diretoria da API tomou posse ontem PágINA 4



Inspirado nas legislações de outros países 
e previsto na Constituição de 1988, o Código 
de Defesa do Consumidor completou ontem 
25 anos de existência. O objetivo da lei que 
o criou não comportava dúvidas: era preci-
so regulamentar o mercado e equilibrar as 
relações de consumo. É claro que as reações 
contrárias das entidades empresariais não 
foram poucas. Muito se discutiu a respeito, 
mas com o passar do tempo as resistências 
foram diminuindo, a indústria e o comércio 
se adaptaram aos dispositivos da lei e hoje o 
código é considerado um marco na história 
da iniciativa privada e uma revolução no di-
reito econômico brasileiro.  

Ainda se percebe alguma discussão sobre 
a real eficácia do chamado CDC e vez por outra 
se ouvem discursos inflamados a respeito de 
decisões favoráveis aos consumidores, como 
se elas fossem arbitrárias e injustas, confir-
mando uma relação polarizada com aspectos 
“bélicos”, em que o fornecedor aparece como 
o vilão e o consumidor, a vítima. A verdade é 
que o Código veio para ficar e mudou a manei-
ra como as empresas se relacionavam com os 
consumidores. Os que acompanharam de per-
to sua implantação, ainda hoje lembram que a 
questão do prazo de validade foi a que mais 
chamou a atenção na época. Antes, quando o 
consumidor comprava um produto, precisava 
verificar se a embalagem estava estufada ou 
amassada ou se tinha outro sinal que indicas-
se algum tipo de perecimento. Ou, então, tinha 
de chegar em casa e experimentar. Tudo isso 
ficou no passado.

O Código do Consumidor, sem nenhuma 

dúvida, foi um avanço para a época, e ainda 
hoje é considerado por especialistas uma das 
leis de consumo mais completas do mundo.  
Isto não quer dizer que os Procons não este-
jam abarrotados de reclamações feitas por 
pessoas que de alguma forma se sentiram 
lesadas nas suas transações comerciais. Mas 
este é exatamente o ponto: as ações contra 
empresas que desrespeitam seus clientes só 
aumentam porque o código existe e funciona.

Muitos consideram que esta legislação já 
reclama por mudanças. Aliás, o Senado atu-
almente discute alterações no código, espe-
cialmente quanto às relações existentes no 
comércio eletrônico. De fato, eis aí uma área 
que requer adaptações. Na opinião de vários 
senadores, a relação cliente-fornecedor torna-
-se ainda mais desigual no chamado e-comér-
cio porque o texto do CDC estabelece que o 
descumprimento de contrato não pode gerar 
multa, a não ser que isso fique expressamente 
claro na hora da contratação do serviço. Desta 
forma, o consumidor acaba se vendo refém de 
cumprir o contrato até o fim, ainda que a pres-
tação seja péssima. Os contratempos enfren-
tados para cancelar serviços de telefonia e te-
levisão acabo, por exemplo, são muitos, além 
de irritantes e cansativos. Coisa bem diferen-
te ocorre no momento da contratação desses 
serviços, em que tudo acontece da forma mais 
simples possível. 

O Código de Defesa do Consumidor, natu-
ralmente, não é uma lei pronta e acabada para 
todo o tempo. Mas, ainda assim, é um instru-
mento valiosíssimo posto à disposição dos 
consumidores nesses últimos 25 anos. 

Editorial

 Crônica

 Em defesa do Consumidor

                                                 William Costa - wpcosta.2007@gmail.com
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Problemático

Os exercícios poemáticos praticados por 
W. J. Solha em livros como Trigal com corvos, 
Marco do mundo e, safra mais recente, Deus 
e outros quarenta problemas sempre me in-
quietaram por desafiar o incipiente conhe-
cimento que consegui colher, até aqui, nos 
campos conflitantes de análise da narrativa.

Pressinto que Solha faz algo de extre-
mamente contemporâneo, em poesia, mas 
não consigo conceituar o que é. “Eu lírico”, 
“não-texto”, “narratário”, “narrador homo 
ou heterodiegético”. Nada disso – e tudo 
isso ele contém -, para mim, funciona na 
hora de interpretar os longos e complexos 
poemas do autor.

Tinha para mim que Solha era um artis-
ta-poeta-prosador hermético, enciclopédico, 
e que o zênite estético que ele tanto procura 
alcançar torna-se inalcançável exatamente 
por lhe faltar o “sal da terra”, ou seja, o conta-
to direto com a vida, principalmente a miúda, 
cotidiana, dos simples mortais.

Solha seria, portanto, um artista ou 
poeta do livro. Sua inspiração – ele não 
acredita nisso, também – adviria de suas 
diuturnas leituras dos vade-mécuns das 
artes literárias, visuais etc. e tal. Uma me-
mória fabulosa aliada a um incrível poder 
de concatenar informações – e isso valeria 
também para sua prosa.

Se já andava desconfiado desde Trigal 
com corvos, Deus e outros quarenta problemas 
desmoraliza isso tudo que eu pensava saber 

a respeito de Solha. As imagens, conceitos, ri-
mas, provocações, constatações, teses, antí-
teses e sínteses que ele coaduna em seu novo 
livro, simplesmente ma-ra-vi-lham o leitor.

Solha transforma seus olhos em pensa-
mento e deita-os sobre a “máquina infernal 
do mundo”, invertendo-os para a sua própria 
história. Percebe o córrego que a chuva faz 
escorrer lá fora e brinca com tudo, inclusive 
com as rodas da carroça, que, segundo ele, 
arredonda o galope do cavalo.

É suave (“A leve alvura da vela:/leva,/
irreal,/o denso peso da nau”). Lírico (“Flo-
res,/de secretos nomes em latim, são ca-
ravaggios e correggios,/miguelangelos, 
botticellis e rembrants/do jardim.”). In-
trospectivo (seria ele o vale, “artimanha 
pra que haja/a montanha.”).

E bem-humorado. O pipoqueiro, de 
Pombal, que o viu sair gordo e voltar ma-
gro, não se contém: (“- O Solha saiu daqui 
Pedro I,/veio/Pedro II.”). Já o carteiro lhe 
mostra a cicatriz na perna, prova que os 
cães que ladram, mordem e (“que a dor 
é.../de tal ordem,/que nem com a carava-
na/passa.”).

O poeta interroga-se sobre o que faz 
aqui, lâmpada acesa ao sol (“Se a nanotec-
nologia pode pôr toda uma engrenagem 
dentro do pingo de um/i/”). Descubro o que 
procura Solha: a beleza, além de tudo o que 
se fez. (“Porque tudo, sem beleza, é um beijo 
sem boca./A vida, muito pouca/e louca.”).

         

Solha transforma seus olhos em pensamento e deita-os sobre a 
“máquina infernal do mundo”, invertendo-os para a sua própria história.”
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Para a sua avaliação. Dados do 
Comitê Gestor da Internet no 
Brasil de 2014, analisando os es-
tudantes entre 9 e 17 anos, mos-
traram que 61% dos jovens das 
classes A e B acessam a Inter-
net por smartphones. O mesmo 
acontece com 49% dos jovens 
da classe C e 47% dos jovens 
das classes D e E. Pelos números 
apresentados nesta análise não 
há tanta disparidade. 

Dados do último Enem dão con-
ta que há, inequivocamente, re-
lação direta entre classe social 
e desempenho no exame. Pelo 
menos 80% dos jovens entre 
as 100 instituições melhor 
classificadas estão nas clas-
ses A e B. Mas como equilibrar 
essa balança: de um lado esses 
estranhos jovens e de outro, 
os preceitos e formalidades do 
ambiente educacional?

O procurador Bradson Tibério, membro do Minis-
tério Público junto ao TCE-PB, participa dia 21, em 
Brasília, da audiência pública convocada pelo minis-
tro Gilmar Mendes, do STF, para exame da constitu-
cionalidade de normas estaduais que possibilitam o 
uso de recursos de depósitos judiciais e extrajudi-
ciais no pagamento de despesas de governo.

DEPóSITOS JUDICIAIS

VACINA CONTRA HPV DEVE ATINGIR 100,5 MIL NA PB  

AVALIAÇÃO (I) AVALIAÇÃO (II)

UNInforme

FALSIFICADOS

CONSUMO SEGURO

CUSTAS PROCESSUAIS

Dados da Organização das Nações 
Unidas (ONU), dizem que 30% dos 
medicamentos distribuídos na Amé-
rica Latina são falsificados. Entre os 
produtos que já foram encontrados na 
fórmula dos medicamentos estão pó 
de giz, cera de chão, tinta de parede e 
de asfalto, cimento, pó de tijolo,  ácido 
bórico e até arsênico. 

O Programa de Proteção 
e Defesa do Consumidor 
do Ministério Público da 
Paraíba  promove,  no 
período de 14 e 18 des-
te mês, a “Semana Con-
sumo Seguro”, em João 
Pessoa, Campina Grande 
e Cabedelo. O objetivo é 
alertar  para a falsifica-
ção de produtos e seus 
impactos negativos.

Neste ano, 51,7 mil adolescentes de 9 a 11 anos tomaram a primeira dose da vacina contra HPV na Paraíba. O 
quantitativo representa 51,4% do público-alvo formado por 100,5 mil meninas nessa faixa-etária no Estado. 
No ano passado, quando a vacina foi disponibilizada no SUS, 100,1% do público estimado foi vacinado com a 
primeira dose, alcançando 98,9 mil meninas de 11 a 13 anos, na Paraíba. Entretanto, só 62 mil destas meninas 
procuraram uma unidade de saúde para tomar a segunda dose, o que representa 62,4% do público.

O presidente da OAB nacional, Marcus Vinícius Furtado Coelho, atendendo a  um pedido da Ordem dos Advogados 
do Brasil, Seccional Paraíba (OAB-PB), através do conselheiro federal Carlos Frederico Farias, (foto)  anunciou que 
a entidade vai  ingressar com uma ação no Conselho Nacional de Justiça (CNJ) solicitando a unificação das custas 
judiciais nos Estados brasileiros e, assim, reduzir os valores cobrados na Paraíba, um dos mais altos do Brasil.
“A OAB Nacional, tendo em vista o pedido da Seccional da Paraíba, lutará pela unificação das custas judiciais 
em todo País, a partir do valor mais baixo. Não é admissível que a Paraíba tenha uma das custas mais caras do 
País. As custas judiciais não podem ser inacessíveis aos cidadãos, porque a Constituição da República assegura o 
direito de acesso à Justiça.”, sustentou. “Esta luta diz respeito à cidadania, tem muita relação com o exercício da 
profissão do advogado e é prioridade à OAB garantir o acesso à Justiça, com valores normais e não exorbitantes, 
como os atualmente praticados pela justiça da Paraíba”, acrescentou Marcus Vinicius. Carlos Frederico, por sua 
vez, destaca que “a OAB-PB atuará, em conjunto com a OAB Nacional, para combater o elevado valor das custas 
judiciais na Paraíba ainda este ano. Segundo ele, o assunto estará na pauta da próxima sessão do Conselho 
Federal da Ordem. “Iremos ingressar com ação no Conselho Nacional de Justiça e acreditamos que até o final do 
ano conseguiremos reduzir o valor das custas no Estado”, afirmou.

J.N.Ângelo (interino)
josenapoleaoangelo@gmail.com
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Equipe do helicóptero Acauã realiza 
mais de 320 operações em 11 meses

  Essas coisas Carlos Aranha  -  Membro da Academia Paraibana de Letras  -  caranha@terra.com.br

Foto: Secom-PB

A história das forças poli-
ciais da Paraíba divide-se entre 
o antes e o depois da atuação 
do Grupo Tático Aéreo (GTA), 
com a utilização do helicóptero 
Acauã. Nos últimos 11 meses, 
centenas de ações policiais e 
de socorro a vítimas tiveram 
êxito com a participação do po-
liciamento aéreo. O helicóptero 
Acauã, da Secretaria de Estado 
da Segurança e Defesa Social, 
acumula até agora 326,3 horas 
de voos e registra 320 opera-
ções. Em média, a aeronave voa 
duas horas por dia. Com base 
nos registros, são cerca de 60 
horas de voo a cada mês.

No período de setembro 
de 2014 a agosto de 2015, fo-
ram realizadas 326 operações, 
incluindo apoios a ocorrências 
com acionamento pelo Centro 
Integrado de Operações Poli-
ciais (Ciop), em colaboração 
com as guarnições da Policia 
Militar e ou Corpo de Bombei-
ros e Sistema Prisional. Hou-
ve ainda patrulhamentos nas 
áreas da 1ª e 2ª Regiões Inte-
gradas de Segurança Pública 
(Reisp), intervenções e quatro 
operações da Secretaria de Se-
gurança e Defesa Social (Seds).

De acordo com o coman-
dante do GTA, coronel PM 
João Erivaldo Pontes, as ope-

rações da Seds são ações pla-
nejadas através das Polícias 
Civil, Militar e Corpo de Bom-
beiros. As intervenções são 
ações diretas, onde a tripula-
ção do GTA atua diretamente 
nas ocorrências, como resga-
tes de vítimas, transportes de 
vítimas de acidentes, prisões 
de acusados e escoltas de pre-
sos em comboio.

O patrulhamento aéreo 
solicitado pelos gestores das 
Reisp são ações de Policiamen-
to Ostensivo Aéreo em áreas de 
risco de ocorrências de vulto, 
como evitar homicídios, patru-
lhamento nas vias principais e 
corredores onde existem agen-
cias bancárias, áreas de presí-
dios, áreas de risco e proteção 
ambiental e patrulhamento 
das áreas de risco no litoral.

GTA
O Grupo Tático Aéreo, 

equipe composta por 27 po-
liciais militares e civis, sendo 
seis oficiais pilotos da Polícia 
Militar, além de motoristas e 
mecânicos, têm contribuído 
muito para o êxito das ações 
das forças policiais do Esta-
do. Toda operação do Acauã 
é autorizada apenas pelo co-
mando do Centro Integrado 
de Operações Policiais (Ciop), 
que sempre tem nos plantões 
um oficial da PM, um oficial do 
Corpo de Bombeiros, além de 
coordenador do Samu, Semob 
e Guarda Municipal.

De acordo com o coman-
dante do GTA, coronel PM 
Pontes, com 30 anos de Polícia 
Militar e 25 anos de aviação, 
os seis oficiais começaram a 
formação em 2003, no Estado 
de Minas Gerais. Em seguida, 
esses militares passaram a 
voar em grupamentos aéreos 
do Brasil, nos Estados que têm 
escolas de aviação. Com a aqui-
sição do helicóptero Acauã em 
2014, pelo Governo da Paraíba, 
a equipe então passou a atuar 
no nosso Estado.

As atividades diárias do 
Grupo Tático Aéreo começam 
com o nascer do sol e termi-
nam ao entardecer. Numa se-
gunda etapa, com a formação 
de mais profissionais e aquisi-
ção de mais um helicóptero, as 
equipes do GTA também farão 
operações noturnas. “O nosso 
serviço é de apoio às equipes 
de solo e para voar à noite será 
utilizado o farol de busca, que 
iluminará os pontos onde es-
tarão as guarnições em terra”, 
explica o coronel Pontes.

Helicóptero
O Acauã pode transportar 

até seis pessoas, incluindo um 
paciente em maca e um mé-
dico e um paramédico. Pode 
içar cargas, transportar água 
para apagar incêndio, além 
de outros equipamentos de 
salvamento em lugar de difícil 
acesso. As armas utilizadas são 
para curta e longa distância.

Professores e pesquisa-
dores de arte realizaram no 
final da tarde de ontem uma 
assembleia com o fim de re-
organizar a categoria e pre-
parar a ida de representantes 
para o Congresso da Federa-
ção de Arte Educadores do 
Brasil (CONFaeb). A assem-
bleia aconteceu na sede do 
Sindicato dos Professores da 
Universidade Federal da Pa-

raíba (Adufpb), no Centro de 
Vivência, no Campus 1.

Segundo o professor de 
arte e pesquisador da UFPB 
Carlos Cartaxo, “o ensino 
de arte, em todos os níveis,  
precisa de profissionais qua-
lificados, de condições de 
trabalho dignas e de valori-
zação.  Nesse sentido, a orga-
nização da categoria deve ser 
um esforço e empenho cole-

tivo para que a educação seja 
construtiva e prazerosa para 
nossos filhos”.

O CONFaeb 2015 será 
realizado entre de 5 a 9 de 
novembro na cidade de For-
taleza (CE). O tema do even-
to este ano será “Políticas 
públicas e o ensino das artes: 
entre a formação e a ação em 
artes visuais, dança, música e 
teatro”.

Arte-educadores buscam 
organização da categoria

EDUCAÇÃo

O GTA, equipe composta por 27 policiais militares e civis, sendo seis oficiais pilotos da Polícia Militar

Se me perguntam quando estarei velho, 
a resposta vem com o vento que sai de 
lagos, atravessa o Atlântico e me encontra 
nu como um rapaz, com minhas letras, caras 
e músicas, de Tambaú a Ipanema, fazendo 
de números e endereços as novas contas de 
estar vivendo. Há uma galáxia que não es-
queço: GD 240 pi; ali, tão longe, brota a força 
do que sempre me faz ficar aqui.

A Nau Catarineta, um verso de Drum-
mond, a família conversando, violas, raps, 
repentes: que silêncio é esse? De repente um 
barulho no interior do interior. O sertão não 
virou mar. Se é noite em Barcelona, tarde 
na Borborema, as portas se abrirão. O poeta 
Nêumanne, d’Uira´puna, é o sertão cosmo-
polita diante da novíssima era, puxada por 
novos mestres.

A nossa luz há de brilhar ali, pois 
Deus é ser de som tamanho que seu silên-
cio é som da nossa voz. Ah, como estão 
falando de ética!...  leia “Memórias de 
Adriano”, de Marguerite Yourcenar, e “play 
the game, my friend”.

Pra que tant’identidade, sexo, altura, 
peso, colesterol, política, religião, mestrados, 
doutorados, teses, análises, psicotécnicas, 
psicodramas, discursos, atas, assembleias, 
votações? A saga é ser onipotentemente 
analfabeto no meio de tanta poesia teórica, 

pois a crítica é como se Deus s’arrependesse 
de si, da luz, da palavra. Será que pariram 
ou pararam a teosofia? “Just imagine!” É 
decorrência do que vejo lá e cá. Não me 
interessam o quando, o onde, mas o porquê. 
Assim falo sim, assim digo não, sou assim 
como estou, pois ímpar é par. Sou retilíneo, 
diuturno, circunstancial, apaixonado. Olho 
um pouco do que fui e voltarei a ser. Estou e 
sou sozinho, sorrindo na sorte do sossego, 
sabendo sobre signos e sons e sóis.

Meu coração balança entre Parahyba e 
la Habana, pois assim o poeta Políbio Alves 
m’ensinou. O relógio do liceu Paraibano 
bate de 15 em 15 minutos e não dá para 
marcar a pulsação dos hiperséculos. Ô, Van-
dré, ô, cidade, tanta gente violenta poluindo 
a polução. Ô, cidade, ô, Vandré... Pode ser 
Paraíba, Alabama, Amazonas, Arkansas, 
todas “outsiders” cidades brasilienses, ame-
ricanas, com violentos micaramichês, pois o 
demônio está sozinho, olhando seu umbigo 
queimado pela nova geração. A juventude da 
nossa gangue é que já fomos o terror. Hoje 
somos porque deixaremos de estar o que 
fomos enquanto não somamos os pós.

Poetas insistem na igualdade com os fi-
lósofos e vice-versa (nada mais Voltaire que 
Dylan Thomas). Assim diria o multi(pop)
poeta Jomard Muniz de Britto?

Eu já era poeta solitário, fazendo 
artigos como se fossem discos, filmes, can-
ções, no dia que descobri amar o mundo 
e não apenas a mim. Percebi, como Evtu-
chenko: sou da pátria dos homens bons. 
Brecht me fez ver: aquele que diz sim é 
aquele que diz não.

Segure o canto e grite: “Não se venda!”. 
Ponho a cabeça em função de não sonhar. 
Vivo na solidão de quem ainda assim mesmo 
- subjetiva, objetiva, doid’amente - crê na úl-
tima edição da raça humana. Santo Antônio, 
me proteja, casado, vivo morto, dormindo 
no bar. “I’m an imaginary imagination...” 
Sant’Antonieta de Cruz das Armas, me prote-
ja enquanto consigo ser um rapaz paraibano.

Os imbecis? Continuam espreitando 
ao redor, tanto na terra de Mário Quintana 
como no lugar de Barack Obama. Não tenho 
nada de adolescente, só quero andar na 
velha estrada. “Ob-la-Di, Ob-la-Da”. 

Fiz um monólogo que é de uma luz, não 
de uma sombra. Assim, que  caiam dos céus 
os últimos deuses acorrentados. O homem 
não ficará no pó de velhas provas e a ciência 
nunca será uma nova religião.

(Porque hoje é sábado, este texto é 
uma montagem de frases de poemas meus, 
publicados no livro “Nós - An insight”).

A ciência nunca será uma nova religião
nnn Autor de “Aldeia 
dos pássaros” (capa à 
esq.), nascido em Campina 
Grande, o escritor Iremar 
Maciel lançou novo livro, 
anteontem, na Bienal do 
Rio. Trata-se do romance 
“O manuscrito da roda do 
tempo”. O jornalista Agnal-
do Almeida esteve com ele, 
recentemente, no Rio de Ja-
neiro, e conversaram sobre 
a possibilidade de lançar 
o romance na Paraíba. Ire-
mar Maciel é professor de 
letras na UERJ e de Teatro 
na UNIRIO.
nnn Geraldo Vandré 
- ou Geraldo Pedrosa de 
Araújo Dias - completa 
hoje 80 anos de idade. 
Mil parabéns, pois a 
música brasileira muito 
deve ao autor dos discos  
“Canto geral” e “Das Ter-
ras de Benvirá”. Um dia 
será reconhecido com a 
dimensão que realmen-
te tem (a de autores, a 
exemplo de Edu Lobo e 
Milton Nascimento).
nnn  Gaúcho de 
Canguçu, Juliano Guerra  
- além de compositor e 
cantor - é graduando em 

Geleia geral

literatura francesa pela 
Universidade Federal de 
Pelotas, RS; vai comple-
tar 32 anos; iniciou seus 
estudos em violino aos 
6 de idade; aos 17 anos, 
formou um grupo de rock, 
que teve forte influência 
do Nirvana, começando 
a compor suas primeiras 
músicas; em 2006, for-
mou o Trio Noesis, tocan-
do samba de raiz, bossa 
nova e choro. Em 2011, 
iniciou carreira-solo. Em 
2012 gravou seu primeiro 
disco, “lama”, em produ-
ção independente. Tento 
trazê-lo a João Pessoa.

O Governo do Esta-
do, por meio da Secreta-
ria de Estado da Saúde 
(SES), participará do 4o 
Congresso Internacional 
de Envelhecimento Hu-
mano, que será realizado 
de 24 a 26 de setembro, 
no auditório principal 
do Centro de Conven-
ções Raymundo Asfora, 
no Garden Hotel, em 
Campina Grande. Com o 
tema principal “Longe-
vidade: Transformações, 
impactos e perspectivas”, 
a quarta edição do con-
gresso é voltada para  
estudantes, profissionais 
e pesquisadores da área 
da saúde e do envelheci-
mento humano.

O evento é promo-
vido pelo Centro Multi-
disciplinar de Estudos e 
Pesquisas (Cemep), Uni-
versidade Estadual da Pa-
raíba (UEPB), Sociedade 
Brasileira de Geriatria e 
Gerontologia Sessão Pa-
raíba (SBGG/PB) em par-
ceria com a Realize Even-

tos Científicos.  Estima-se 
cerca de 3.500 partici-
pantes dos mais diversos 
lugares do mundo que 
atuam nas áreas envolvi-
das às questões referen-
tes ao envelhecimento 
humano. 

O evento contará 
com professores renoma-
dos internacionalmente, 
como Paul Ling Tai (EUA), 
Ricardo Iacub (Argenti-
na), Carlos Raúl Lorda Paz 
(Uruguai), que desenvol-
verão palestras, mesas 
redondas, minicursos, 
workshops, conferências 
e debates. “A realiza-
ção da quarta edição do 
congresso busca a afir-
mação e consolidação do 
evento, tornando-se par-
te do cenário científico 
entre os maiores e mais 
importantes eventos da 
área do envelhecimento 
humano do Brasil”, dis-
se o professor da UEPB e 
coordenador-geral do IV 
CIEH, Manoel Freire de 
Oliveira Neto.

PB sediará Congresso 
Internacional este mês

ENVELHECIMENto HUMANo
Hemocentro 
está convocando 
doadores para 
garantir estoque

A equipe do Serviço So-
cial do Hemocentro Paraíba 
está entrando em contato, por 
telefone, com todos os doado-
res cadastrados que estejam 
aptos para fazerem a doação. 
O objetivo é aumentar o es-
toque de sangue de todos os 
tipos. O número ideal de do-
adores por dia para manter o 
estoque abastecido é de 250, 
e no momento a média diária 
está em 180 doadores. 

De acordo com a direto-
ra-geral da unidade, Sandra 
Sobreira, o baixo número de 
doadores mais o aumento da 
demanda leva a uma situação 
preocupante.

“O estoque do Hemo-
centro chegou a um nível 
crítico. Estamos iniciando 
uma parceria com o Círcu-
lo do Coração, onde várias 
crianças vão fazer cirurgia, e 
estamos muito preocupados, 
pois nosso estoque está abai-
xo do normal. Além disso, a 
demanda está muito grande. 
O sangue que entra já é logo 
distribuído para os hospitais, 
não dá tempo nem de ficar 
nas prateleiras”, disse Sandra 
Sobreira.

Em média, a aeronave voa 
duas horas por dia, podendo 
transportar até seis pessoas
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Parceria do Cooperar e BNB vai 
beneficiar mais de 39 mil famílias

O Banco do Nordeste se 
comprometeu, ontem, em 
reunião na sede do Proje-
to Cooperar, a financiar as 
contrapartidas das mais de 
39 mil famílias beneficiárias 
do PB Rural Sustentável que 
será executado pelo Governo 
do Estado nos próximos seis 
anos. O projeto corresponde 
a US$ 80 milhões, dos quais 
US$ 50 milhões são oriun-
dos do empréstimo junto ao 
Banco Mundial e US$ 30 mi-
lhões representam a contra-
partida do Governo estadual 
e das comunidades.

Além disso, a institui-
ção financeira fez um acor-
do com o Cooperar, a fim de 
realizar uma capacitação 
na próxima semana com os 
técnicos da instituição go-
vernamental sobre a expe-
riência que desenvolvem na 

gestão de análise de proje-
tos, e ainda garantiu fazer a 
gestão de recursos do con-
vênio pela inexistência de 
agências do Banco Mundial 
no Brasil, ou seja, o BNB 
será responsável pela libe-
ração dos investimentos, de 
acordo com o cronograma 
de execução do projeto que 
deverá entrar em operação 
ainda esse ano.

O superintendente esta-
dual do Banco do Nordeste 
na Paraíba, Wesley Maciel, 
ao avaliar o encontro do 
Cooperar, reforçou que será 
uma parceria positiva para 
minimizar as dificuldades 
em função do déficit hídri-
co, dando oportunidade aos 
municípios gerar a produção 
agrícola e pecuária. “Você 
gera renda e dignidade na 
medida em que empodera 
essas pessoas para produzir 
alimentos e geração de ren-
da a partir do excedente da 
produção”, disse.

Segundo Wesley Maciel, 

o BNB é o maior responsá-
vel por financiamentos de 
longo prazo e financiamen-
tos rurais. Na Paraíba, só 
no ano passado, pelo Fundo 
Constitucional de Financia-
mento do Nordeste (FNe), 
foram liberados R$ 750 mi-
lhões, e para esse ano, estão 
previstos investimentos de 
R$ 820 milhões em linhas 
de financiamentos.

O PB Rural Sustentá-
vel beneficiará diretamente 
144.463 pessoas, com in-
vestimentos produtivos, de 
abastecimento d’água, sis-
temas de dessalinização e 
tecnologias validadas para a 
redução da vulnerabilidade 
agroclimática.

Participaram da reu-
nião no Cooperar o secretá-
rio executivo da instituição, 
Roberto Vital, o superinten-
dente estadual do Banco do 
Nordeste na Paraíba, Wesley 
Maciel, acompanhados res-
pectivamente de profissio-
nais das suas áreas técnicas.

em menos de cinco 
horas, os policiais civis da 
9ª Seccional de Itabaiana 
conseguiram identificar e 
apreender um menor de 17 
anos, suspeito de participar 
do homicídio de José Ferrei-
ra Estevam, 37 anos, atingi-
do com um tiro na cabeça. 
O crime aconteceu em uma 
Rua do Conjunto Augusto 
Bernardo, na cidade de Pom-
bal, no Sertão da Paraíba.

Segundo os moradores 
da área, José Ferreira foi as-
sassinado na noite da quinta-
feira (10), e apesar do homi-
cídio ter acontecido no meio 
da rua, a polícia só foi infor-
mada no início da manhã de 
ontem. Informações colhidas 
no local revelaram que o res-
ponsável pelo disparo é uma 
pessoa que mora no Conjun-
to e por ele ser bastante pe-
rigoso as pessoas acharam 
melhor não comunicar o fato 
para a polícia.

Depois de realizar o le-
vantamento sobre a vítima, 
os agentes de investigações 

descobriram que José tinha 
se envolvido em uma briga 
com um homem conhecido 
como edilson. A discussão 
teria sido motivada pelo 
controle do tráfico na área. 
A partir desta informação, a 
casa do suspeito foi desco-
berta e um menor que esta-
va na residência de Edilson 
foi apreendido com a arma 
usada no crime.

“O menor informou que 
junto com a irmã Claudia-
na, mulher de edilson, foi 
até a casa de José e chama-
ram ele para beber. Os três 
seguiram para um bar, mas 
antes de chegar no local 
edilson sacou a arma e efe-
tuou o disparo na cabeça da 
vítima. O menor alegou que 
José foi assassinado porque 
teria ameaçado o cunhado 
de morte. ele também disse 
que Edilson e a mulher, de-
pois do crime, foram dormir 
em uma pousada da cidade 
para fugir da prisão em fla-
grante”, disse o delegado 
seccional Hugo Helder.

Policiais civis do Gru-
po Tático Especial (GTE) de 
Patos, no Sertão paraibano, 
em conjunto com policiais 
militares do Destacamento 
de Sousa prenderam, na tar-
de de ontem, cinco homens 
suspeitos de integrar um 
grupo criminoso especiali-
zado em roubos, assaltos e 
tráfico de drogas na Região 
de Pombal. 

O trabalho começou 
com a investigação de uma 
informação anônima repas-
sada para o número 197, 
Disque Denúncia da Secre-
taria da Segurança e Defe-
sa Social (SeDS). De acordo 
com a pessoa, um grupo 
estava se preparando para 
realizar um assalto durante 
o final de semana. Os poli-
ciais começaram as buscas 
na tentativa de identificar os 
suspeitos. 

Várias diligências foram 
realizadas na cidade e no 
início da tarde de ontem o 
grupo foi descoberto às mar-
gens de um rio que passa no 

bairro Popular. Francy Rainy 
da Costa, 28 anos, Francis-
co das Chagas Amorim Fer-
nandes, 21 anos, João Paulo 
Gomes dos Santos, 24 anos, 
emanuel de Sousa Marinho, 
27 anos, e um homem que 
ainda não foi identificado, 
tentaram fugir trocando 
tiros com a polícia, mas fo-
ram cercados e presos em 
flagrante. Um dos suspeitos 
foi atingido por um tiro na 
perna. ele foi encaminhado 
para o hospital onde está 
sob custódia da polícia. 

Com os suspeitos foram 
apreendidas três armas, 
uma espingarda calibre 12, 
uma pistola 380 e um revól-
ver calibre 38, além de mu-
nições e uma máscara usada 
nas ações criminosas. Todos 
os suspeitos já responderam 
processos na Justiça. Francy 
Rainy e Francisco por roubo 
e João Paulo e emanuel por 
tráfico de drogas. Eles serão 
encaminhados para o Com-
plexo Penitenciário PB1 em 
João Pessoa.

Polícia identifica suspeito 
de matar homem no Sertão

Presas cinco pessoas por 
tráfico de drogas e roubos

AÇÃO EM POMBAL

A Comissão de Cabotagem 
do Porto de Cabedelo se reuniu 
pela segunda vez, ontem,  com 
o objetivo de dar continuidade 
às tratativas da permanência 
da cabotagem de derivados de 
petróleo no porto paraibano. 
Na oportunidade foram apre-
sentados dados como o volu-
me de derivados de petróleo 
comercializado anualmente no 
Estado da Paraíba, que chega a 
mais de 1.200.000 toneladas.

Ainda na reunião, foi 
apresentado o comparativo 
entre os custos de frete ro-
doviário e a cabotagem, bem 
como o comparativo entre os 
preços nacional e internacio-
nal e também foi discutida a 
possibilidade de uma coope-

ração técnica entre o Porto de 
Cabedelo e outros Portos bra-
sileiros que possam ter com-
plementaridade logística. “Rio 
Grande do Sul, Santa Catarina 
e Paraná são Estados que pos-
suem um vínculo comercial 
muito forte com a Paraíba. 
essas cargas poderiam ser 
otimizadas através da cabota-
gem integrando rotas até Ca-
bedelo”, comentou a vice-pre-
sidente da Companhia Docas 
da Paraíba, Gilmara Temóteo.

Para as próximas reuniões 
ficou acordado que serão apre-
sentados os valores FOB (Free 
On Bord) de combustíveis em 
outros portos e como pode ser 
viabilizada essa cabotagem. 
“Estamos muito preocupados 

com a situação da Transpetro. 
E podemos sugerir novos mo-
delos logísticos para deixar o 
transporte mais rápido e mais 
barato”, avaliou a comissão.

A Comissão de Cabota-
gem do Porto de Cabedelo é 
formada pela Secretaria Exe-
cutiva de Desenvolvimento 
econômico do estado da Pa-
raíba, pela Diretoria da Com-
panhia Docas da Paraíba, além 
de Hugo Braga – secretário da 
Indústria, Comércio e Portos 
de Cabedelo, Omar Hammad 
Filho – representante do Sin-
dipetro, Sebastião Azevedo 
– gerente executivo dos Ter-
minais de Combustíveis de Ca-
bedelo, e edmundo Barbosa 
– representante do Sindalcool.

Permanência de cabotagem 
é discutida por comissão

PORTO DE CABEDELO

Os Jogos das Esco-
las Estaduais 2015 en-
cerraram ontem com 
competições na Vila 
Olímpica Parahyba, 
em João Pessoa, nas 
modalidades de vô-
lei, handebol e futsal 
(masculino e femini-
no). Cerca de 200 alu-
nos participaram das 
finais do evento, que 
foi organizado pelo 
Governo do Estado, 
por meio da Gerên-
cia Operacional do 
Desporto Escolar da 
Secretaria de Estado 
da Educação (SEE).

No vôlei masculi-
no, a final foi entre as 
escolas Sesquicentená-
rio e Olivina Olívia. A 
partida foi bem dispu-
tada e terminou com o 
placar de 3 a 0 para o 
Olivina. No feminino, o 

campeão foi o Colégio 
da Polícia Militar, que 
enfrentou a Escola Cô-
nego Francisco Gomes 
e ganhou de 3 a 1. No 
handebol masculino, 
a final foi entre Nico-
demos Neves e Sesqui-
centenário. Vitória da 
Nicodemos, com o pla-
car de 30 a 20. No fe-
minino, o placar foi de 
31 a 14 também para a 
Escola Nicodemos Ne-
ves, que venceu a Papa 
Paulo VI. Já a decisão 
do futsal masculino 
foi entre a Enéas Car-
valho, de Santa Rita, e 
a Oswaldo Pessoa, da 
capital. A campeã foi a 
escola de João Pessoa, 
que ganhou de 5 a 1.  
No feminino, vitória da 
Enéas Carvalho, com 
o placar de 1 a 0, em 
cima da João Goulart. 

Terminam Jogos das 
Escolas Estaduais 

NA VILA OLÍMPICA

A posse do presidente da API, João Pinto (de paletó), ontem à noite, foi bastante prestigiada 

FOTO: Ortilo Antônio

Projeto PB Rural 
Sustentável será 
executado em 6 anos

Nova diretoria da API
toma posse na capital

Tomou posse na noite de ontem, na 
sede da Associação de Plantadores de 
Cana da Paraíba (Asplan), a nova direto-
ria da Associação Paraibana de Imprensa 
(API), que tem os jornalistas João Pinto 
e Sandra Moura como presidente e vice, 
respectivamente. 

A solenidade de posse foi prestigia-
da pela vice-governadora do Estado, Lí-
gia Feliciano, e pela superintendente de 
A União, Albiege Fernandes.

A atual presidente da API, Marcela 
Sitônio, que passou o cargo para João 
Pinto, fez uma análise da sua gestão ad-
ministrativa por dois períodos consecuti-
vos e o presidente empossado esclareceu 
suas metas à frente da entidade. 

“A nossa meta é juntar a academia 
e o mercado. Quando eu falo em acade-
mia é trazer as universidades, os alunos 
de comunicação, para que eles possam 
compartilhar seus conhecimentos e su-
gestões para o aprimoramento da nossa 
gestão. A importância desse projeto é 
aproximar a API dos cursos de comunica-
ção e estudantes”, explicou João Pinto.

Ainda de acordo com ele, a nova 
administração da associação irá promo-

ver debates e seminários com o intuito 
de fortalecer e unir a categoria, prepa-
rando e orientando o associado para o 
futuro.

“A preparação do associado será 
feita através de seminários, debates, 
trabalhando juntamente com as outras 
entidades, como os sindicatos, para que 
a gente possa em conjunto fazer um tra-
balho para aprimorar mais ainda a im-
prensa paraibana”, completou João. 

História
Com cerca de 1.200 associados, a 

Associação Paraibana de Imprensa foi 
fundada em 7 de setembro de 1933 por 
jornalistas liderados por Samuel Duarte. 
Durante esses anos, a API já foi invadida, 
fechada, realçada, exaltada e palco dos 
mais intensos movimentos culturais, so-
ciais e políticos ocorridos na Paraíba.

Já passaram pelo comando da enti-
dade Gonzaga Rodrigues, Severino Ra-
mos, Rubens Nóbrega, Agnaldo Almeida, 
Carlos Aranha, Nonato Guedes, José Eu-
flávio, Walter Santos, João Pinto, Antonio 
Costa, José Leal, Adalberto Barreto, José 
Souto, Rocha Barreto, Orris Barbosa, Sa-
muel Duarte e José Leal, mentor da cons-
trução da sede própria, cujo nome está 
chancelado na edificação. 

Rodrigo Rodrigues
Especial para A União
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Caminhando
Em comemoração aos 80 anos de Geraldo Vandré, a Rádio Tabajara transmite, 
hoje, programa de mesa redonda inovador para destacar o artista e sua obra

Livro Caderneta de 
fiado será lançado hoje 
em Campina Grande
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Há 58 anos, a Paraíba 
perdia o romancista
José Lins do Rego

HOMENAGEM

V   andré: 8.0 é o título do programa que a 
Rádio Tabajara - emissora oficial do 
Governo do Estado - transmite ao vivo, 
simultaneamente pela FM 105,5 e AM 
1.110, a partir das 10h até às 12h de 
hoje, com o objetivo de comemorar - 
em tom de homenagem - os 80 anos 
de idade que Geraldo Vandré completa 

nesta data. O formato é de mesa redonda, reunindo 
jornalistas e artistas - sob a mediação do cineasta Lú-
cio Vilar - para discutir, inclusive com a participação 
do público ouvinte, a importância do cantor e compo-
sitor e o significado de sua obra. Além disso, haverá, 
também, a participação da cantora Eleonora Falcone, 
que vai se apresentar e contar como sua carreira foi 
influenciada pelo autor de ‘Caminhando (Pra Não 
Dizer que Não Falei das Flores)’, uma espécie de hino 
de resistência dos movimentos civil e estudantil que 
faziam oposição aos militares, na época da ditadura 
no Brasil, que durou de 1964 a 1985.    

“Serão duas horas de pura cultura, mas também 
uma aula de cultura, pois são muitas cabeças pensan-
tes reunidas num só lugar, o que não costuma acon-
tecer tanto. É uma iniciativa inovadora e estou muito 
feliz por receber essas pessoas”, disse para o jornal 
A União a superintendente da Tabajara, a radialista 
Maria Eduarda (Duda) Santos, a primeira mulher a 
ocupar o cargo, que assumiu - e vem exercendo - des-
de janeiro de 2011. A propósito, além de Lúcio Vilar 
e Eleonora Falcone, participarão da mesa redonda 
os jornalistas Walter Galvão, Carlos Aranha, Ricardo 
Anísio, Estela Bezerra, Sílvio Osias, o ator Nanego 
Lira e a presidente da Funesc (Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba), Márcia Lucena. 

Duda Santos contou que a ideia de celebrar 
o octogésimo aniversário do cantor e compositor 
paraibano - daí o título Vandré: 8.0 - surgiu em co-
mum acordo durante conversas que manteve com a 
presidente da Funesc, Márcia Lucena, Estela Bezerra, 
Nanego Lira e Lúcio Vilar. Ela lembrou que a Tabajara 
vem, desde ontem, rendendo homenagens ao autor 
de ‘Das Terras de Benvirá’ na grade de programação, 
por meio do Paraibano como Você, que vai ao ar a 
cada hora contendo informações sobre o artista e a 
divulgação de sua música, o que também prossegue 
hoje. “A Rádio Tabajara é um patrimônio do povo da 
Paraíba, mas também tem o toque de cultura”, ressal-
tou ela, que não descartou a hipótese de vir a realizar 
outros programas do gênero. 

“Antes de mais nada, precisamos saber da im-
portância de Vandré para a música popular brasilei-
ra e, como a Rádio Tabajara é uma emissora tipica-
mente brasileira e paraibana, não haveria porque 
deixar de homenagear este grande artista da nossa 
terra. Claro que as novas gerações precisam saber 
da obra deste músico talentoso e de importância 
única para a música brasileira”, disse, também, para 
A União, o diretor de programação da emissora, 
Cristovam Tadeu.

Cristovam ainda lembrou que paraibanos ilus-
tres e que, conforme fez questão de ressaltar, “coloca-
ram o nosso Estado como referência na arte cultura, 
literatura e música”, já vêm sendo homenageados 
pela Tabajara. “Dentre eles está Geraldo Vandré que, 
com sua obra maior que é ‘Pra Não Dizer que Não 
Falei das Flores” ou ‘Caminhando’, como todo mundo 
conhece, só engrandece o nosso Estado. Mas Vandré 
também deixou um legado nesses 80 anos de vida 
em canções como ‘Sabiá’ ou ‘Disparada’, parceria com 
Theo de Barros brilhantemente interpretada por Jair 
Rodrigues. Vandré faz parte da cultura da Paraíba e 
do Brasil!”, disse ele.  

FOTO: Divulgação

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Músico é considerado um dos 
grandes nomes do cenário cultural 

paraibano e brasileiro, merecendo a 
atenção de intelectuais, artistas e 

amantes da boa música na 
celebração do seu aniversário

FOTO: Divulgação
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Dorgival Terceiro Neto

Ramalho
Leite20 anos sem Antônio Mariz

513!

Carlos Pereira Engenheiro - cpcsilva1@globo.comCrônica

Ex-deputado e jornalista - ramalholeite84@gmail.com

Dificilmente eu 
deixava de ir abraçá-lo 
a cada 12 de setem-
bro. Se  levasse uma 
simples gravata de pre-
sente, era recriminado. 
Dispensava qualquer 
afago, mas não me 
negava a alegria de um 
abraço sincero. Era o 
seu jeito. Acostumado 
ao poder sem dele tirar 
proveito, sabia como 
ninguém viver longe 
dele e reconhecer os 
verdadeiros amigos. Na 
despedida, concluía: 
você é dos poucos que se lembram de mim...E continuo 
me lembrando, Dorgival, e lhe rendendo as melhores 
homenagens. Hoje me falta o abraço, mas não deixo de 
registrar minha saudade.

Em um  discurso, chegou a traçar o seu perfil: 
“Ninguém procura o destino; percorrem-se caminhos 
que levam até ele. Menino do mato, nascido nas terras 
sáfaras de Taperoá, que foi meu berço e será meu túmulo, 
criei-me contemplando, a pouca distância das fraldas da 
Borborema, a pedra do pico, segundo ponto mais alto da 
Paraíba, com o feitio de um polegar gigante apontando 
para o infinito. Mas minha admiração silenciosa para o 
alto, nunca me infundiu inveja e nem ambição para alcan-
çar mais do que a vida me reservasse.”

Dorgival Terceiro Neto não procurou o seu desti-
no. O destino o procurou e fez dele um dos grandes da 
Paraíba. Deixou o Colégio de Padre Vieira, em Patos, e 
virou comensal da Casa do Estudante da Rua da Areia, 
onde ingressou em 1951.  Foi concluinte da Faculdade 
de Direito em 1957, já federalizada. Enquanto estudava, 
iniciava-se no jornalismo na velha escola da Praça João 
Pessoa - A União. Foi servidor da Universidade e do 
Judiciário, recebendo do governador Flávio Ribeiro seu 
primeiro emprego, no DER. Diretor do Paraiban, dalí 
saiu para governar nossa Capital.

Como prefeito de João Pessoa estruturou a edilida-
de e deu-lhe o primeiro Plano Diretor. Fez seu cadastro 
imobiliário e instalou um Centro de Processamento de 
Dados quando pouco se falava em computador por estas 
bandas. Os servidores municipais passaram a receber 
salário mínimo como piso. Começou a pagar a previdência 
nunca honrada em seus créditos. Até o Fundo de Garantia, 
um ilustre desconhecido por ali, sentou praça na Prefei-
tura. Construiu 16 unidades escolares e acabou com os 
“pardieiros”, como chamava as escolas então existentes.
Deu sede a várias secretarias e a cidade ganhou um novo 
Pronto Socorro.

Quando ainda não se falava em mobilidade urba-
na, avançou no tempo e abriu a Pedro II, ligando-a ao 
Castelo Branco; a BR-230, chegou à beira-mar pelo Retão 
de Manaíra; o Cabo Branco ganhou uma avenida de re-
torno e o contorno do Farol; paralela à Epitácio, surgiu a 
Beira-rio e da favela removida  de suas margens, nasceu 
a Cidade Padre Zé. Deixou a Lagoa toda ajardinada e com 
um sistema de irrigação permanente; reformou a Bica 
e levou para a maré a água que transformava o Bairro 
dos Estados em uma lagoa a cada inverno. Construiu 
os mercados do Bairro dos Estados, Jaguaribe, Castelo 
Branco e Oitizeiro. Tudo isso em apenas dois anos e dez 
meses. 

A ligação da Cidade Alta com a Cidade Baixa deu 
lugar ao Viaduto da Miguel Couto. Como era o terceiro 
viaduto da cidade, eu o batizei de Terceirão, na data de sua 
abertura. Passaram a chamá-lo de Viaduto Dorgival Ter-
ceiro Neto. Nunca houve uma lei que concedesse esse ba-
tismo. Aguardo a iniciativa de um licurgo municipal.

Antes que me esqueça: a antiga Universidade 
Autônoma de João Pessoa, hoje UNIPÊ, empreendi-
mento vitorioso de um grupo empresarial/religioso foi 
viabilizada em seu nascedouro por que Dorgival  criou 
a Fundação Municipal  exigida pelo MEC. Nunca se fez 
esse reconhecimento histórico. 

Pela obra que realizou na capital, Dorgival foi 
escolhido vice-governador de Ivan Bichara e ocu-
pou em caráter definitivo o cargo de governador da 
Paraíba.

Como advogado manteve um respeitado escritó-
rio de advocacia e, na qualidade de mais antigo filiado 
à OAB, foi o principal homenageado durante os 80 anos 
daquela Casa. Ocupou a Cadeira 07 da Academia Parai-
bana de Letras e a Cadeira 45 do Instituto Histórico. Se 
vivo estivesse, completaria, hoje, 83 anos. Para resumir 
a vida e obra de Dorgival Terceiro Neto, concedo-lhe, 
novamente, a palavra:

“Assumi compromissos e tomei responsabilida-
des, mas tão logo me desincumbia dos afanosos ofícios, 
saia às pressas, sem olhar para trás, por que não carre-
gava pesadelos”.

Opinião

Um detalhe positivo e simpático 
do jogo das seleções de futebol do 
Brasil X Estados Unidos, de terça-
feira, foi o de que ninguém roubou 
a bola. Disputou-se e se recuperou a 
bola perdida, mas ninguém roubou 
a pelota – como se dizia antigamen-
te, nos tempos de Garrincha, Pelé e 
Zagalo. Mas no período pós-glorioso 
do futebol brasileiro surgiu essa 
expressão infeliz: roubou a bola, 
bola roubada. E davam ênfase na vil 
expressão, apologética ao crime.

Djalma e Newton Santos, Belli-
ni, De Sordi, Brito, nunca roubaram 
bola. Os locutores 
modernos é que 
inventaram esse 
vício e atribuíram-
no aos jogadores. 
Mas o volante 
Dunga, primeiro 
homem da defesa, 
jamais roubou bola 
de ninguém: desar-
mava os atacantes, 
e esticava a bola 
para os pontas-
de-lança brasilei-
ros. Na transmissão 
do jogo de terça, os 
locutores também não roubaram o 
balão de couro. Será que foi porque 
foi fora de casa?

O futebol é o acontecimento 
que mais emociona o povo brasilei-
ro. Seus craques são ídolos do povo, 
os semideuses da nossa gente. Se a 
eles imputam o comportamento de 
ladrões, qualquer do povo poderá 
fazer a mesma coisa. Vai ver que a 
pandemia de ladroagem que assola 
o País de Ponte Preta tem como uma 
de suas vertentes o roubo de bola 
propalado pelo speaker da TV. Em 
cima do fenômeno do futebol, a ma-
gia eletrônica da TV, os dois dizendo 
aos brasileiros que o roubo do objeto 
mais icônico do arsenal nacional é 

A casa de 
Cunha pôs 
abaixo a 
decisão do 
Senado, que 
iria valorizar o 
voto do povo

Otávio Sitônio Pinto - Escritor - sitoniopinto@gmail.com

FOTOS: Divulgação

Ele foi um político respeitado, ao 
longo de toda sua vida.  Impôs-se a essa 
atenção especial, mercê da trajetória 
marcada pela transparência das suas 
ações e sobretudo pela coerência de al-
gumas posições que assumiu, -   temerá-
rias e até ousadas -  tomadas num tem-
po em que poucos tiveram a coragem de 
enfrentar a prepotência e o arbítrio.

Foi um homem que praticou a polí-
tica como ela deveria ser sempre exer-
citada: com honestidade, com seriedade 
e principalmente com o orgulho de ser 
político, sem tergiversar, sem se escon-
der, sem se acovardar, numa época em 
que muitos preferiram conviver com 
a bajulação  ao poder discricionário, 
que subtraiu vidas e corações de tantos 
brasileiros.

Político decente com todos os 
atributos que esse adjetivo  simples 
merece, ele foi um dos melhores. E essa 
decência, característica impar de sua 
vida, não a praticou somente na respeitabilidade aos 
padrões éticos e morais, mas o fez sobretudo no trato 
com a coisa pública, incluindo-se aí o absoluto respeito 
ao uso dos recursos do Tesouro que, sob seu comando, 
foram realmente usados pelo Poder Público em favor da 
maioria da população, com ênfase em programas sociais 
para os quais mostrou permanente sensibilidade.  Soube 
viver com dignidade, gozando do relativo conforto que 
lhe proporcionavam os   ganhos de promotor de Justiça 
ou de parlamentar atuante.

No longínquo março de 1980, quando  imperava o 
regime das eleições indiretas, eu escrevi  que ele era um 
predestinado a subir as escadas do Palácio da Redenção, 
um dia qualquer, ungido pelos votos livres dos paraiba-
nos, ele que fora derrotado numa eleição fajuta montada 
pelo Golpe Militar, na qual o seu grande aliado João Agri-
pino não ousou participar de corpo inteiro.

Construiu sua vida política de degrau em degrau, 
indo de prefeito de Sousa em cuja administração se hou-
ve com raro destaque, a governador do Estado, passando 
por deputado federal e senador – funções parlamentares 
em que honrou as melhores tradições de paraibanos 

como Samuel Duarte, Argemiro de Fi-
gueiredo e outros tantos que, à  época, 
marcaram indelevelmente suas passagens 
pelo Congresso Nacional fazendo a Paraí-
ba ( bons tempos aqueles) merecedora do 
aplauso nacional.

Preparou-se com afinco e determi-
nação para ser governador. Derrotado 
uma vez, em 1982, não deixou fenecer a 
perseverança e 12 anos depois, num pleito 
memorável em que partiu praticamen-
te do zero, tendo contra si adversários 
reconhecidamente fortes, arrancou das 
urnas  a mais bela vitória da sua festejada 
carreira política.

Com grandes planos e projetos mal 
teve tempo de começar o Governo que, 
no pouco que durou, deixou gravada para 
sempre, na Paraíba, a marca da solida-
riedade que, por sinal, foi o dístico de sua 
curta administração. A cabeça, cheia de 
ideias e de vontade de fazer o máximo 
pelo povo do seu Estado, não teve, infeliz-

mente, a ajuda do corpo que começou a falhar desde o 
tempo da árdua campanha eleitoral.

Foi grande em vida, foi grande na doença e foi 
maior ainda no estoicismo com que enfrentou, sem 
choro ou lamentação, o destino de não poder governar 
o seu povo – como sempre desejou. E se o seu corpo não 
resistiu, a sua mente produziu ideias e ensinamentos 
que não morreram com ele. Continuam vivos na memó-
ria daqueles que – como eu – tiveram a graça de convi-
ver com ele, de aprender com ele, de sorrir com ele e de 
chorar por ele.

Quando da sua morte, em setembro de 1995, Dival-
do Suruagy, um dos  seus companheiros de Senado, citou 
uma frase concebida por Guimarães Rosa em momento 
de rara inspiração: “ certos homens  não morrem:  en-
cantam-se”.

Pois assim foi Antônio Marques da Silva Mariz que se 
encantou há 20 anos, deixando-nos, de certa forma,  ór-
fãos. Eu que perdi o grande amigo, a Paraíba que perdeu o 
seu governador e o Brasil que perdeu um estadista.

Para terminar, não posso deixar presa a exclama-
ção: que grande falta  ele nos faz!...                                                                                                            

admirável, próprio dos heróis “rou-
bou a bola”!

Na verdade, os heróis brasi-
leiros são esquecidos de sua gente. 
Tiradentes, Zumbi dos Palmares, 
Frei Caneca, Carlos Marighela, 
Carlos Prestes, foram substituídos 
no caritó popular por facínoras 
como Virgulino e seus cangacei-
ros. Os bandoleiros das caatingas 
nordestinas são tidos e havidos 
como a nossa versão dos guerrilhei-
ros de Sierra Maestra. Mas não há 
nenhuma semelhança entre os dois 
gêneros. É uma irresponsabilidade 

dos que fazem a televisão 
brasileira tamanha apo-
logia ao crime: “roubou a 
bola!”

Há políticos muito 
caroáveis a esse tipo de 
influência. Só deputados 
federais são 513. Bem 
mais que os 81 senado-
res. Na última quinta-
feira, dia 10, os federais 
desaprovaram o que os 
senadores tinham feito: 
a proibição das pessoas 
jurídicas bancarem as 
campanhas políticas no 

país de Calabar. Feito admirável 
esse dos senadores, mas a Câma-

ra mandou pelo cano grosso do 
saneamento. Agora, as eleições 
correm o sério risco de voltarem a 
ser financiadas pelo poder econô-
mico.

Há muito tempo se sabe que as 
eleições brasileiras são um agente 
inflacionário: se gasta tanto, se 
compra tanto voto (o eleitor vende 
seu voto a mais de um candidato), 
que sobra dinheiro na praça e as 
mercadorias sobem de preço. Um 
político experiente dos cariris de 
Princesa (já morreu, não quero no-
miná-lo) costumava dizer que “voto 
é a mercadoria que mais quebra”. 
Com isso quis dizer que houve elei-
tor que o enganou: recebeu e não 
votou.

Com a aprovação da lei proibi-
tória do financiamento das campa-
nhas pelo Senado, cheguei a pensar 
e a dizer que havia surgido uma luz 
no túnel do Brasil. Mas a alegria 
durou pouco. A casa de Cunha pôs 
abaixo a decisão do Senado, que iria 
valorizar o voto do povo, imunizan-
do-o contra o poder econômico. Mas 
nem tudo está perdido: ainda resta 
o veto da presidente Dilma, ela que 
vem enfrentando a conspiração 
de um golpe organizada e escan-
carada. O machismo golpista não 
suporta ver o Brasil governado por 
essa mulher, que além de mulher 
é guerrilheira, e mora sozinha em 
palácio.

São os que pensam que políti-
ca e futebol são coisas de homem. 
Não jogo nenhum dos dois, mas 
gosto de ver, pela televisão, aquelas 
pernas torneadas correndo pra lá e 
cá, fazendo gols, sem roubar a bola. 
Ou discursando para a plateia dos 
homens, matando no peito e man-
dando pra rede.

(Esta coluna é publicada terça, 
quinta e sábado)
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Mais estética, 
menos ética
Alarico Correia Neto
Jornalista e professor (inativo) da UFPB
(alaconeto@gmail.com)

Mídias em destaque

Em cartaz

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188]  Sesc - Campina Grande [3337-1942] 
 Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449]  Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa 
do Cantador  [3337-4646]

SERVIÇO

     Humor 
Cristovam TadeuBARTÔLO

“Cuide do seu decoro que eu cuido do meu decote” era a 
frase que dezenas de servidores da Câmara dos Deputados, 
usando chapéus e lenços no rosto para não serem identifi-
cados, repetiam, em coro, protestando contra as regras de 
vestimenta em análise pela Mesa Diretora da Casa. Era o que 
enchia os noticiários midiáticos, quarta-feira passada, pela 
manhã, nas suas diversificadas tecnologias, nos quais os mani-
festantes pediam “mais ética e menos estética” dos parlamen-
tares, ao contestarem a proposta de criação de um “código de 
vestimenta”, de autoria da deputada Cristiane Brasil (PTB-RJ).” 
Tal código” pretende proibir o uso de saias acima do joelho, 
blusas com decote, camisetas de futebol, chapéus ou tênis de 
“cores berrantes”. 

Quando à estética, ainda não se tinha um posicionamento 
favorável ou contra dos deputados, até o fechamento deste 
artigo. O mesmo não ocorreu quanto à ética, pois no mesmo 
dia, à noite, a Câmara dos Deputados aprovou o texto-base 
do Projeto de Lei 5.735, que trata da minirreforma política, 
restabelecendo a doação de empresas a partidos, que havia 
sido proibida pelos senadores e que motivou o lamaçal de 
corrupção que a Lava Jato tem revelado. 

De relatoria do deputado Rodrigo Maia (DEM-RJ), o texto 
aprovado ainda permitiu que os deputados alterassem o teor 
da proposta, sugerindo a rejeição de itens como: “proibição 
do uso de cabos eleitorais, proibição do uso de carros de 
som, revogação do prazo de domicílio eleitoral mantendo a 
previsão vigente de um ano antes do pleito, previsão da janela 
para mudanças de filiação partidária sem perda de mandato, 
limitações à realização de pesquisas eleitorais e previsões da 
instituição de federações partidárias”.

Agora, com a rejeição pela Câmara dos Deputados 
das emendas aprovadas pelo Senado, o Projeto de Lei será 
encaminhado à presidente Dilma Rousseff, que ou o sanciona 
e manda para publicação no Diário Oficial da União ou pode 
ainda adotar essas duas opções: vetar parcialmente ou vetar 
totalmente. 

Com a aprovação da presidente Dilma, se essa for a 
vontade/interesse dela, a nova lei está pronta para entrar em 
vigor, tão logo seja publicada no D.O.U., passando a valer em 
todo o País. Mas - aqui cabe a adversativa - se a presidente 
Dilma apresentar algum veto ou vetar totalmente a matéria? 
Então a lei precisa ser discutida pelo Congresso Nacional, ago-
ra integrando deputados e senadores, simultaneamente, com 
alternância das Mesas do Senado e da Câmara na presidência 
das sessões.           

O veto parcial ou total será analisado por uma comissão 
integrada por três deputados e três senadores, que apre-
sentará relatório para discussão e votação em plenário. Se 
o Congresso não conseguir a maioria absoluta dos votos de 
deputados (257) e senadores (41), o veto é mantido e, se 
o veto for para o texto integral, a lei proposta morre. Se for 
parcial, as emendas são feitas pelo Congresso e a lei volta para 
a publicação. 

No entanto, se o Congresso conseguir o número de votos 
necessários, o veto é derrubado e o projeto é devolvido para a 
Presidência da República publicá-lo, queira  ou não. E pensar 
que muitos dos nossos representantes votaram a favor desse 
descalabro!... Assim é a lei, assim é a democracia. C’ést fini ou, 
como se diz no bruto: “Morreu o boi”.

“Caderneta de Fiado” será lançado hoje na 
Academia de Letras de Campina Grande

O escritor Efigênio Moura está 
com livro novo. Hoje, o romance 
“Caderneta de Fiado” será auto-
grafado pelo autor. O lançamento 
acontecerá a partir das 17 horas, no 
Museu de Arte Popular da Paraíba 
(MAPP), o Museu dos Três Pandei-
ros, da UEPB, localizado às margens 
do Açude Velho.             

Nascido em Monteiro, Efigênio 
Moura, que é membro da Acade-
mia de Letras de Campina Grande, 
é neto do poeta Efigênio Teixeira 
de Moura. Além de herdar o nome, 
a literatura também lhe foi trans-
mitida. Foi o poema “Zefa”, do avô, 
a inspiração para o enredo do seu 
quarto romance.

Zefa é uma mulher desiludida 
com os homens que lhe promete-
ram amores. “A vida nem sempre 
paga o que deve”.  A caderneta 
registra, justamente, as desilusões 
e os desencontros da personagem. 
A ação se passa em Pindoba, inte-
rior de Alagoas, depois migra para 
Taperoá, no interior da Paraíba. Ao 
final do romance, o leitor terá opor-
tunidade de conferir o poema que 
inspirou a trama.

Efigênio Moura é autor de mais 
três romances: “Eita gota! (2009), 
“Ciço de Luzia” (2010) e “Santana 
dos Congos” (2012).  

 

Projeto Interatos apresenta quatro 
espetáculos neste sábado e domingo

A programação do projeto “Interatos” segue, hoje e amanhã, com 
quatro espetáculos – dois de teatro e dois de circo. São apresentadas as peças 
“Obscena”, com Fabiana Pirro (PE), dedicada ao teatrólogo paraibano Marcos Pinto 
e “Malefícios do Fumo”, com Daniel Araújo (PB). As apresentações são no Teatro 
Paulo Pontes do Espaço Cultural, às 19h e 20h, respectivamente. Os ingressos 
custam R$ 10 (inteiro) e R$ 5 (estudante).

No segmento de circo a programação inclui duas apresentações amanhã, 
começando com o espetáculo “Mix”, da Escola Livre de Circo da Funesc (PB), cuja 
entrada é gratuita. Em seguida, a Caravana Tapioca (PE) entra em cena com “O 
Circo de Lampezão e Maria Botina”. A entrada custa R$ 5 (estudante) e R$ 10 
(inteira). Os grupos sobem ao palco às 18h e 19h, respectivamente, no Teatro de 
Arena.

FM

0h Madrugada na Tabajara

5h Aquarela Nordestina

6h Programação Musical

7h Cena Cultural

8h Espaço Ecológico

9h Programação Musical

17h Detalhes 105

17h Programação Musical

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

Teatro

Formado em Marketing 
Estratégico pela Faculdade Parai-
bana de Processamento de Dados 
(FPPD), Efigênio trabalhou em 
diversas emissoras de rádio de 
nosso Estado, dentre elas a Panati 
FM, Itatiunga FM, ambas de Patos.

O romance “Ciço de Luzia” 
integrou a lista dos livros adota-
dos pela Comissão Permanente 
de Concursos (CPCON) para 
o Vestibular da Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB). A 
obra também foi adotada como 
ferramenta paradidática de qua-
tro escolas da Paraíba e uma de 
Brasília.

Efigênio de Moura está lançando o seu quarto romance com arte de capa (abaixo)

FOTO: Arquivo

O AGENTE DA U.N.C.L.E. (EUA 2015) Gênero: Espionagem , 
Ação, Comédia. Duração:116 min. Classificação: 14 anos. 
Direção: Guy Ritchie. Com Henry Cavill, Armie Hammer, Alicia 
Vikander . Na década de 1960 os até então inimigos mortais 
Napoleon Solo (Henry Cavill), agente da CIA, e Illya Kuriakin 
(Armie Hammer), espião da KGB, são obrigados a cooperarem. 
A grande missão da improvável dupla EUA-Rússia é combater 
a terrível organização T.H.R.U.S.H., que desenvolve armas 
nucleares. Tambiá3: 18h30 e 20h40 CinEspaço4: 21h40 
Manaíra 8: 18h45 e 21h20  Manaíra 10/3D: 19h.

A ENTIDADE 2 (EUA 2015) Gênero: Terror Duração:97 min. 
Classificação: 16 anos. Direção: Ciarán Foy. Com James Ran-
sone, Shannyn Sossamon, Tate Ellington. Courtney (Shannyn 
Sossamon), uma jovem mãe solteira e superprotetora de dois 
gêmeos de 9 anos, se muda com os filhos para uma casa em 
uma área rural de uma pequena cidade. Logo, ela descobre 
que o local foi palco de estranhos acontecimentos e que sua 
família está marcada para morrer. Manaíra 4: 13h15, 15h50, 
18h15 e 20h45 Tambiá1: 16h15, 18h15 e 20h15 .

QUE HORAS ELA VOLTA? (BRA 2015) Gênero: Drama. 
Duração:110 min Classificação: 14 anos. Direção: Anna 
Muylaert. Com Regina Casé, Camila Márdila, Michel 
Joelsas. A pernambucana Val (Regina Casé) se mudou 
para São Paulo a fim de dar melhores condições de vida 
para sua filha Jéssica. Com muito receio, ela deixou a 
menina no interior de Pernambuco para ser babá de 
Fabinho, morando integralmente na casa de seus patrões. 
Treze anos depois, quando o menino (Michel Joelsas) vai 
prestar vestibular, Jéssica (Camila Márdila) lhe telefona, 
pedindo ajuda para ir à São Paulo, no intuito de prestar 
a mesma prova. Os chefes de Val recebem a menina de 
braços abertos, só que quando ela deixa de seguir certo 
protocolo, circulando livremente, como não deveria, a 
situação se complica. CinEspaço2: 14h, 17h50 e 21h50. 

SHAUN, O CARNEIRO(FRA 2015) Gênero:Animação , Aventura, 
Comédia. Duração:86 min .Classificação: Livre. Direção: 
Richard Starzak, Mark Burton. Com Omid Djalili, Andy Nyman, 
Nick Park. Shaun é um carneiro que, um belo dia, resolve tirar 
um dia de folga com os outros animais, para sair da rotina 
da fazenda. Só que, acidentalmente, ele acaba mandando o 
carinhoso fazendeiro para a cidade grande, onde o homem 
perde a memória. Os animais, então, comandados por Shaun, 
vão aprontar altas confusões no caos urbano para trazer 
o dono de volta para casa. Manaíra 1: 14h Tambiá4: 14h 
CinEspaço4: 13h50 e 15h40. 

ENTRANDO NUMA ROUBADA  (BRA 2015) Gênero: Ação, 
Comédia, Drama. Duração:77 min Classificação: 14 anos. 
Direção: André Moraes. Com Deborah Secco, Bruno Torres, 
Júlio Andrade. Quando ganha um concurso de roteiros 
e como prêmio R$ 100 mil para produzir um filme, Vitor 
(Bruno Torres), um ator mal sucedido, busca seus antigos 
e fracassados colegas. Laura (Deborah Secco) e Eric (Júlio 
Andrade), atores e Walter (Lúcio Mauro Filho), que é diretor, 
topam participar do filme “Aceleração Máxima”, que se 
passa na estrada e tem assaltos a postos de gasolina, tiros 
e perseguições no enredo. Tambiá3: 14h30 CinEspaço2: 16h 
e 20h Manaíra 3: 13h45, 15h45, 17h45, 19h45 e 21h50.

HITMAN: AGENTE 47 (EUA 2015) Gênero: Ação. Duração: 98 
min Classificação: 14 anos. Direção: Aleksander Bach. Com 
Rupert Friend, Hannah Ware, Zachary Quinto. Agente 47 
(Rupert Friend) é um assassino de elite geneticamente 
modificado criado para ser a máquina de matar perfeita. 
Ele precisa caçar uma mega operação que pretende usar 
o segredo de sua criação para a formação de um exército 
imbátivel. Ao juntar forças com uma misteriosa jovem, que 
pode ser o diferencial para o sucesso da missão, ele vai 
descobrir segredos de sua origem em uma batalha épica 
contra seu maior inimigo. Tambiá3: 16h30  Manaíra 7: 16h45.

LINDA DE MORRER (BRA 2015) Gênero: Comédia. Duração:81 
min. Classificação: 10 anos. Direção: Cris D’Amato Com Glória 
Pires, Antonia Morais, Emílio Dantas . A cirurgiã plástica Paula 
(Glória Pires) aplica em si mesma uma fórmula experimental 
para eliminar celulites e morre. Com a ajuda de um amigo 
psicólogo/médium, ela volta à Terra e tenta evitar que a 
gananciosa sócia coloque o nocivo produto no mercado.. 
Tambiá3: 14h45 CinEspaço2: 16h10 e20h10 Manaíra 8: 
14h25 e 16h35.

HOMEM IRRACIONAL (EUA 2015) Gênero:Drama. Duração:-
96min. Classificação: 14 anos. Direção: Woody Allen. Com Joa-
quin Phoenix, Emma Stone, Parker Posey. Em crise existencial, 
o professor de filosofia Abe Lucas (Joaquin Phoenix) chega 
para lecionar em uma pequena cidade dos Estados Unidos. 
Logo uma de suas alunas, Jill (Emma Stone), se aproxima 
dele devido ao fascínio que sente pelo seu intelecto, além 
da tristeza que sempre carrega consigo. Simultaneamente, 
ele é alvo de Rita (Parker Posey), uma professora casada que 
tenta ter um caso com ele. A vida começa a melhorar para Abe 
quando, numa ida à lanchonete com Jill, ouve a conversa de 
uma desconhecida sobre a perda da guarda do filho devido à 
uma decisão do juiz Spangler (Tom Kemp). Abe logo começa 
a idealizar o assassinato de Spangler e como, por ser um 
completo desconhecido, jamais seria descoberto. CinEspaço3: 
18h e 19h50 Manaíra 10/3D: 17h05.

MISSÃO IMPOSSÍVEL - NAÇÃO SECRETA (EUA 2015) Gênero: 
Ação, espionagem.  Duração: 130 min Classificação: 14 anos. 
Direção: Christopher McQuarrie. Com Tom Cruise, Jeremy 
Renner, Simon Pegg . Ethan Hunt (Tom Cruise) descobre que 
o famoso Sindicato é real, e está tentando destruir o IMF. Mas 
como combater uma nação secreta, tão treinada e equipada 
quanto eles mesmos? O agente especial tem que contar 
com toda a ajuda disponível, incluindo de pessoas não muito 
confiáveis. CinEspaço1: 14h, 16h30 e 19h DUB 21h30 LEG  

Manaíra7:  19h10 e 22h05 Manaíra 10/3D:  21h40 Tambiá4: 
15h50, 18h20 e 20h50.

TED 2 (EUA 2015) Gênero: Aventura, comédia. Duração:116 
min Classificação: 16 anos. Direção: Seth MacFarlane Com 
Mark Wahlberg, Seth MacFarlane, Amanda Seyfried . 
Completamente apaixonado, Ted (voz de Seth MacFarlane) 
decide se casar com Tami-Lynn (Jessica Barth). Entretanto, 
não demora muito para que o casal entre em crise. 
Querendo evitar um possível divórcio, Ted resolve ter um 
filho. Tami-Lynn logo fica empolgada com a ideia, o que faz 
com que o casal inicie uma busca sobre quem poderia ser 
o doador de esperma ideal para o bebê. Seu grande amigo 
John (Mark Wahlberg) o ajuda na tarefa, mas logo Ted 
descobre que não pode ter um filho porque, legalmente, ele 
não é uma pessoa, e sim uma propriedade. Começa então 
uma batalha judicial em que o urso de pelúcia tenta provar 
que merece ser considerado um cidadão como qualquer 
outro ser humano. Manaíra 5: 20h30 Tambiá5: 18h20 e 
20h30 CinEspaço4:  14h10, 16h20 DUB 18h40 e 21h LEG. 

O PEQUENO PRÍNCIPE (FRA 2015) Gênero: Animação. Dura-
ção: 106 min. Classificação: livre. Direção: Mark Osborne. 
Com Mackenzie Foy, Jeff Bridges, Rachel McAdams.  Uma 
garota acaba de se mudar com a mãe, uma controladora 
obsessiva que deseja definir antecipadamente todos os 
passos da filha para que ela seja aprovada em uma escola 
conceituada. Entretanto, um acidente provocado por seu 
vizinho faz com que a hélice de um avião abra um enorme 
buraco em sua casa. Curiosa em saber como o objeto parou 
ali, ela decide investigar. Logo conhece e se torna amiga de 
seu novo vizinho, um senhor que lhe conta a história de um 
pequeno príncipe que vive em um asteróide com sua rosa 
e, um dia, encontrou um aviador perdido no deserto em 
plena Terra. Manaíra 5: 13h, 15h30 e 18h Manaíra 10/3D:  
14h e 16h30 CinEspaço3: 14h e 16h Tambiá5/3D: 14h10.

AM
0h Madrugada na Tabajara
4h Nordeste da gente
7h Programação Musical
8h Refletindo a vida
9h Espaço Experimental
10h Sambrasil
12h Bola na Rede Especial
14h Alô, Comunidade!
15h Jornada Esportiva
19h Missa Matriz N.S. de Lourdes
20h Brega Show
23h Vitrolão Tabajara

Astier Basílio
Especial para A União
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UNIÃO  A

Diversidade

No dia de hoje, quando se completam 58 anos de morte do autor, críticos 
literários destacam a importância e a atualidade da obra de José Lins do Rego

recomendaUNIÃO  A

João Pessoa, Paraíba - SÁBADO,  12 de setembro de 2015  

Hoje se completam 58 anos de 
morte do escritor paraiba-
no José Lins do Rego (1901 
- 1957) e, não há dúvida, é 
considerado um dos mais im-
portantes autores da literatu-
ra brasileira. A prova disso é 
que a sua obra parece trans-

cender o tempo, pois continua atual, 
por ter antecipado alguns temas 
agora tão presentes no cotidiano 
do País, a exemplo da questão 
ambiental e a da homosse-
xualidade, ou homoafetivi-
dade. Pelo menos foi o que 
ressaltou para o jornal 
A União a professora e 
crítica literária Ângela 
Bezerra de Castro. “Na mi-
nha visão, Zé Lins, apesar 
da consagração, ainda está 
por ser descoberto. É o 
primeiro grande revolucio-
nário da linguagem e foi ele 
quem trouxe a linguagem 
coloquial, do dia a dia, para 
o romance”, disse ela. O poeta 
e crítico literário Hildeberto 
Barbosa Filho também ressaltou 
essa atualidade, observando que o 
autor foi mais além do que registrar 
- e resgatar historicamente - o processo 
de transformação radical da economia e do 
modo de produção verificados entre Menino 
de Engenho (rural), Usina (industrialização) 
e Moleque Ricardo (urbano): “o de ser um  
escritor do humano, que reflete a condição 
trágica que permeia a vida das pessoas”. E 
ele ainda garantiu: “Os grandes escritores 
não envelhecem. José Lins é um escritor 
universal, na mesma posição de um Dostoié-
vski (1821 - 1881), Tolstói (1828 - 1910) e 
Flaubert (1821 - 1880)”. 

“José Lins do Rego é um romancista 
ainda a ser descoberto. Ele merecia da Pa-
raíba e do Brasil uma atenção maior. Ele não 
ficava na superfície, mas tinha profundidade 
na escrita e construção da simplicidade. Ser 
simples é o difícil”, comentou a professora 
Ângela Bezerra de Castro. Em sua opinião, 
o fato do autor paraibano ser considerado 
regionalista, movimento que não era con-
siderado pela Semana de Arte Moderna - 

Polarizações do
jornalismo Cultural

A morte do fotógrafo

O livro Polarizações do Jornalismo Cultural 
é uma obra da jornalista Marina Magalhães, 
lançado em 2008 cujo livro foi impresso 
pela Série Veredas. Na obra Marina asse-
gura que diante de tamanha importância 
na relação com o leitor e de um poder 
de influência através de argumentos, o 
jornalismo cultural ainda é um instrumento 
essencial para a fomentação da cena cul-
tural. O exemplar um recorte nos aspectos 
que formam nosso acervo cultural, não 
só em nossos costumes e tradições, mas 
nas manifestações artísticas, como artes 
plásticas, literatura, música, dança, cinema, 
teatro, sendo influenciado ou não pelos 
formadores de opinião e jornalistas cul-
turais. O tema é motivo de discussão por 
profissionais, acadêmicos e graduandos 
em todo o País. Recomendo a leitura!! 

Lucas Duarte

Metacrose
Lançado em 2014, o álbum “Interrorga-
te” da banda paraibana de Death Metal, 
Metacrose, ainda repercute positiva-
mente no cenário nacional do Metal. O 
conjunto recebeu várias críticas positi-
vas de sites especializados por conta 
da ótima produção do disco, que contou 
com participações especiais de Zé do 
Caixão e Marcus Siepen (guitarrista da 
renomada banda alemã Blind Guardian). 
Após tocar por todo o Brasil em 2014, a 
banda estende em 2015 a turnê do Inter-
rorgate, tendo inclusive aberto o show 
do Krisiun na cidade de Recife, no mês 
de junho. Se você ainda não conheceu o 
som da banda, vale a pena ficar atento 
pois a banda deve anunciar novas datas 
de shows em breve. 

Feliphe Rojas

Analice Chaves, 
que faz parte 
da novíssima 
geração da 
literatura 
paraibana e
a capa do
seu livro

FOTOS: Divulgação

Escritor universal

Para quem gosta de histórias verdadei-
ras, é bom dar uma lida em “A Morte do 
Fotógrafo” (72 páginas, edição particu-
lar), do escritor Humberto Fonseca de 
Lucena. De estilo realista, ele conta um 
crime camuflado em acidente, registra-
do em Araruna, no ano de 1958. Motivo: 
um fotógrafo resolve matar outro por 
ciúmes profissionais.

Hilton Gouvêa

PROGRAME-SE

“Setembrices e outros resquícios de revolução” 
será lançado neste sábado em João Pessoa

A jovem escritora Analice Chaves lança amanhã em João 
Pessoa o Livro Setembrices e outros resquícios de revolução 
(Gráfica A União, 80 páginas, R$ 29,90, Arte Lênin Braz). O 
evento começa a partir das 19h, na Usina Cultural Energisa. Na 
ocasião, a obra - a primeira da escritora, cujo prefácio é assina-
do pelo poeta e crítico Amador Ribeiro Neto - será apresentada 
pelo professor Plínio Dias e Deusenir Alves. Quem comparecer 
também vai ter a oportunidade de participar de um sarau e logo 
após um coquetel de autógrafos.

Esta é a primeira obra da escritora que já gosta de escre-
ver e desde os 13 anos recebeu o incentivo e a ideia de escrever 
um livro. A obra em questão trata-se de poemas baseados em 
experiências que a mesma precisava se expressar, a autora tem 

obsessão por cidades e a forma de pensar a ajudou a escrever. A 
autora Analice Chaves, cresceu ao lado de professores de literatura 
e gramática, tendo – os como padrinhos poéticos.

A obra é dividida em duas partes e tem uma ordem crono-
lógica, fazendo com que a autora perceba a sua maturidade com o 
passar do tempo. A primeira parte do livro começa com A Cidade das 
Manias Absurdas, já a segunda parte é intitulada de Setembrices 
com poemas maduros que falam sobre amor e sentimentos.

Quando a escritora começou a escrever foi em uma página 
do Facebook e no Instagram e não pensava que publicaria um livro. A 
obra reúne um trabalho de três anos e o processo de diagramação e 
edição foram de nove meses. Analice comparou o seu trabalho a um 
filho pela duração de publicação da obra. “Eu penso em cursar letras 
já que sou apaixonada por escrita, desde cedo fui incentivada pela 
professora Deusimar e o professor Plínio, desde cedo eu já frequenta-
va a Academia Paraibana de Letras”, disse para a União.

O espetáculo “Intimidade Dócil” inscreve
para oficina sobre composição em dança

As bailarinas e pesquisadoras em dança, Bruna 
Spoladore e Renata Roel, chegam à Paraíba hoje  para es-
trear o espetáculo “Intimidade Dócil. As apresentações 
acontecem hoje e amanhã, na Cosmopopéia, Centro His-
tórico de João Pessoa.

Amanhã, elas ministram a oficina “Modos de Compor”, 
gratuita e aberta ao público. A atividade acontece das 9h às 
17h e para participar é necessário se inscrever, basta enviar 
um email para joyce.barbosa@gmail.com. A ideia é comparti-
lhar experiências que foram investigadas durante o processo 

de construção e pesquisa do espetáculo.
 Essa é uma oportunidade de experienciar um in-

tercâmbio cultural com artistas e pesquisadoras em dança 
autoral, com vivência internacional. Ambas estudaram no 
Centro de Estudos em Movimento, em Portugal. As inscri-
ções podem ser realizadas até às 14h, hoje, lembrando que 
as vagas são limitadas. 

Esse projeto conta com o patrocínio dos Correios e cir-
cula por cinco cidades brasileiras. João Pessoa foi a escolhida 
para representar o Nordeste.

evento realizado em São Paulo, de 11 a 18 de 
fevereiro de 1922 - teria prejudicado a ótica 
da crítica sobre o escritor. “Zé Lins é visto 
muito em três clichês: memorialista, regio-
nalista e romancista da cana-de-açúcar. Mas 
o romance dele vai muito além disso. Traz 
a visão humanizada do cangaço, como em 
Pedra Bonita e Cangaceiros. Ariano Suassuna 
era grande admirador do Zé Lins sertanista, 
que vem na esteira de Euclides da Cunha. 
Isso é o que precisa ser estudado sobre Zé 

Lins”, disse ela. 
Ao analisar o processo de trans-

formação radical da economia e do 
modo de produção verificados na 
obra de José Lins do Rego, Ân-
gela Bezerra garantiu que nessa 
questão o autor se agiganta. “Dois 

grandes temas são tratados com 70 
anos de antecedência: em Moleque Ri-
cardo, o homossexualismo de Ricardo 
com o cozinheiro, na prisão, com um 
amor sem preconceito. Tudo que se 
diz sobre homoafetividade, como se 

denomina hoje, é tratado com humani-
dade. O segundo é a questão ambiental. 

Em Usina, Zé Lins coloca toda a questão da 
diversidade ambiental. A cana invade tudo. 
Mas ele trata, também, da natureza humana. 
E hoje, as populações sem lugar pelo mundo, 
num êxodo horrível, mostra que o Ricardo é 
um antecipador desse êxodo, pois o engenho 
se acaba e ele não tem mais lugar”, comentou 
ela, salientando, ainda, que “José Lins do 
Rego desestrutura clichês. O homem do povo 
é complexo, denso, dramático e preconcei-
tuoso e Zé Lins sabe disso”. E fez a seguinte 
confissão: “Sou fã louca por Zé Lins e sonho 
escrever um ensaio sobre ele”.  

Já na análise do poeta e crí-
tico literário Hildeberto Barbosa 
Filho, a obra de José Lins do 
Rego resgata, registra, de certa 
forma, a transformação econô-
mica da sociedade, a exemplo da 
semi feudal, como em Menino de 

Engenho, quando ainda é incipien-
te a industrialização, até chegar à 

fase urbana, principalmente na região Nor-
deste. “Zé Lins foi etiquetado como regionalis-
ta, mas ele foi mais além do que documentar 
aquela transformação econômica, o que é 
muito óbvio, para registrar a condição trágica 
do ser humano, com sua angústia, solidão, 
tristeza e loucura. José Lins é um escritor do 
humano, e não da paisagem”, ressaltou ele. 

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Lucas Duarte
Especial para A União

Bruna Spoladore e Renata Roel em ação

FOTO: Divulgação

FOTO: Evandro Pereira

Livros 

Música
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Semana Consumo Seguro 
ocorrerá em João Pessoa, 
Campina Grande e Cabedelo

Centro de Convenções
Pedra do Reino tem eventos nacionais e internacionais até 2016

O Teatro Pedra do Rei-
no, que faz parte do com-
plexo do Centro de Conven-
ções de João Pessoa, já tem 
pauta de eventos nacionais 
e internacionais até 2016, 
nas áreas de ciência, tec-
nologia e cultura. Entre os 
destaques estão os shows 
das cantoras Maria Bethâ-
nia e Simone, além do In-
ternet Governance Forum 
2015, promovido pela Or-
ganização das Nações Uni-
das (ONU). 

O diretor do Centro 
de Convenções, Ferdinan-
do Lucena, ressaltou que 
o espaço está sendo muito 
procurado para eventos de 
diferentes áreas. “Temos 
eventos marcados até para 
2016. Para este ano, en-
tre os artistas nacionais, 
teremos Bethânia agora 
em outubro e também fe-
chamos com produção de 
Simone para dezembro”, 
afirmou. “O Pedra do Rei-
no representa a entrada 
definitiva da Paraíba na 
prateleira do mercado 
cultural brasileiro. Além 
de ser importante para a 
política cultural do nosso 
Estado, fortalece também 
o turismo”, enfatizou.

Maria Bethânia sobe 
ao palco do Pedra do Reino 
em 24 de outubro. O show 
faz parte da turnê em co-
memoração aos seus 50 
anos de carreira. Ela está 
entre as intérpretes de 
maior vendagem do Brasil. 
Possui mais de 50 álbuns 

lançados e foi a primeira 
cantora brasileira a con-
seguir vender mais de 1 
milhão de discos. Além de 
João Pessoa, apenas mais 
sete capitais estão inclusas 
no roteiro oficial da turnê, 
divulgado pela assessoria 
da artista.

Antes mesmo do show 
de Maria Bethânia, já estão 
agendadas para o Pedra do 
Reino outra atração cul-
tural nacional, a exemplo 
do ator e humorista Paulo 
Gustavo, em 16 e 17 de ou-
tubro, com a comédia “220 
Volts” cujas personagens 
são todas femininas. Um 
dos destaques é a Famosa, 
que faz uma referência à 
cantora americana Beyon-
cé. O ator também dá vida 
a personagens como Se-
nhora dos Absurdos, uma 
milionária preconceituosa, 
e Maria Alice, a apresen-
tadora de TV interessada 
apenas em vender seus 
produtos e falar mal dos 
famosos.

Também está em pro-
cesso de fechamento a 
negociação com o grupo 
de músicos paulistas que 
compõem o espetáculo 
“The History”. O show é um 
tributo ao grupo Abba.  A 
pauta do Teatro Pedra do 
Reino não está limitada aos 
espetáculos. O espaço está 
destinado ainda a eventos 
técnicos, científicos, asso-
ciativos e profissionais. En-
tre os exemplos podemos 
citar o Internet Governance 

Os primeiros colocados re-
ceberam na manhã de ontem na 
sede do jornal A União, na capital, 
o certificado de participação do 1º 
concurso fotográfico “Meu olhar – 
Minha João Pessoa” em homena-
gem aos 430 anos de aniversário 
da capital paraibana.  

Sônia Aguiar ficou em primeiro 
lugar com a fotografia “Natureza e 
Fé”, Levy Galdino com a fotografia 
“Lá vem o trem”, ficou em segundo 
lugar. E o terceiro lugar foi conquis-
tado por Nyll Pereira com “Panorâ-
mica da Praça João Pessoa”.  Mais 
de cinquenta pessoas participaram 
do concurso que teve o objetivo 

despertar o interesse das pessoas 
pela fotografia e observar com mais 
atenção os pontos turísticos da ci-
dade onde vivem.

“Acho que é uma boa forma 
de incentivar os fotógrafos, se-
jam amadores ou profissionais, a 
divulgar o seu trabalho. Aqui, em 
João Pessoa, tem um bom grupo 
de fotógrafos, mas as oportu-
nidades que são dadas ainda é 
pouco para a quantidade de pro-
fissionais, a iniciativa do jornal é 
um estímulo para quem ama a fo-
tografia como profissão ou como 
hobby”, classificou Sônia Aguiar, 
a vencedora do concurso. 

A fotografia é encantadora, 
tanto para o fotógrafo quanto para 
quem admira esse trabalho que exi-

ge paciência e um bom olhar analí-
tico. Seja amadora ou profissional, 
a busca por uma foto perfeita e no 
momento certo, norteia qualquer 
pessoa que é apaixonado por essa 
arte secular. 

“O meu primeiro contato com 
a fotografia foi através de uma tia 
ainda na infância, gostava de ti-
rar fotografias de aniversários em 
família mesmo, não levava tão a 
sério assim. De uns quatro a cinco 
anos pra cá, eu comecei a entrar 
mesmo para o lado profissional, 
buscando aperfeiçoar meus equi-
pamentos, conhecer trabalhos de 
profissionais como Sebastião Sal-
gado, Robert Capa, entre outros”, 
explica Levy Aguiar sobre seu início 
no mundo da fotografia. 

Maior evento anual da área 
de Saúde na América Latina, o 
18º Congresso Brasileiro dos Con-
selhos de Enfermagem ( CBCENF), 
que ocorre entre os dias 15 e 18 
desse mês, vai acontecer no Cen-
tro de Convenções de João Pes-
soa  Poeta Ronaldo Cunha Lima. 
Responsáveis por normatizar e 
fiscalizar o exercício da profis-
são, os conselhos zelam pela ex-
celência na prestação do serviço 
à sociedade e a valorização da 
Enfermagem.

Com capacidade para três 
mil espectadores, o Teatro Pedra 
do Reino, no Centro de Conven-
ções,  receberá a abertura do 18º 
CBCENF, às 19h da próxima ter-
ça-feira. O evento prosseguirá 
com intensa programação cientí-
fica, incluindo conferências, pai-
néis, mesas redondas, oficinas, 
workshops, temas livres, cursos 
paralelos e lançamentos de li-
vros. O congresso conta ainda 
com atividades de integração, 
com shows das bandas Aviões do 

Forró (15/9) e Biquíni Cavadão 
(17/9). A programação completa 
está disponível no site http://cb-
cenf.com.br/

O 18º CBCENF já teve 6.500 
inscrições confirmadas. “Nos-
so objetivo é promover o inter-
câmbio cultural, a troca de ex-
periências entre os profissionais 
de todas as regiões do País e o 
fortalecimento da Enfermagem 
como ciência da Saúde”, afirma 
o presidente do Cofen, Manoel 
Carlos Neri.

Coordenador da comissão 
científica, o conselheiro federal 
Leocarlos Cartaxo, explica que 
a programação foi desenvolvida 
sob uma perspectiva democráti-
ca, participativa e inclusiva, com 
colaboração de todos os Conse-
lhos Regionais de Enfermagem. 
“Essa construção culminou na 
definição do tema central Desa-
fios Emergentes para a Enferma-
gem Brasileira, que busca discutir 
as múltiplas facetas da profissão 
de Enfermagem”, explica.

O Perfil de Enfermagem na 
Paraíba será lançado na próxi-
ma quinta-feira, na Sala Campina 
Grande do Centro de Convenções. 
A pesquisa, realizada pela Fiocruz, 
por iniciativa do Cofen, oferece um 
diagnóstico preciso e detalhado da 
profissão em nível nacional e nos 
Estados, permitindo conhecer e in-
tervir na realidade local. No evento, 
serão divulgados, ainda, os relató-
rios consolidados de todo o Brasil.

Audiência Pública 
As Diretrizes Curriculares Na-

cionais para a formação em enfer-
meiros serão apresentadas e discu-
tidas em Audiência Pública durante 
o 18º CBCENF, no próximo dia 17 
desse mês, às 14h. A audiência vai 
debater as competências e habi-
lidades exigidas dos enfermeiros, 
refletindo sobre a necessidade de 
atualizações. As inscrições para a 
audiência podem ser realizadas no 
local, na próxima quinta-feira, inde-
pendentemente da participação no 
18º CBCENF.

A União faz entrega de prêmios

CBCENF deve atrair mais de 6.500 pessoas

ConCUrso fotográfiCo meU olhAr - minhA joão PessoA
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Rodrigo Rodrigues 
Especial para A União

A primeira fotografia reconhecida remon-
ta ao ano de 1826 e é atribuída ao francês Jo-
seph Nicéphore Niépce. Contudo, a invenção da 
fotografia não é obra de um só autor, mas um 
processo de acúmulo de avanços por parte de 
muitas pessoas, trabalhando, juntas ou em pa-
ralelo, ao longo de muitos anos. Se por um lado 
os princípios fundamentais da fotografia se esta-
beleceram há décadas e, desde a introdução do 
filme fotográfico colorido, quase não sofreram 
mudanças, por outro, os avanços tecnológicos 
têm sistematicamente possibilitado melhorias na 
qualidade das imagens produzidas, estimulados 
as etapas do processo de produção e a redução 
de custos, popularizando o uso da fotografia.

Sebastião Salgado foi internacionalmente 
reconhecido e recebeu praticamente todos os 
principais prêmios de fotografia do mundo como 
reconhecimento por seu trabalho. Fundou em 
1994 a sua própria agência de notícias, “As Ima-
gens da Amazônia”, que representa o fotógrafo 
e seu trabalho.

Robert Capa foi fotógrafo de guerra mais fa-
moso do século XX. Capa cobriu a Guerra Civil 
Espanhola, a  Segunda Guerra Sino-Japonesa, a  
Segunda Guerra Mundial na Europa e no Norte 
da África, a Guerra árabe-israelense de 1948 e a 
Primeira Guerra da Indochina. Capa morreu na 
Guerra da Indochina, em 25 de maio de 1954, ao 
pisar sobre uma mina terrestre.

história e curiosidades

Natureza e Fé, fotografia ficou em primeiro lugar no concurso

Sônia Aguiar ocupou a primeira colocação com o seu trabalho

Galdino foi o segundo vencedor com a fotografia Lá vem o Trem

Forum 2015, da ONU, agen-
dado para acontecer de 10 
a 13 de novembro. O Jubi-
leu de Ouro do Conselho 
Regional de Administração, 
em comemoração aos 50 
anos da profissão de admi-
nistrador na Paraíba, está 
marcado para 8 de outubro 
e também ocupará o espaço 
do Teatro Pedra do Reino. 

O Congresso Brasileiro de 
Aids e Hepatites Virais é 
outro exemplo de evento já 
confirmado, previsto para 
a segunda quinzena de no-
vembro.

Capacidade
O teatro tem 11.763 

metros quadrados de área 
construída e capacidade 

para quase 3 mil pessoas. O 
nome Pedra do Reino é uma 
homenagem ao escritor pa-
raibano Ariano Suassuna, 
autor de obra homônima. 

O Pedra do Reino foi 
projetado para receber 
grandes espetáculos na-
cionais e internacionais. A 
obra, inaugurada em agos-
to deste ano, representou 

um investimento de R$ 60 
milhões. A estrutura do Te-
atro Pedra do Reino envol-
ve ainda sonorização e ilu-
minação cênicas de última 
geração. Dos 2.924 lugares 
disponíveis no teatro, 2.820 
são poltronas comuns; 18 
para obesos; 36 para porta-
dores de mobilidade redu-
zida e 50 para cadeirantes.
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JP, Cabedelo e CG terão atividades
Semana ConSumo Seguro 

Ação visa alertar consumidor 
sobre a prevenção de 
acidentes de consumo

Cadastro tem lista 
de médicos do País

Brasília (AE) - O Governo Fede-
ral publicou no Diário Oficial da União 
decreto que regulamenta a formação 
do Cadastro Nacional de Especialis-
tas, banco de dados sobre todos os 
médicos especialistas registrados no 
País previsto na Lei do Programa Mais 
Médicos e que foi criado no início de 
agosto pela presidente Dilma Rous-
seff. O  cadastro “reunirá informações 
relacionadas aos profissionais mé-
dicos com o objetivo de subsidiar os 
ministérios da Saúde e da Educação 
na parametrização de ações de saúde 
pública e de formação em saúde, por 
meio do dimensionamento do número 
de médicos, especialidade médica, 
formação acadêmica, área de atuação 
e distribuição no território nacional”.

Cinegrafista pede 
perdão na Hungria

Budapeste (AE) - A cinegrafis-
ta húngara Petra Laszlo, que aparece 
em um vídeo chutando e dando uma 
rasteira em imigrantes perto da fron-
teira sérvia, pediu desculpas pelo seu 
comportamento. Em carta publicada 
no jornal Magyar Nemzet, ela diz que 
“lamenta sinceramente o que ocor-
reu”, mas acrescenta que “tive medo 
quando avançaram na minha direção, 
e então algo desatou dentro de mim”. 
A cinegrafista de 40 anos foi demitida 
pelo canal de internet conservador 
N1TV, após a divulgação das imagens, 
nas quais ela era vista agredindo imi-
grantes na última terça-feira, perto 
do povoado de Roszke. 

Sofia e Kaley são 
os mais bem pagos

A revista americana Forbes 
divulgou sua lista anual de atrizes 
mais bem pagas da TV, e a liderança 
é dividida entre Sofia Vergara (Modern 
Family) e Kaley Cuoco-Sweeting (The 
Big Bang Theory), com rendimentos 
estimados em US$ 28,5 milhões pela 
publicação, entre junho de 2014 e ju-
nho de 2015.Julie Bowen, que divide 
as telas com Sofia Vergara em Modern 
Family, é uma das novidades da lista 
deste ano, assim como Emily Descha-
nel, da série Bones. Veteranas na lista 
de 2015 incluem Ellem Pompeo, de 
Grey’s Anatomy, Mariska Hargitay, de 
Law & Order: SVU, e Julianna Margu-
lies, de The Good Wife.

Homem esfaqueia 
mulher nos eua 

Washington (AE) - Um homem 
esfaqueou uma mulher na maior 
estação de trens de Washington, a 
Union Station, e, em seguida, foi bale-
ado por um segurança, de acordo com 
autoridades Não há suspeita de co-
nexão com os ataques terroristas de 
11 de setembro. “Obviamente, sendo 
hoje (ontem) o dia 11 de setembro, os 
temores cresceram. Várias pessoas 
saíram correndo do local”, disse Jeff 
Brown, comandante de polícia. Acre-
dita-se que o incidente seja de cunho 
doméstico. A estação foi brevemente 
esvaziada e fechada, mas foi reaberta 
e os trens estão funcionando normal-
mente, disse Polly Hanson da compa-
nhia ferroviária Amtrak.

acidente com grua
mata 62 em meca

Riad (AE) - Um acidente com um 
guindaste na Grande Mesquita, na cida-
de sagrada de Meca, matou pelo menos 
62 pessoas, disseram autoridades 
da Arábia Saudita. O fato ocorreu dias 
antes do início da peregrinação anual 
do Hajj, quando dois milhões de turis-
tas religiosos devem seguir até o País. 
Outras 30 pessoas ficaram feridas, se-
gundo a Defesa Civil saudita. A Grande 
Mesquita, local mais sagrado do Islã, 
teve uma renovação substancial, com 
o governo saudita expandindo a área 
para receber mais turistas. Fonte: Dow 
Jones Newswires.

O Ministério Público do 
Estado da Paraíba, através do 
Programa de Proteção e Defe-
sa do Consumidor do Minis-
tério Público da Paraíba (Pro-
con) promove, no período de 
14 e 18 desse mês, a “Semana 
Consumo Seguro”, nos Municí-
pios de João Pessoa, Campina 
Grande e Cabedelo. O objetivo 
é a prevenção de acidentes de 
consumo, abordando a falsifi-
cação de produtos e seus im-
pactos negativos junto a socie-
dade.

Segundo dados da Orga-
nização das Nações Unidas 
(ONU), 30% dos medicamen-
tos distribuídos na América 
Latina são falsificados. Entre 
os produtos que já foram en-
contrados na fórmula dos me-
dicamentos estão pó de giz, 
cera de chão, tinta de parede 
e de asfalto, cimento, pó de ti-
jolo, graxa para sapatos, ácido 
bórico e até arsênico. 

Diante desse quadro alar-
mante de falsificação de pro-
dutos, dentro da programa-
ção, será realizado um ciclo de 
palestras em escolas, univer-
sidades e setor lojista, objeti-
vando alertar e conscientizar 
a sociedade e as autoridades 
sobres os riscos e prejuízos 
ocasionados pela pirataria.  
Para o diretor do MP-Procon, 
promotor Glauberto Bezerra, 
a falsificação de medicamen-
tos é uma violência silenciosa. 
Além disso, os dados sobre fal-
sificações podem ser maiores 
porque há subnotificação des-
ses crimes.  

“Crimes hediondos, como 
a falsificação de medicamen-
tos, onde pessoas podem vir 
a óbito, é um tipo de violên-

Foto: Reprodução/Internet

cia grave”, disse. Diante dos 
problemas causados pela pi-
rataria de medicamentos, o 
promotor de Justiça Glauberto 
Bezerra, defende a necessida-
de de atuação integrada dos 
órgãos de Estado e também a 
ampliação das ações de cons-
cientização da sociedade para 
esses riscos.

Para a coordenadora de 
Saúde e Segurança do Procon, 
Juliana Barbalho Brasileiro, 
esse evento é uma continuida-
de do Programa de Contenção 
a Violência Silenciosa. Para a 
realização do evento,  o Pro-
grama de Proteção e Defesa 
do Consumidor do Ministé-
rio Público da Paraíba firmou 
parceria com a Fundação So-
lidariedade e o Sistema Cor-
reio de Comunicação 

A parceria foi firmada 
durante uma visita da equi-
pe do MP-Procon à direção 
do Sistema Correio e da Fun-
dação Solidariedade, tendo 
à frente a diretora executi-
va Beatriz Ribeiro, também 
presidente da Fundação, e 
a diretora dessa Fundação, 
Núbia Gonçalves. A abertura 
da semana será na próxima 
segunda-feira, às 9h, no audi-
tório da Procuradoria-Geral 
de Justiça. 

Além de analistas-tri-
butários da Receita Federal, 
diretores do Sindireceita e 
integrantes do Ministério 
Público da Paraíba também 
participarão das ações re-
presentantes do Conselho 
Regional de Medicina (CRM), 
da Polícia Rodoviária Fede-
ral, da Vigilância Sanitária 
Estadual (Agevisa), do Ins-
tituto Nacional de Metrolo-
gia, Qualidade e Tecnologia 
(Inmetro), da Associação da 
Indústria Farmacêutica de 
Pesquisa (Interfarma) e da 
Embaixada do Reino Unido.

Existem vários tipos de publicida-
des que enganam o consumidor, ofere-
cendo, por exemplo, produtos que não 
cumprem o que prometem. Por isso, é 
preciso o consumidor estar atento à pro-
paganda enganosa. Ela é aquela que 
dá informações falsas sobre as caracte-
rísticas, quantidade, origem, preço ou 
propriedade do produto ou serviço para 
convencer o consumidor a adquiri-lo (Ar-
tigo 37 do Código de Defesa do Consu-
midor). 

Segundo o secretário municipal 
de Proteção e Defesa do Consumidor 
(Procon-JP), Helton Renê, a propaganda 
enganosa não é apenas a que promete 
algo que o produto não oferece, mas 
também aquela que deixa de informar 
dados importantes sobre a mercadoria 
ou serviço para levar o consumidor a co-
meter um erro. “Por exemplo, se um fo-
lheto diz que você poderá apresentá-lo 
em um restaurante para ter um descon-
to, e se chegando lá você é informado 
que o desconto era apenas para as 10 

primeiras pessoas que chegassem com 
o folheto, você terá sido vítima de uma 
propaganda enganosa por omissão”, ex-
plicou o secretário.  Já a propaganda abu-
siva é aquela com uma mensagem que 
“incite à violência, explore o medo ou a 
superstição, se aproveite da deficiência 
de julgamento e experiência da criança, 
desrespeite os valores ambientais ou que 
seja capaz de induzir o consumidor a se 
comportar de forma prejudicial ou peri-
gosa à sua saúde ou segurança”. (Artigo 
37, § 2º do CDC). Ela também será abusi-
va quando gerar discriminação.

Saiba mais
Em caso de publicidade enganosa, o 

consumidor tem direito a exigir:
- o cumprimento da promessa con-

tida na publicidade, devendo para isso 
recorrer ao Poder Judiciário;

- outro produto ou prestação de ser-
viço equivalente; ou

- a rescisão do contrato e a devolu-
ção do valor pago.

Alerta sobre a propaganda enganosa

Na manhã dessa sexta-feira, 
o Instituto de Assistência à Saú-
de do Servidor (IASS) inaugurou 
sua mais nova sala de informáti-
ca, chamada de telecentro, que 
irá servir de local para cursos de 
introdução à informática, visan-
do a inclusão digital de servi-
dores da instituição. O projeto 
ocorre em parceria com o Cen-
tro Universitário de João Pessoa 
(Unipê), que realizou a recicla-
gem eletrônica dos computado-
res e irá ministrar o curso.

“Hoje está acontecendo 
nossa aula inaugural, resultado 
de um projeto iniciado em maio 
com o Unipê, que foi possível 
pela coleta de lixo e material 
eletrônico que realizamos em 
nossas dependências”, relatou 
Laura Farias, diretora presidente 
do IASS. Ela reforçou o comuni-
cado que fez às diversas secre-
tarias do Governo do Estado, as 
quais prontamente se mostra-
ram interessadas em participar 
com a coleta de material.

Sandra Lyra, assessora técni-
ca do IASS e funcionária à fren-
te do projeto, comentou que 
esta foi uma oportunidade de 
reciclar não somente o material 

eletrônico, mas igualmente o 
conhecimento dos funcionários, 
que agora têm um espaço e a 
oportunidade para aperfeiçoar 
suas práticas em informática. 
“A tecnologia cada dia passa 
por mudança, novas ferramen-
tas. Os servidores entram nesse 
processo de aprendizagem, que 
contará com ajuda de monitores 
estagiários do Unipê e material 
didático auxiliar”, explicou a as-
sessora. 

aulas 
O curso vai acontecer todas 

as sextas-feiras pela manhã. Ini-
cialmente, as turmas contarão 
apenas com servidores do IASS, 
e, em seguida, vão abranger fa-
miliares e residentes do entor-
no do instituto. “Já temos mais 
de 100 funcionários inscritos e 
após a demanda dos servidores 
iremos abrir para familiares e 
interessados em geral do entor-
no, uma vez que as turmas têm 
capacidade de 12 pessoas, con-
tando com 12 computadores dis-
poníveis”, explicou Sandra Lyra. 

“Quando concluirmos essa 
demanda, iniciaremos com os 
filhos dos funcionários e depois 

com a vizinhança em torno do 
IASS, para que esse projeto di-
gital atinja a nossa redondeza e 
a comunidade seja beneficiada, 
uma vez que ela também parti-
cipou com a coleta do material 
eletrônico”, complementou a 
diretora presidente, Laura Farias.

Os servidores já tiveram 
contato com a informática, mas 
buscam o aprimoramento. A 
servidora Rosângela Lira Silvei-
ra é uma delas. “Já fiz um curso 
de Informática há muito tem-
po. Estou aqui para aperfeiço-
amento, já que trabalho com 
computador. Sempre é bom es-
tar atualizada. Não tenho gran-
des dificuldades, mas quero me 
aperfeiçoar, já que a tecnologia 
muda todos os dias”, disse. 

Verônica Quirino é agen-
te administrativa e também já 
fez cursos do tipo. “Quero apri-
morar, ter mais conhecimento. 
O que uso mais e quero aper-
feiçoar é o modulo Excel”, de-
clarou. Maria da Guia Santos é 
agente administrativa auxiliar: 
“É o segundo curso que faço. 
Espero aprimorar mais ainda. 
Fiz o primeiro curso há muito 
tempo. Como trabalhamos com 

atendimento, temos que estar 
atualizados”, relatou. Walter 
Travassos, gestor de projeto de 
extensão institucional e profes-
sor do Unipê, esteve presente à 
aula inaugural. “Aqui no IASS, 
não só ministramos o curso, mas 
também damos apoio à inclusão 
digital. Um dos projetos desta in-
clusão é a oficina digital, que faz 
a reciclagem dos computadores. 
Recebemos o que chamamos de 
resíduo eletro-eletrônico e os 
alunos do Unipê, no laboratório, 
reciclam os computadores e tra-
zem novamente à comunidade. 
São computadores que deixaram 
de ser utilizados por alguém, 
mas podemos ainda fazer cursos 
com ele e dar uma nova sobrevi-
da a esses aparatos”, comentou 
o professor.  

O convênio, iniciado em maio, 
terá duração de um ano e contará 
ainda com mais aulas, juntamente 
com a coleta de resíduos nas de-
pendências do IASS e, em breve, 
em outras secretarias estaduais. 
O Instituto de Assistência à Saúde 
do Servidor do Governo do Estado 
está localizado na Rua Eugênio de 
Lucena Neiva, s/n, bairro Jardim 13 
de Maio, João Pessoa.

Governo realiza aula inaugural em 
informática parceria com o Unipê

teLeCentro Do IaSS

30% de remédio distribuídos na América Latina são falsificados, diz Organização das Nações Unidas
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Desaceleração chinesa pode reduzir o PIB do Brasil

Investimento e exportação
Maílson diz que Levy
depende da reputação

Safra terá aumento 
de 8,6% em 2015

Fed vai manter juro, 
dizem economistas

Leilão comercializa 
2,91 mil t de feijão

Fiesp busca ‘chocar’ 
país sobre tributos

Leilão de venda realizado 
nessa sexta-feira pela Companhia 
Nacional de Abastecimento (Conab) 
comercializou 2,91 mil t de feijão, 
quantidade que corresponde a 49 % 
do total ofertado (5,93 mil t). O va-
lor total arrecadado com esta ope-
ração foi de R$ 1,61 milhão.      Em 
Mato Grosso do Sul, foram vendidas 
176 t de feijão para o município de 
Maracaju. Já no Paraná as comercia-
lizações ocorreram em Apucarana 
(191 t), Rolândia (1,21 mil t), São 
João (1,14 mil t), Realeza (154 t) e 
Ampere (30 t). 

Integrantes do Comitê de Jo-
vens Empreendedores (CJE) da Fede-
ração das Indústrias do Estado de São 
Paulo (Fiesp) realizam nessa sexta-
feira em frente ao prédio da entidade 
chamado Feirão do Imposto. Durante 
o evento, voluntários do comitê bus-
cam conscientizar a população que 
passa pelo local sobre a “alta” carga 
tributária no Brasil. No local, o comitê 
reproduziu um minissupermercado 
com itens de consumo do dia a dia, 
como arroz, feijão, produtos de higiene 
e limpeza, além de eletrodomésticos e 
conta de luz. A ideia é mostrar o preço 
real e o total de impostos embutidos 
em cada produto.

O ex-ministro da Fazenda Mail-
son da Nóbrega disse nessa sexta-fei-
ra, que o ministro da Fazenda, Joaquim 
Levy, só deve deixar o cargo se a sua 
reputação estiver em jogo. “Ele não 
está lá para ser figurante. E agora, 
com o rebaixamento da Standard & 
Poor’s, o ministro sai fortalecido, por-
que a crise econômica está ainda mais 
escancarada e ficou mais claro que 
não há solução sem o ajuste fiscal”, 
afirmou, após palestra para membros 
da Ordem dos Economistas do Brasil.
Para Mailson, o desafio de Levy, após 
a perda do grau de investimento pela 
S&P, é evitar novos rebaixamentos.

A safra brasileira deve somar 
210,0 milhões de toneladas em 2015, 
segundo o Levantamento Sistemático 
da Produção Agrícola (LSPA) de agos-
to, divulgado nessa sexta-feira, pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE). O resultado significa 
aumento de 8,6% em relação à produ-
ção de 2014, quando totalizou 193,3 
milhões de toneladas. O montante 
ainda é 0,5% maior que o previsto 
em julho, com 1 milhão de toneladas 
a mais. Esta é a maior previsão já feita 
na história da pesquisa. A área cultiva-
da no Brasil com grãos em 2015 deve 
ser de 57,6 milhões de hectares.

Washington (AE) - A maioria 
dos economistas ouvidos em uma 
pesquisa do Wall Street Journal du-
rante a última semana prevê que o 
Federal Reserve vai manter os juros 
básicos perto de zero na reunião da 
próxima semana. O WSJ consultou 64 
economistas entre sexta-feira passa-
da e quarta-feira, mas nem todos res-
ponderam a todas as perguntas. Cerca 
de 46% deles disseram acreditar que 
o Fed começará a elevar os juros no 
encontro de 16 e 17 de setembro, mas 
os outros preveem uma elevação nas 
reuniões seguintes. 

A perspectiva de desace-
leração da economia da China 
deve ter impacto negativo de 
0,3 ponto porcentual sobre 
o PIB brasileiro entre 2015 
e 2016, segundo estudo da 
MCM Consultores divulgado 
na manhã dessa sexta-feira. De 
acordo com a consultoria, dada 
a importância adquirida pela 
China na demanda global, esse 
processo tem consequências 
imediatas para os grandes pro-
dutores de commodities, como, 
por exemplo, Brasil e Austrália.

 Nas estimativas da ins-
tituição, a China deve crescer 
7,0% em 2015 e 6,7% em 
2016. “No entanto, qualquer 
frustração das projeções para a 
China joga ainda mais para bai-
xo a perspectiva para o desem-
penho do Brasil nos próximos 
anos”, dizem os profissionais. 
A expectativa da instituição 
para o PIB do País já é bastan-
te pessimista: queda de 3,1% 
em 2015 e recuo de 1,3% em 
2016.

O estudo foi realizado a 
partir de um modelo que con-
sidera uma série de variáveis, 
entre elas, PIB dos dois paí-
ses, câmbio, preço do petróleo 
em dólar. “Desde o início do 

Exportações brasileiras podem ser afetadas sensivelmente devido a retração da economia da China, segundo a MCM Consultores

FOTO: Reprodução/Internet

processo de rebalanceamento chinês, de 
2011 até 2014, a média do ritmo de desa-
celeração do crescimento observado foi de 
0,76 ponto porcentual ao ano. Para 2015 e 
2016, nossa expectativa é de uma redução 
de ritmo mais modesta, da ordem de 0,3 
ponto”, afirmam. Além do efeito sobre as 
exportações brasileiras, “um dos principais 
canais de transmissão do crescimento chi-
nês no Brasil se dá via investimentos”, afir-
mam os economistas.

De acordo com a MCM, o impacto da 
desaceleração da economia da China sobre 
o crescimento brasileiro tem sido menor 
nos últimos anos, mas continua contri-
buindo negativamente. “O desempenho 
mais fraco da China teria reduzido a varia-
ção média anual do PIB brasileiro em 1,5 
ponto porcentual de 2003 até 2011. Para 
o período subsequente, a contribuição da 
China passaria a ser negativa em apenas 
0,6 ponto”, constatam os profissionais. “In-

dependentemente deste movimento, nos-
so desempenho econômico nos últimos 
três anos e meio continua sendo fraco por 
conta da maior importância assumida pe-
los efeitos domésticos”, ressalta o estudo. 

Desse modo, a consultoria, por fim, 
alerta que, neste momento, o risco maior 
é de frustração com o quadro externo, “o 
que imprime um viés pessimista para as 
nossas estimavas de crescimento para os 
próximos anos”.

Por Denise Abarca
Agência Estado

Atendendo pedido 
da Ordem dos Advoga-
dos do Brasil, Seccional 
Paraíba (OAB-PB), atra-
vés do conselheiro Fe-
deral Carlos Frederico 
Farias, o presidente da 
OAB nacional, Marcus 
Vinícius Furtado Coêlho, 
anunciou que a entidade 
irá ingressar com ação 
no Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ) solicitando 
a unificação das custas 
judiciais nos Estados bra-
sileiros e, assim, reduzir 
os valores cobrados na 
Paraíba, que é um dos 
mais altos do Brasil. 

“A OAB Nacional, 
tendo em vista o pedido 
da Seccional da Paraíba, 
lutará pela unificação 
das custas judiciais em 
todo o País, a partir do 
valor mais baixo. Não é 
admissível que a Paraí-
ba tenha uma das custas 
mais caras do País. As 
custas judiciais não po-
dem ser inacessíveis aos 
cidadãos, porque a Cons-
tituição da República as-
segura o direito de aces-
so à Justiça. Isso significa 
que, tal qual a educação 
e saúde, não podem ter 
um valor exorbitante”, 
sustentou. 

 “Esta luta diz res-
peito à cidadania, tem 
muita relação com o 
exercício da profissão do 
advogado e é prioridade 
à OAB garantir o acesso 

à Justiça, com valores 
normais e não exorbitan-
tes, como os atualmente 
praticados pela Justiça 
da Paraíba”, acrescentou 
Marcus Vinicius.

Carlos Frederico, 
por sua vez, destaca que 
“a OAB-PB atuará, em 
conjunto com a OAB Na-
cional, para combater o 
elevado valor das custas 
judiciais na Paraíba ainda 
este ano. Segundo ele, o 
assunto estará na pau-
ta da próxima sessão do 
Conselho Federal da Or-
dem. “Iremos ingressar 
com ação no Conselho 
Nacional de Justiça e acre-
ditamos que até o final 
do ano conseguiremos 
reduzir o valor das custas 
no Estado”, afirmou.  Wil-
son Sales Belchior, tam-
bém conselheiro Federal 
da OAB, reforçou “que 
as custas judiciais não 
podem ser impeditivo de 
acesso à Justiça”.

A luta da OAB-PB 
foi destaque no Portal 
Migalhas, um dos prin-
cipais sites jurídicos do 
Brasil, na última quinta-
-feira. O site destaca que 
“há tempos o presidente 
da Seccional paraibana, 
Odon Bezerra, trava luta 
incessante pela redução 
das custas processuais, to-
mando por base o menor 
valor praticado, e que a 
OAB-PB aguarda posição 
do CNJ sobre a questão”. 

OAB acionará o CNJ 
para reduzir os custos

JUDICIÁRIO DA PARAÍBA

As inscrições para o Pro-
grama de Trainee Global 2016 
da Ambev foram prorrogadas 
para o dia 20 desse mês. Os in-
teressados devem se inscrever 
pelo site www.queroseram-
bev.com.br. Não há limite de 
vagas e o salário dos trainees, 
que já ingressam na compa-
nhia como funcionários, será 
de R$ 5.500. O programa é 
uma das principais portas de 
entrada para quem quer tra-
balhar na cervejaria. 

No processo seletivo a 
companhia busca jovens au-
tênticos, criativos, que tenham 
brilho nos olhos e vontade 
de se tornar donos do negó-
cio. Com base em uma gestão 
meritocrática, a Ambev forma 
líderes “dentro de casa”. “Nos-
so foco está em treinar e dar 
espaço para crescimento rá-
pido dos nossos funcionários. 
A formação de líderes é um 
de nossos maiores atributos, 
acreditamos que esse mode-
lo de gestão é uma maneira 
de reconhecer ‘nossa gente’ 
e manter a cultura da compa-
nhia”, afirma Renato Biava, di-
retor de Desenvolvimento de 
Gente da Ambev. 

A vontade de empreen-
der e de criar soluções dife-
renciadas para as questões do 
dia a dia da maior cervejaria 
do Brasil também são carac-
terísticas valorizadas nos can-
didatos à trainee da Ambev. 
“Dentro da companhia, temos 
o costume de dizer que sonhar 
pequeno dá o mesmo trabalho 
de sonhar grande. Por isso, 
buscamos pessoas que quei-
ram realizar grandes projetos”, 

destaca Biava.  O atual presi-
dente da companhia, Bernar-
do Paiva, é um dos exemplos 
de como a cultura meritocráti-
ca, a visão empreendedora e o 
sonho grande abrem portas e 
aceleram  o crescimento pro-
fissional dentro da Ambev.

 Bernardo, que entrou 
na cervejaria como trainee 
em 1991, ocupou posições de 
liderança em vendas, supri-
mentos, logística e finanças. 
Para realizar tais funções, o 
executivo morou no Brasil, 
Canadá, Argentina e Estados 
Unidos. A cervejaria contra-
ta aqueles que se identificam 
com a cultura da empresa. 

Crescimento pessoal
“Buscamos pessoas que 

tenham o perfil da compa-
nhia e tenham vontade de 
crescer junto com a gente”, 
explica Biava. 

O programa de treina-
mento tem duração de dez 
meses. Nesse período, os trai-
nees aprendem sobre todas 
as áreas da companhia. Na 
primeira fase (primeiros cin-
co meses), eles passam dois 
meses nas unidades fabris da 
Ambev para conhecer o pro-
cesso de produção de bebidas; 
ficam mais dois meses nos 
centros de distribuição direta 
para aprender sobre as ativi-
dades da área comercial e de-
pois participam, por um mês, 
de treinamento estratégico 
no prédio da administração 
central da companhia, em São 
Paulo, para se aprofundar na 
cultura Ambev e no conheci-
mento das áreas. 

Ambev prorroga as
inscrições até dia 20

PROGRAMA TRAINEE GLOBAL Operadoras 
denunciam a 
empresa aérea 
Azul no Cade

Brasília (AE) - A Azul Li-
nhas Aéreas foi denunciada ao 
Conselho Administrativo de 
Defesa Econômica (Cade) por 
suposta prática anticoncor-
rencial ao restringir o acesso 
a passagens mais baratas e 
diferenciar preços praticados 
por sua operadora de turismo, 
a Azul Viagens. O processo foi 
aberto pela Associação Brasi-
leira das Operadoras de Turis-
mo (Braztoa).

Segundo a denúncia, a 
companhia estaria distorcen-
do a concorrência no mer-
cado de pacotes turísticos. 
Uma classe diferenciada de 
passagens, com preços mais 
atraentes, que antes podia 
ser acessada por qualquer 
operadora de turismo, agora 
é reservada apenas para os 
pacotes da Azul. 

De acordo com a Bra-
ztoa, antes da criação da Azul 
Viagens, as operadoras de tu-
rismo tinham livre acesso à 
aquisição de bilhetes aéreos 
Azul pelo valor de tarifa espe-
cial de operadoras, denomi-
nada “tarifa Z”.

“Atualmente, todavia, as 
operadoras não conseguem 
adquirir bilhetes aéreos na 
respectiva classe tarifária, 
independentemente da an-
tecedência com que tentem 
efetuar a compra”, explicita na 
denúncia, aberta em julho des-
te ano. A associação argumen-
ta que a prática da Azul eleva 
consideravelmente o preço 
do principal insumo de seus 
concorrentes e constitui uma 
“verdadeira agressão à ordem 
econômica”. 



Memorável Festa 
do Chapéu criada 
por Roberta Aquino 
em 2011 parodiando 
o casamento de 
Kate Middleton e 
o Príncipe William. 
Thereza 
Madalena era a 
Camila Parker, 
a princesa de 
Cornualha, esta 
colunista que foi 
de Elton John com 
o filho no colo e 
Toinho Matos que 
representou David 
Furnish, o marido 
do famoso cantor 
inglês. O querido 
Toinho Matos é o 
aniversariante de 
hoje

Velhos tempos, belos dias
FOTO: Dalva Rocha
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Ele disse Ela disse

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

oretti G Zenaide
Festejos

HÁ DEZ anos ele 
começou a festejar 
seu aniversário, reunin-
do mulheres da so-
ciedade paraibana e, 
na última quinta-feira 
não foi diferente. 

Assim, o jor-
nalista Kubistchek 
Pinheiro comemorou 
mais um ano de vida, 
ao lado de Francis, 
com um almoço no 
restaurante Roccia, 
que teve animação 
do DJ Nando do B e 
parabéns com deli-
cioso bolo de Maria 
Helena Moura.

Sras. Carmen Lúcia Pinto, 
Maria Helena Maia, Mari-
lene Cartaxo Sá, Socorro 
Lima e Lourdinha Moura, 
executivo Adonis Neto, 
médica Dayse Queiroga, 
empresário Paulo Medei-
ros Barreto, cabeleireiro 
Toinho Matos, jornalista 
Ana Lúcia Monteiro das 
Neves.

ParabénsDois Pontos

Zum Zum Zum
   O projeto “Mosaico nipo-andestino-brasileiro: (re) criações musicais de Alice Lumi” 
será apresentado hoje às 20h no Teatro Santa Catarina, em Cabedelo. O concerto conta com 
apoio do Fundo de Incentivo à Cultura Augusto dos Anjos.

FOTO: Dalva Rocha

Jória Guerreiro, Clarice Galvão, Ana Adelaide Peixoto, Kubi Pinheiro e Eliane Guerreiro

  Vai estrear no próximo 
dia 24 no canal Fox, a nova série 
"Minory Report", composta de 13 
episódios e baseada no primeiro 
filme de Steven Spielberg.
 A história acontece em 
Washington D.C dez anos de-
pois do fim do PreCrimen, uma 
divisão policial que identificava 
e eliminava delinquentes antes 
que eles cometessem os crimes.

FOTO: Dalva Rocha

A aniversariante de hoje, Marilene Cartaxo Sá com as amigas Geísa 
Galvão, Leda Rodrigues e Eulina Maia nos festejos no Roccia

FOTO: Dalva Rocha

Hoje é dia de festa para a bonita Ana Maria, filha do jornalista Josélio 
Carneiro, pelos seus quinze anos

FOTO: Josélio

   A Terras Alphaville Campina Grande promove hoje café da manhã na sua loja 
conceito, localizada no bairro do Catolé. Para as pessoas interessadas em conchecer o 
projeto do mega empreendimento imobiliário.

O amor é lindo! demonstração de carinho de Kubi Pinheiro para Francis Pinheiro nos festejos do 
aniversário dele no restaurante Roccia

“Qualquer pessoa é 
capaz de ficar alegre e de 
bom humor quando está 
bem vestido”

“Bem por isso mesmo 
diz o caboclo: a alegria vem 
das tripas - barriga cheia, 
coração alegre”

CHARLES DICKENS CORA CORALINA

   No Centro Cultural Piollin, a partir das 20h, será exibido o espetáculo “Solo de 
Marajó”, da companhia paraense  Usina Contemporânea de Teatro.  A peça, do escritor Dalcídio 
Jurandir, foi contemplada pelo Prêmio Myriam Muniz 2014, da Funarte.

AS DUNAS e falésias de João Pessoa vão ser cenário 
da segunda etapa do Mitsubishi Motorsports Nordeste que 
acontece hoje, com partida do Paço dos Leões, no Altiplano, 
seguindo para os municípios do Conde e Pitimbu.

Trata-se de um dos ralis mais tradicionais do país com 
veículos 4x4 e cujo trajeto varia conforme a categoria 
como Graduados para duplas experientes, na de Turismo 
para quem tem experiência intermediária e na de Turismo 
Light para os iniciantes.

Rali Mitsubishi

Atuação
A CONSELHEIRA Ana 

Maria Duarte Amarante 
Brito, do CNJ, destacou 
junto ao presidente do 
TJPB, desembargador 
Marcos Cavalcanti, a 
atuação da juíza 
Agamenilde Dias Arru-
da no Fórum Nacional de 
Precatórios. A magistra-
da paraibana integrou o 
Comitê Nacional do Fórum 
Nacional de Precatórios.

ACONTECE hoje na sede do PRB, próximo a Igreja de 
Nossa Senhora de Lourdes, na capital, o I Foro de Debate 
Político da Paraíba.

Os palestrantes vão ser o subprocurador geral da 
República Eitel Santiago que falará sobre “Ética na Política”, 
o presidente da Fetasp, Fernando Borges com o tema “A 
organização política sindical partidária” e o administrador 
José Valdevino sobre “A importância de novas ideologias 
partidárias”.

Foro de Debate

Workshop

A CÂMARA de 
Diretores Lojistas de 
João Pessoa convidando 
para o workshop “Con-
tenção à Falsificação 
de produtos”, próxima 
segunda-feira às 19h30 
no auditório da entidade 
no Centro da capital.

O evento faz par-
te da Semana Consu-
mo Seguro, realizado 
em parceria com o 
Ministério Público da 
Paraíba, Escola Es-
tadual do Consumidor, 
Procon, Sindireceita, 
Interfarma, Secretarias 
Estaduais da Receita, 
Segurança e Educação.

   Já na Cosmopompéia, no Centro Histórico de João Pessoa, acontece o espetáculo 
“Intimidade Dócil” com as bailarinas e pesquisadoras Bruna Spoladore e Renata Roel.

Esportes
OS ATLETAS 

paraibanos Daniel Vital e 
Jailton Alves estão hoje em 
São Paulo disputando o 
Campeonato Brasileiro de 
Fisiculturismo, enquanto 
que Marcos Júnior e Del-
berty Lamarck disputam o 
Jungle Flght na cidade de 
Palmas, em Tocantins.

Ambos com apoio da 
Secretaria da Juventude, 
Esporte e Lazer.



Mais de 100 mil meninas 
de 9 a 11 anos devem se 
vacinar contra o HPV na PB
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A recomendação da 2ª 
Promotoria de Justiça é 
retirar ou relocar todos

MP manda retirar postes irregulares
controle das linHas de alta tensão

Cerca de 20% dos 186 
postes (alguns de metal e a 
maioria de concreto) insta-
lados no Município de João 
Pessoa e que integram um 
conjunto total de 213 postes, 
que fazem parte de uma das 
linhas de alta tensão de dis-
tribuição de energia elétrica 
da Energisa, deverão ser re-
movidos ou relocados para 
cumprir uma recomendação 
do Ministério Público da Pa-
raíba (MPPB) por meio da 2ª 
Promotoria de Justiça de De-
fesa do Meio Ambiente e do 
Patrimônio Social da capital.

Esses postes que apre-
sentam problemas foram 
instalados de forma irregu-
lar, desrespeitando a legisla-
ção, comprometendo a mobi-
lidade em calçadas públicas, 
interferindo no paisagismo 
histórico da cidade e impac-
tando o meio ambiente. Essa 
linha de alta tensão que atra-
vessa o território pessoense 
tem início na subestação de 
energia localizada no Municí-
pio de Santa Rita, passa pela 
Subestação Cruz do Peixe, no 
início da Avenida Epitácio 
Pessoa, na capital, e termina 
na subestação de energia do 
Município de Cabedelo.

Os 213 postes que sus-
tentam essa linha de distribui-
ção de energia (de 69 Kv) têm 
tamanhos variados, de 24 a 30 
metros de altura, com diâme-
tros que também variam de 
55 centímetros a um metro.

“A Energisa deverá fazer 
a regularização e a adequação 
necessárias, pois boa parte 
desses postes está interferin-
do na mobilidade, descum-
prindo normas técnicas e co-
locando em risco a população 
e o meio ambiente”, adianta o 
promotor de Justiça João Ge-

raldo Carneiro Barbosa, da 2ª 
Promotoria de Justiça de Defe-
sa do Meio Ambiente e do Pa-
trimônio Social da capital.

Por toda a manhã de 
ontem, o promotor realizou 
uma inspeção in loco para 
identificar as áreas onde os 
postes apresentam essas ir-
regularidades e, dentro de 
10 dias, a Energisa e os ór-
gãos públicos que também 
participaram dessa inspeção 
deverão apresentar relató-
rios sobre as medidas que 
já foram tomadas e as que 
deverão ser efetuadas. No 
dia 1º de outubro, uma nova 

audiência pública será reali-
zada no Ministério Público 
para tratar do assunto.

A inspeção dessa sexta-
feira foi acompanhada pelo 
engenheiro Caio Marcelo, 
do MPPB; por quatro repre-
sentantes da Energisa: Jorge 
Carvalho (fiscal de linha), 
Gleson Costa (coordenador 
de linha), Aracoeli Ramalho 
(assessor institucional) e 
Geraldez Tomaz Filho (as-
sessor jurídico); pelo ar-
quiteto Aníbal Moura Neto 
(Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico do Es-
tado da Paraíba – Iphaep); e 

pelo geógrafo Allison Caval-
canti, chefe de fiscalização 
da Secretaria do Meio Am-
biente (Semam) da Prefeitu-
ra de João Pessoa.

Também estiveram parti-
cipando da inspeção o assessor 
jurídico da Superintendência 
Executiva de Mobilidade Ur-
bana de João Pessoa (Semob), 
Marco Antônio Souza Rocha; 
o auditor fiscal da Secretaria 
do Planejamento (Seplam) da 
prefeitura pessoense, Ricardo 
Souza Rangel; o fiscal Josemar 
Souza, do Conselho Regional 
de Engenharia e Agronomia 
(Crea); o conselheiro Antônio 

Dália, também do Crea; e o di-
retor da Ecoman Engenharia, 
engenheiro Fábio Maurício de 
Senna. A Ecoman é a empresa 
contratada pela Energisa para 
executar a obra da linha de 
alta tensão.

Na primeira quinzena 
de junho deste ano, a Pre-
feitura de João Pessoa havia 
cumprido a recomendação 
feita pela Promotoria de Jus-
tiça de Defesa do Meio Am-
biente e do Patrimônio Social 
e embargou a instalação dos 
postes nas calçadas públicas 
referentes à área pessoen-
se da linha de distribuição 

que interliga as subestações 
de Santa Rita e Cabedelo. A 
recomendação foi expedida 
pelo promotor João Geraldo 
após constatar que esse em-
preendimento vinha sendo 
executado sem alvará da pre-
feitura, além de apresentar 
diversas falhas e irregulari-
dades.

A Promotoria havia ex-
pedido a recomendação du-
rante audiência promovida 
com a finalidade de tratar do 
inquérito civil público (ICP) 
instaurado por ela no mês de 
abril, para apurar irregulari-
dades na instalação da linha 
de alta tensão em área de 
zoneamento do Centro His-
tórico da capital. Na ocasião, 
o representante da Energi-
sa reconheceu que as obras 
vinham sendo executadas 
em João Pessoa sem alvará 
da prefeitura, mas disse que 
possuía licenças da Sudema 
e Anotações de Responsabi-
lidade Técnica (ARTs), emiti-
das pelo Crea-PB. 

Argumentou ainda que 
a linha Santa Rita/Cabedelo 
é fundamental para garantir 
o fornecimento de energia 
aos bairros do Litoral Nor-
te da capital, alegando que 
se elas não forem liberadas 
haverá dificuldades no for-
necimento de energia para 
esses bairros já a partir do 
final deste ano.

Já na oportunidade, a 
concessionária de energia 
se dispôs a efetuar repa-
ros, como o remanejamen-
to de estruturas que se en-
contram a uma distância 
inferior a 80 centímetros 
dos limites das proprie-
dades, a compactação da 
rede de 13,8kV/380-220 
volts de dois trechos iden-
tificados como patrimônio 
histórico e o deslocamento 
de postes na Avenida Epi-
tácio Pessoa.

Fiscais do Ministério Público e da Energisa, responsável pela colocação dos postos (foto) foram às ruas ontem para uma inspeção in loco

Foto: Evandro Pereira

A juíza da 2ª Vara do 
Trabalho de João Pessoa, Ve-
ruska Santana Sousa de Sá, 
concedeu antecipação de tu-
tela na Ação Civil Pública mo-
vida pelo Ministério Público 
do Trabalho na Paraíba con-
tra a empresa de transporte 
urbano Viação São Jorge, que 
faz parte do Grupo Econômi-
co A. Cândido, para correção 
de irregularidades trabalhis-
tas constatadas pelo Ministé-
rio do Trabalho e Emprego. 

Consta na ACP, de au-
toria do procurador do Tra-
balho Paulo Germano, que o 
empregador obrigava os tra-
balhadores, especialmente 
cobradores, a arcarem com 
eventuais quantias em di-
nheiro sob acusação de que 
havia diferença entre o mon-
tante a ser entregue e o valor 
contido na sacola, ao final 
do expediente. Além disso, 
há relatos de que em certas 
ocasiões a empresa afixava o 
nome do empregado em qua-
dro de aviso com a diferença 
a ser paga por ele, sob pena 
de demissão. Houve casos 
em que os empregados divi-
diram o valor da dívida para 
evitar a demissão de um co-
lega.

Além da coação dos 
empregados ao pagamen-
to de valores indevidos, do 
não registro correto das 
jornadas de trabalho, sem 
concessão do intervalo in-
terjornada, e não pagamen-
to do adicional noturno, foi 
comprovado também que 
a Viação São Jorge violava 
normas relativas à higiene, 
não disponibilizando pa-
péis para higiene pessoal, 
e não providenciava a lim-
peza dos banheiros para os 
funcionários. 

Com a antecipação de tu-
tela, a empresa passa a ter a 
obrigação de permitir o cor-
reto registro do horário de 
entrada e saída dos empre-
gados, pagando integralmen-
te as horas extras realizadas 
com acréscimo de no míni-
mo 50%; não mais obrigar 
os empregados (motoristas 
e cobradores) a arcarem com 
o pagamento de quantias 
decorrentes da prestação de 
contas ou de desaparecimen-
to dos valores, sem que lhes 
possibilite participar da con-
ferência, bem como lhes se-
jam disponibilizados meios 
para comprovação de sua 
inocência, tais como produ-

ção de provas testemunhais 
e documentais.

A empresa deve também 
abster-se de adotar qualquer 
conduta que impeça o  gozo 
do intervalo interjornada 
(repouso noturno de, no mí-
nimo, 11 horas); respeitar 
os limites de jornada diário 
e semanal; conceder adicio-
nal noturno no valor de 20% 
sobre a hora normal, além de 
se adequar às normas de hi-
gienização, como manter as 
instalações sanitárias sem-
pre limpas e disponibilizar 
nos gabinetes sanitários re-
cipientes com tampa para 
guardar papéis usados, e pa-
pel para higiene pessoal.

 Caso alguma obrigação 
seja descumprida, tanto em 
relação às leis trabalhistas, 
quanto nas irregularidades 
no meio ambiente de traba-
lho, a empresa ficará sujeita 
a multa no valor de R$ 5 mil 
em relação a cada emprega-
do prejudicado. O valor será 
revertido ao Fundo de Am-
paro ao Trabalhador (FAT). 
A ACP requer ainda a con-
denação da São Jorge ao pa-
gamento de indenização por 
danos morais coletivos no 
valor de R$ 800 mil. 

Empresa de transporte urbano de 
JP sofre condenação da Justiça 

ViaÇão são JorGe

Os serviços oferecidos pelo Projeto 
Trabalho de Todos, uma iniciativa do Mi-
nistério Público do Trabalho na Paraíba 
e vários parceiros, serão disponibilizados  
a população de João Pessoa no período 
de 21 a 25 deste mês, na Praça do Povo 
do Espaço Cultural José Lins do Rêgo.

Emissão de CTPS, guia de seguro-
desemprego, recebimento de denúncia 
trabalhista, orientação previdenciária, 
orientação para o microempreendedor, 
cadastramento para vaga de emprego, 
conciliações jurídicas, serviços bancários, 
cursos profissionalizantes, oficinas e pa-
lestras são apenas algumas das ativida-
des fornecidas pelo projeto. Os serviços 
começarão às 12h da segunda-feira (21) 
e vão até meio-dia da sexta-feira (25), 
com horário das 9h às 17h.  

As atividades também serão volta-
das para os municípios do entorno da 
Região Metropolitana de João Pessoa, 
como Bayeux, Cabedelo, Conde, Cruz do 
Espírito Santo, Lucena, Rio Tinto, Santa 
Rita, Alhandra, Pitimbu, Caaporã e Pe-
dras de Fogo.

Com o intuito de discutir e debater 
soluções acerca das questões que atin-
gem as relações trabalhistas, na quar-
ta-feira (23), o MPT-PB vai realizar uma 
audiência pública, às 18h, voltada para 
trabalhadores, empresários urbanos e 
rurais, sindicatos, associações, autorida-
des e representantes da sociedade civil.

O projeto, uma inciativa inédita do 

MPT-PB, tem por objetivo principal rea-
lizar um amplo diagnóstico das relações 
de trabalho no Estado. As informações 
podem ser obtidas na página http://
www.trabalhodetodos.prt13.mpt.gov.
br/tdt/inicio.

seminário 
Uma das novidades desta edição é 

a realização do II Seminário do Proje-
to Trabalho de Todos, que terá o tema 
“Direito do Trabalho e Realidade”.  O 
evento será aberto dia 21 de setembro, 
às 19h, no Teatro Paulo Pontes, e conti-
nuará com diversas palestras de especia-
listas em Direito do Trabalho até as 18h 
do dia 22. 

O procurador-chefe do Ministério 
Público do Trabalho na Paraíba, Cláudio 
Gadelha, fará a palestra de abertura, 
com o tema “O que vi do Projeto Traba-
lho de Todos?”, oportunidade em que 
contará as experiências adquiridas du-
rante as 14 etapas do projeto realizadas 
por várias cidades do Estado. O procura-
dor-geral do Trabalho, Ronaldo Curado, 
proferirá a conferência de abertura.

Na terça-feira (22), haverá quatro 
painéis de debate: “O Modelo Sindi-
cal Brasileiro: Uma Análise Crítica”; “As 
Piores Formas de Trabalho Infantil: Uma 
Análise da Realidade Paraibana”; “As 
Novas Formas de Organização Produtiva 
e seus Impactos nas Relações de Traba-
lho” e “As políticas de Gestão de Risco 

Projeto Trabalho de Todos vai 
acontecer este mês na capital

no esPaÇo cUltUral
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HPV: meninas devem 
tomar 2a dose da vacina
Na Paraíba, mais de 100 
mil crianças, de 9 a 11 anos, 
devem ser imunizadas

O Ministério da Saúde 
está promovendo mobili-
zação nacional para incen-
tivar pais e responsáveis a 
levarem as meninas de 9 a 
11 anos para tomar a segun-
da dose da vacina contra o 
Papiloma Vírus Humano 
(HPV). As adolescentes des-
ta faixa etária tomaram a 
primeira dose da vacina há 
seis meses, portanto devem 
retornar a um posto para re-
ceber a segunda dose. 

A vacina protege con-
tra quatro subtipos de HPV, 
sendo dois responsáveis 
por 70% dos casos de cân-
cer do colo do útero, que é 
a terceira causa de morte de 
mulheres no Brasil.

No Brasil, até agosto, 
2,5 milhões de meninas de 
9 a 11 anos foram vacinadas 
contra HPV. Isso represen-
ta 50,9% do público-alvo, 
formado por 4,9 milhões de 
adolescentes nesta faixa-
-etária. 

No ano passado, quan-
do a vacina foi disponibili-
zada no Sistema Único de 
Saúde (SUS), 101,8% do pú-
blico estimado foi vacinado 
com a primeira dose, alcan-
çando 5 milhões de meninas 
de 11 a 13 anos. Entretanto, 
só 3 milhões procuraram 
uma unidade de saúde para 
tomar a segunda dose, o 
que representa 60%, sendo 
que a meta do Ministério da 
Saúde é vacinar 80% do pú-
blico–alvo.

Paraíba
Neste ano, 51,7 mil ado-

lescentes de 9 a 11 anos to-
maram a primeira dose da 
vacina contra HPV no Esta-
do da Paraíba, até o mês de 
agosto. O quantitativo re-
presenta 51,4% do público-
-alvo formado por 100,5 mil 
meninas nessa faixa-etária 
no Estado. 

No ano passado, quan-
do a vacina foi disponibi-
lizada no SUS, 100,1% do 
público estimado foi vaci-
nado com a primeira dose, 
alcançando 98,9 mil meni-
nas de 11 a 13 anos, na Pa-
raíba. Entretanto, só 62 mil 
destas meninas procura-
ram uma unidade de saúde 
para tomar a segunda dose, 
o que representa 62,4% do 
público.

Durante entrevista re-
alizada na quinta-feira (10) 
para anunciar o início da 
vacinação da segunda dose, 
o ministro da Saúde, Arthur 
Chioro, ressaltou a impor-
tância da vacina na preven-
ção contra o câncer do colo 
do útero. “Apesar do grande 
sucesso obtido na cobertura 
vacinal em 2014, neste ano 
os números ficaram abai-
xo do esperado. Por isso, o 
Ministério da Saúde con-
voca os pais, responsáveis, 
gestores locais, professores 
e toda a sociedade para di-
vulgar a informação de que 
a vacina é segura e eficaz”, 
afirmou Chioro. 

Segundo ele, além de 
todas as medidas tradicio-
nais de prevenção do câncer 
de colo do útero – que não 
devem ser deixadas de lado 
– com a vacina, “o Brasil tem 
a possibilidade de escrever 
uma nova história na ge-
ração futura das mulheres 
livres do câncer do colo do 
útero”.

O ministro destacou 
a experiência internacio-
nal, citando países que im-
plantaram a vacina há pelo 
menos quatro anos, com 
resultados impactantes. 
“Em países com cobertura 
vacinal acima de 50% – en-
tre eles Reino Unido e Nova 
Zelândia – houve 68% de 
redução nos casos de HPV 
dos subtipos 16 e 18, que 
são responsáveis pelo cân-
cer do colo do útero. Já na 
Austrália, que implantou a 
vacina em 2007, os casos de 
verrugas genitais reduziram 
de 18,4% para 1,1% nas 
mulheres de até 21 anos. 
Esses são exemplos de que a 
vacina é segura e pode mu-
dar a saúde das próximas 
gerações de mulheres”, ob-
servou Chioro.

A presidente da Socie-
dade Brasileira de Imuniza-
ções, Isabella Ballalai, que 
também participou da en-
trevista coletiva, reforçou a 
importância da imunização. 
“Vacinar as meninas de nove 
anos não vai apresentar re-
sultado imediato, mas será 
muito importante daqui a 
20 ou 30 anos”, ressaltou. 
Isabela explicou que even-
tos adversos são comuns em 
qualquer vacina e não de-
vem ser um impeditivo para 
a proteção das meninas. 
“Ela é totalmente segura e 
está licenciada no mundo 
desde 2006”, afirmou.

Saiba mais

A vacina contra o HPV está disponível nos 36 mil postos espalhados pelo País

Esquema vacinal

Câncer do colo do útero

A Vacina

A vacina é indicada para adolescentes de 9 a 13 anos com três doses. 
Após a primeira dose, a menina deve receber a segunda seis meses 
depois, e a terceira, de reforço, cinco anos após a primeira dose. Além 
do documento de identificação, o Ministério da Saúde recomenda que 
seja apresentado o cartão de vacinação.
Todas as meninas de 11 a 13 anos que só tomaram a primeira dose no 
ano passado também devem procurar um posto de saúde para tomar 
a segunda. Isso também vale para as meninas que tomaram a primeira 
dose aos 13 anos e já completaram 14 e para aquelas que já tenham 
passado de um ano da primeira dose. Afinal, a proteção só é garantida 

com a aplicação das duas doses.
Neste ano, o Ministério da Saúde incluiu no grupo alvo da vacinação 
as mulheres de 9 a 26 anos que vivem com HIV. Mais suscetível a 
complicações decorrentes do HPV, esse público tem probabilidade 
cinco vezes maior de desenvolver câncer no colo do útero do que a 
população em geral. Com a medida, 33,5 mil mulheres serão beneficia-
das pela vacinação. Para este grupo, o esquema vacinal também conta 
com três doses, mas com intervalos diferentes. A segunda e a terceira 
doses serão aplicadas dois e seis meses após a primeira. Nesse caso, 
elas precisarão apresentar a prescrição médica.

Desde março de 2014, o SUS oferece a vacina quadrivalente, que 
confere proteção contra quatro subtipos do vírus HPV (6, 11, 16 e 18), 
com 98% de eficácia em quem segue corretamente o esquema vacinal. 
Os subtipos 16 e 18 são responsáveis por cerca de 70% dos casos de 
câncer do colo do útero em todo mundo e os subtipos 6 e 11 por 90% 
das verrugas anogenitais.
Ela tem eficácia comprovada para proteger mulheres que ainda não 
iniciaram a vida sexual e, por isso, não tiveram nenhum contato com 
o vírus. Hoje, a vacina é licenciada em mais de 130 países e é utilizada 
como estratégia de saúde pública em mais de 60 países, por meio de 

programas nacionais de imunização. Estimativas indicam que, até 2013, 
foram distribuídas cerca de 200 milhões de doses da vacina em todo 
o mundo. A sua segurança é reforçada pelo Conselho Consultivo Global 
sobre Segurança de Vacinas da Organização Mundial de Saúde (OMS).
Para a produção da vacina contra o HPV, o Ministério da Saúde firmou 
Parceria para o Desenvolvimento Produtivo (PDP) com o Butantan e 
o Merck. Serão investidos R$ 1,5 bilhão na compra de 36 milhões de 
doses durante cinco anos – período necessário para a total transfe-
rência de tecnologia ao laboratório brasileiro. Para 2015, a previsão do 
Ministério da Saúde é de adquirir 11 milhões de doses.

O câncer do colo do útero é o terceiro tipo que mais mata mulheres 
no Brasil, atrás apenas do de mama e de brônquios e pulmões. O nú-
mero de mortes por câncer do colo do útero no País aumentou 28,6% 
em 10 anos, passando de 4.091 óbitos, em 2002, para 5.264, em 2012, 
de acordo com o Atlas de Mortalidade por Câncer no Brasil, publicação 
do Ministério da Saúde e do Instituto Nacional do Câncer (Inca).
Tomar a vacina na adolescência é o primeiro de uma série de cuidados 
que a mulher deve adotar para a prevenção do HPV e do câncer do 
colo do útero. Portanto, a imunização não substitui a realização do 
exame preventivo e nem o uso do preservativo nas relações sexuais. 
O Ministério da Saúde orienta que mulheres na faixa etária dos 25 aos 

64 anos façam o exame preventivo, o Papanicolau, a cada três anos, 
após dois exames anuais consecutivos negativos.
O HPV é um vírus transmitido pelo contato direto com pele ou muco-
sas infectadas por meio de relação sexual. Também pode ser transmi-
tido da mãe para filho no momento do parto. Estimativas da Orga-
nização Mundial da Saúde indicam que 290 milhões de mulheres no 
mundo são portadoras da doença, sendo 32% infectadas pelos tipos 
16 e 18, que são de alto risco para o desenvolvimento câncer do colo 
do útero. Estudos apontam que 270 mil mulheres, no mundo, morrem 
devido à doença. Neste ano, o Instituto Nacional do Câncer estima o 
surgimento de 15 mil novos casos.

O Ministério da Saúde 
habilitou dois Laboratórios 
de Exames Citopatológicos do 
Colo do Útero, localizados em 
dois municípios da Paraíba. 
Eles passam agora a utilizar 
critérios do Ministério da Saú-
de que buscam promover a 
melhoria dos padrões de qua-
lidade dos laboratórios públi-
cos e privados prestadores de 
serviços ao Sistema Único de 
Saúde (SUS). 

As unidades habilitadas 
são responsáveis por verificar 
o material colhido no papani-
colau, exame preventivo con-
siderado fundamental para 
detectar lesões precursoras do 
câncer do colo do útero. Serão 
investidos com esses serviços 
R$ 3,2 milhões por ano. No ge-

ral, a portaria do Ministério da 
Saúde habilitou 263 laborató-
rios pelo País.

O Brasil adota como estra-
tégia de rastreamento do cân-
cer do colo do útero (exame 
em mulheres sem sintomas 
para a doença) a realização do 
papanicolau na faixa etária de 
25 a 64 anos, período em que 
concentra a maior ocorrência 
das lesões que podem levar à 
doença. 

A habilitação de labora-
tórios faz parte do Programa 
Qualificação Nacional em Cito-
patologia (QualiCito), que tem 
por objetivo estabelecer crité-
rios e parâmetros de qualida-
de para promover a melhoria 
contínua da qualidade dos 
exames citopatológicos.

Dois laboratórios são 
habilitados na Paraíba

EXAMES CITOPATOLÓGICOS

Projeto atende comunidades carentes de JP
Levar atendimento mé-

dico gratuito na área de otor-
rinolaringologia às pessoas 
carentes.  Este é o principal 
objetivo do projeto itineran-
te SOS Otorrino Social, que 
há quatro meses vem per-
correndo vários bairros de 
João Pessoa. O projeto foi 
idealizado pelo médico otor-
rinolaringologista Adriano 
Sérgio Freire Meira e hoje 
conta com uma equipe de 17 
profissionais.  Ele deixou cla-
ro que o projeto não tem ne-
nhum financiamento público 
e toda despesa é da iniciativa 
privada, ou seja, é paga pe-
los médicos que compõem o 
projeto. 

Adriano Sérgio disse que 
a função maior do projeto é 
assistencial. “Temos que de-
volver um pouco à sociedade 

aquilo que a gente recebeu”, 
destacou.

Neste sábado, o ônibus, 
que está todo equipado para 
atender a população com 
a realização de consultas 
e exames de alto custo, vai 
estar na Praça Encanto Ver-
de, na Rua Leopoldo Perei-
ra Lima, nas proximidades 
do PSF do conjunto Cidade 
Verde, em Mangabeira VIII, a 
partir das 8h. “O atendimen-
to só vai acabar quando não 
tiver mais nenhum paciente”, 
completou o médico.

Adriano Sérgio explicou 
que o projeto SOS Otorrino é 
uma clínica que já existe há 
seis anos e há cerca de sete 
anos ele tem um trabalho vo-
luntário de cirurgias no Hos-
pital Edson Ramalho. Há cer-
ca de três anos, esse trabalho 

foi estendido  como grupo e 
hoje  são realizadas de 15 a 
50 cirurgias e atendimentos  
mensais gratuitos no  hospi-
tal.

Ele explicou que o grupo 
se reuniu e resolveu estender 
o projeto para os mais diver-
sos bairros de João Pessoa. 
Já esteve em cerca de cinco 
localidades da capital e 100 
a 150 pessoas são atendi-
das a cada visita. “No ônibus, 
que dispõe de dois consultó-
rios, são realizados todos os 
exames necessários e que-
ro deixar claro que nenhum 
componente do projeto tem 
interesse político, ou seja, 
ninguém que ser candidato a 
nada”, destacou.

De acordo com o médi-
co, toda a programação para 
atendimento é definida com 

um mês de antecedência e 
pelo menos uma vez por mês 
a unidade móvel visita uma 
comunidade.  Ele disse que o 
projeto itinerante conseguiu 
a parceria de um laboratório 
particular que agora passou 
a realizar os exames. “Mas 
a nossa intenção é agregar 
cada vez mais pessoas nesse 
projeto que tem um cunho 
exclusivamente social. Tra-
balhamos por uma causa me-
lhor”, completou.

Ele disse que para equi-
par o ônibus foram gastos 
em torno de R$ 80 mil e os 
custos operacionais são ba-
sicamente a diária do mo-
torista e o combustível, que 
chega a cerca de R$ 200,00 
por cada visita. Um eletricis-
ta trabalha voluntariamente 
no projeto.

SOS OTORRINO SOCIAL

A segunda dose deve ser aplicada seis meses depois da primeira, e a terceira, que é de reforço, cinco anos após a primeira dose

Foto: Reprodução/Internet
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Governo da Paraíba promove 
Feira de Agronegócio na capital
Programação, que começa 
dia 20, conta com cursos, 
exposição, shows e leilão

Conferências de 
Juventude no Estado

O Governo do Estado, por 
meio do Projeto de Desenvolvimen-
to Sustentável do Cariri, Seridó e 
Curimataú (Procase), em parceria 
com o Ministério do Desenvolvi-
mento Agrário e a Secretaria Exe-
cutiva de Juventude, realiza nesta 
semana as Conferências Territo-
riais de Juventude nos territórios 
do Cariri Ocidental,  Médio Sertão e 
Cariri Oriental. 

As Conferências são conside-
radas etapa eletiva da Conferência 
Estadual de Juventude. O objetivo é 
promover a participação dos jovens 
do campo na elaboração de propos-
tas que busquem atualizar a agenda 
da juventude para o desenvolvimen-
to do Brasil. A primeira conferência 
será em Sumé, na próxima quarta-
feira (16), na Escola Estadual José 
Gonçalves, a partir das 8h.  

Leilão eletrônico da 
Receita Federal

A Delegacia da Receita Fede-
ral em João Pessoa vai realizar Leilão 
Eletrônico para Pessoas Jurídicas e 
Físicas no próximo dia 24. O edital 
está disponível no site www.receita.
fazenda.gov.br. As mercadorias são 
eletrônicos, informática, veículos, 
videogames, máquinas fotográ-
ficas, celulares, barco de fibra de 
vidro, e outros, distribuídos em 83 
lotes. O período de apresentação 
das propostas é das 8h do dia 14 
até 20h do próximo dia 23. A sessão 
pública para lances será no dia 24, a 
partir das 10, através do Centro Vir-
tual de Atendimento ao Contribuin-
te (e-CAC), opção de atendimento 
“Sistema de Leilão Eletrônico”, no 
site da receita. As mercadorias po-
dem ser examinadas, entre 14 e 18 
deste mês, mediante agendamento 
prévio.

Curso de Língua 
Brasileira de Sinais 

A Fundação Casa de José 
Américo, em parceria com a Escola 
de Serviço Público do Estado da Pa-
raíba (Espep), vai promover o curso 
de capacitação da Língua Brasileira 
de Sinais (Libras) para servidores 
da FCJA e outras instituições. O 
módulo introdutório será realizado 
no período de 14 a 28 deste mês e o 
módulo avançado no período de 16 
a 26 de outubro. 

O curso acontecerá na Funda-
ção Casa de José Américo, na Ave-
nida Cabo Branco, em João Pessoa, 
e faz parte da proposta de política 
pedagógica de imersão, implantada 
pela Espep. 

O objetivo principal é garantir 
acessibilidade das pessoas surdas 
às iniciativas e atividades do mun-
do cultural e histórico do escritor 
paraibano José Américo de Almeida.

Sine-PB oferta mais 
de mil vagas 

O Sistema Nacional de Empre-
gos da Paraíba (Sine-PB) disponibili-
zou ontem mais uma lista contendo 
1.036 vagas de emprego voltadas 
para diversos níveis de escolarida-
de e cargos exclusivos às pessoas 
com deficiência física, nas cidades 
de João Pessoa, Campina Grande, 
Monteiro, Bayeux, Patos, Cabedelo, 
Cajazeiras, Alagoa Nova e Guarabira.

O maior número de vagas em 
destaque é para Campina Grande 
(699), que disponibiliza um total de 
504 vagas voltadas para pessoas 
com deficiência e 100 para “Jovem 
Aprendiz” dos 18 aos 22 anos (ope-
rador de máquinas fixas). O Sine-PB 
está localizada na Avenida Duque 
de Caxias, 305, no Centro de João 
Pessoa (próximo ao Shopping Ter-
ceirão). Informações pelo telefone 
(83) 3218-6619.

No próximo dia 20, com 
encerramento previsto para 
o dia 27 deste mês o Gover-
no do Estado, por meio da 
Secretaria do Desenvolvi-
mento Agropecuário e da 
Pesca (Sedap), realiza a 48ª 
Feira Agropecuária e de De-
rivados da Paraíba. O evento 
acontecerá em parceria com 
a Federação da Agricultura e 
Pecuária da Paraíba (Faepa), 
no Centro de Eventos e Ex-
posição Henrique Vieira de 
Melo, em João Pessoa. 

Segundo o secretário da 
Agropecuária e da Pesca, Rô-
mulo Montenegro, o evento 
visa a realização de negócios 
para o setor agropecuário, 
comercialização de animais, 
máquinas e feno, além de 
apresentar novas tecnolo-
gias para os produtores ru-
rais do Estado. 

Durante os oito dias da 
Feira “Paraíba Agronegócios 
2015”, estão programados 
cursos, palestras, exposição 
de máquinas e implementos 
agrícolas, oficinas, julgamen-
tos, shopping de animais, 
leilão de bovinos, feira de ar-
tesanato e de agricultura fa-
miliar, praça de alimentação e 
shows com atrações musicais. 

Também está prevista a 

Estrutura está sendo montada no Centro de Eventos; de acordo com o secretário 
Rômulo Montenegro, o objetivo é a realização de negócios para o setor 

participação do Kennel Clu-
be da Paraíba, com exposição 
de diversas raças caninas, 
demonstração e campeonato 
de agility, esporte no qual o 
cão precisa superar obstá-
culos, e ainda o campeonato 
nacional de cavalos da raça 
Mangalarga Machador.

O secretário Rômulo 
Montenegro destaca que o 
reconhecimento da Paraíba 
como zona livre de febre afto-
sa abriu a oportunidade para 
realização do evento. “Nós va-
mos apresentar para o Brasil 
uma das melhores genéticas 
e não tenho dúvidas que ire-
mos impulsionar o agronegó-
cio. Todos os parceiros estão 

convictos que teremos a pos-
sibilidade de receber grandes 
incentivos para o Estado. Aqui 
estarão criadores de todo o 
Brasil, será uma troca de co-
nhecimentos e possibilidades 
para impulsionar o agronegó-
cio”, destacou.

O presidente da Federa-
ção da Agricultura e Pecuária 
da Paraíba (Faepa), Mário 
Borba, também parceiro do 
evento, disse que a exposição 
é uma grande conquista para 
“termos a possibilidade real 
do retorno das negociações 
agropecuárias para movi-
mentar a economia do setor. 
O agronegócio comprovou 
para o País que é um dos 

principais vetores de desen-
volvimento e a Paraíba não 
vai ficar de fora”, completou. 

Segundo o presiden-
te da Faepa, a agropecuária 
vem alavancando e seguran-
do a economia da Paraíba. 
“Precisamos mostrar aos 
produtores rurais, empresá-
rios, instituições financeiras, 
iniciativa privada e órgãos o 
quanto o setor é importante. 
Fazer um evento deste por-
te é um grande desafio para 
este ano, mas, sem dúvidas, 
será o marco de um recome-
ço”, disse Mário Borba.

Na realização da feira, os 
visitantes poderão conferir e 
adquirir animais de raça se-

lecionada, como gado Nelore, 
Sindi, Guzerá, Gir, Girolando e 
Holandês. Entre os equinos, o 
destaque é para a raça Man-
galarga Marchador. Entre os 
caprinos e ovinos estarão em 
exposição raças como Dorper, 
White Dorper, Santa Inês, Boer, 
Anglo Nubiana, Toggenburg, 
Alpina, Saanen, Savana.

A Feira de Exposição Pa-
raíba Agronegócios 2015 é uma 
realização do Governo do Esta-
do através da Sedap, em parce-
ria com a Faepa, com o Serviço 
Nacional de Aprendizagem 
Rural da Paraíba (Senar-PB) e 
o Serviço de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas da Paraíba 
(Sebrae-PB).

Os agentes da Superintendência de Trânsito e Transportes Públicos (STTP), da Prefeitura de Campina Grande, fizeram greve de advertência por 
24 horas em protesto contra a falta de condições de trabalho, déficit de agentes nas ruas e o não cumprimento do Plano de Cargos Carreira 
e Remuneração (PCCR), da categoria pela empresa.

O superintendente do órgão, José Marques, alega falta de condições da STTP de atender as reivindicações dos agentes em decorrência da crise 
que o município enfrenta.

Greve de advertência

A Polícia Civil da Paraí-
ba, por meio do Grupo Tá-
tico Especial (GTE) da cida-
de de Pombal, pertencente 
a 19ª Delegacia Seccional, 
com sede em Sousa, pren-
deu na manhã de ontem, 
Edmilson Ferreira de Sousa, 
de 29 anos. Ele é foragido 
da Justiça do Ceará e contra 
ele havia um mandado de 
prisão pelo crime de roubo 
majorado. 

A prisão ocorreu após 
denúncias anônimas infor-
mando que Edmilson Fer-
reira estaria ameaçando 

moradores de um bairro de 
Pombal.  As vítimas procura-
ram a Polícia Militar e, após 
o suspeito ser encaminhado 
para a Delegacia de Pombal, 
houve a conferência da ficha 
criminal dele, contra o qual 
existia um mandado de pri-
são em aberto.

Edmilson Ferreira de 
Sousa foi detido, prestou 
depoimento na sede do GTE 
de Pombal e em seguida foi 
encaminhado para a cadeia 
pública da cidade, onde fica-
rá à disposição da Justiça do 
Ceará. 

Foragido da Justiça do 
Ceará é preso na PB

EM POMBAL

Na revista íntima reali-
zada durante a visita na Pe-
nitenciária Romeu Gonçalves 
de Abrantes (PB1), na ma-
nhã de ontem, uma mulher 
foi flagrada com materiais 
ilícitos nas partes íntimas. 
Maria de Fátima Aprígio do 
Nascimento, de 25 anos, está 
grávida de cinco meses e 
com ela foram encontradas 
uma serra de ferro partida 
em cinco pedaços, um chip 
de operadora telefônica, um 
aparelho celular, carregador 
e bateria. A visitante é espo-
sa do apenado Danilo Sena 
do Nascimento e foi conduzi-
da à delegacia. 

O bodyscan, ou scan-
ner corporal, não pode ser 
utilizado em mulheres grá-
vidas. De acordo com a di-

reção da unidade prisional, 
a visitante ficou bastante 
nervosa no momento da 
entrada na penitenciária, o 
que levantou suspeita das 
agentes penitenciárias fe-
mininas que fazem a revis-
ta pessoal.

Segundo a Gerência do 
Sistema Penitenciário (Gesipe), 
o aumento de apreensões de 
materiais ilícitos durante as 
revistas íntimas, no entorno 
e dentro das unidades pri-
sionais, é mérito do trabalho 
eficiente dos agentes peni-
tenciários, que diuturna-
mente realizam procedimen-
tos operacionais no intuito 
de acabar com a entrada des-
ses materiais proibidos nas 
cadeias e penitenciárias do 
Estado.  

Grávida é flagrada com 
materiais ilícitos no PB1

VISITA NO PRESÍDIO

A Agência Executiva de Gestão 
das Águas da Paraíba (Aesa) prevê 
para hoje e amanhã possibilidade de 
chuva fraca em áreas isoladas e céu 
parcialmente nublado na faixa litorâ-
nea, assim como nas regiões do Agres-
te e Brejo. Para as demais regiões, a 
previsão varia de céu parcialmente 
nublado a claro. 

Ainda de acordo com a Aesa, a 
previsão para a região do Cariri-Curi-
mataú do Estado é de céu parcialmen-
te nublado. Já para o Alto Sertão e 
Sertão, o céu deverá ficar parcialmen-
te nublado a claro. 

Temperaturas
Com relação às temperaturas, a 

Aesa prevê que a máxima fique em tor-
no dos 30ºC e a mínima, perto dos 20ºC 
no Litoral.  Para o Brejo, a máxima deve-
rá ficar em torno dos 26ºC e a mínima, 
perto dos 18ºC. Já para o Agreste, a pre-
visão é de máxima próximo dos 30ºC e 
mínima por volta dos 19ºC. 

Na região do Cariri-Curimataú, a 
máxima deverá chegar aos 32ºC e a 
mínima, aos 17ºC. No Sertão, a má-
xima poderá alcançar os 36ºC e a mí-
nima, os 20ºC. Alto Sertão deverá ter 
máxima de 35ºC e mínima de 20ºC. 

Previsão é de chuva fraca em 
áreas isoladas na faixa litorânea

FIM DE SEMANA

Foto: Cláudio Góes

FotoS: Edson Matos

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com
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Promotoria de SP cobra 
R$ 919 milhões de empresas 
acusadas no cartel dos trens
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MELHORIAS PARA O SUS

Conferência de Saúde define metas
Evento terá participação 
de representantes dos 223 
municípios paraibanos

Com o tema “Saúde 
Pública de Qualidade para 
Cuidar Bem das Pessoas”, a 
8ª Conferência Estadual de 
Saúde acontece no período 
de 15 a 17 deste mês, no 
Espaço Cultural, em João 
Pessoa. O evento, que conta 
com a participação de repre-
sentantes dos 223 municí-
pios da Paraíba, é realizado 
de quatro em quatro anos e 
tem o objetivo de estabele-
cer diretrizes e metas para a 
melhoria do Sistema Único 
de Saúde (SUS) no Estado.

“A participação social 
na Conferência Estadual 
é de extrema importância 
para levantar assuntos e 
instituir estratégias para o 
progresso dos serviços do 
SUS”, disse o presidente do 
Conselho Estadual de Saú-
de e da Conferência, Eduar-
do Cunha. 

Cerca de 1.200 delega-
dos de todos os municípios 
paraibanos (eleitos durante 
as conferências municipais 
de saúde, no período de 9 
de abril a 15 de julho) par-
ticiparão da conferência e 
serão representantes da po-
pulação de maneira geral. 
No encontro, eles levanta-
rão os atuais problemas en-
frentados pelo SUS na Paraí-
ba e vão propor estratégias 
de avanços do Sistema. 

O presidente do Con-
selho lembra que, diante 
desta realidade que o SUS 
enfrenta, a Conferência será 
um momento ideal para 
se achar a melhor manei-
ra de reverter. “Durante o 
encontro, estudaremos, de 
maneira geral, o cenário 
econômico da saúde da Pa-
raíba e do Brasil. Através do 

debate, saberemos os gas-
tos efetivos do Estado com 
o Sistema Único de Saúde e 
chegaremos um consenso 
para utilizar os recursos, 
com sabedoria e qualidade, 
beneficiando a população 
com serviço de excelência”, 
destacou Eduardo Cunha.

As sugestões apresen-
tadas durante o evento es-
tadual serão consolidadas 
para a 15ª Conferência Na-
cional de Saúde, no período 
de 1º a 4 de dezembro, em 
Brasília. A intenção é fazer 
com que todos tenham a 
oportunidade de apresentar 
suas demandas e dar suas 
contribuições para a me-
lhoria do Sistema Único de 
Saúde.

Durante os três dias da 
8ª Conferência Estadual de 
Saúde, quatro eixos serão 
discutidos através de pales-
tras e debates: Direito à Saú-
de com Garantia de Acesso e 
Atenção de Qualidade com 
Participação Social; Valori-
zação do Trabalho da Edu-
cação em Saúde e da Políti-
ca da Comunicação do SUS; 
Financiamento e gestão do 
SUS e a Relação Público-Pri-
vado; Reforma Democrática 
com Implantação da Carrei-
ra de Estado para o SUS.

Evento 
Primeiro são realizadas 

as Conferências Municipais, 
nas quais são escolhidos os 
participantes para a Confe-
rência Estadual que elege 
quem vai participar da Con-
ferência Nacional.

O Sistema Único de Saú-
de (SUS) foi criado a partir 
das discussões da 8ª Con-
ferência Nacional de Saúde, 
realizada em 1986.  Mais 
informações no blog da 8ª 
Conferência Estadual de 
Saúde: http://oitavaconfe-
rencia.blogspot.com.br

A vice-governadora Lígia Feli-
ciano abriu nessa quinta-feira, 10, 
na Estação das Artes, em João Pes-
soa, o Encontro Regional Nordeste 
da Rede Brasileira de Orçamentos 
Participativos, realizado pelo Go-
verno da Paraíba, através da Se-
cretaria Executiva do Orçamento 
Democrático Estadual, em parceria 
com a Prefeitura de João Pessoa, 
pela Secretaria Executiva do Orça-
mento Participativo e a Rede Brasi-
leira de Orçamentos Participativos. 

O encontro, que se estendeu 
até ontem, reuniu gestores, coor-
denadores, secretários e conselhei-
ros, dialogando sobre os avanços e 
desafios da democracia participati-
va no Brasil. Participaram represen-
tantes e gestores dos Orçamentos 
Participativos da Paraíba, Rio Gran-
de do Norte, Ceará e Pernambuco. 

Lígia Feliciano falou sobre a 
importância do diálogo nas formas 
de participação para o desenvolvi-
mento da democracia brasileira e, 
principalmente, para o Estado da 
Paraíba. “Tenho a certeza de que 
este Encontro trará grandes bene-
fícios para o desenvolvimento da 
política da participação social em 
nossa região nordestina. A Paraíba 
tem a honra de receber este evento 
por entender que é na participação 
que se constrói uma política mais 
justa”, disse a vice-governadora.

Lígia lembrou as experiências 
executadas pelo Orçamento De-
mocrático Estadual e do crescente 
número de participação. “Anual-
mente, o Governo da Paraíba rea-
liza 16 audiências públicas, com a 
presença do governador Ricardo 
Coutinho e toda a sua equipe de 

Lígia abre encontro nacional da 
rede de Orçamentos Participativos

GOVERNO JUNTO À POPULAÇÃO

secretariado. É um momento de di-
álogo aberto e de conhecer mais de 
perto as reais necessidades do povo. 
Ao longo desse processo, é nítido o 
envolvimento popular, significando 
que as pessoas estão cada vez mais 
mudando a mentalidade e acredi-
tando no poder da participação”, 
disse Lígia Feliciano.

O secretário executivo do Or-
çamento Democrático Estadual, 
Gilvanildo Pereira, falou do poder 
transformador que é o envolvimen-
to da população. “Aqui em João 
Pessoa são dez anos de implantação 
de um instrumento de participação 
popular que vem empoderando a 
população, que já se sente parte 
da construção de um processo ad-
ministrativo. Ao longo desses anos, 
foram mais de 200 mil pessoas par-
ticipantes, que se envolveram a par-
tir de uma vontade política de ges-

tão”, disse o secretário na abertura 
do evento.

Para o secretário executivo do 
Orçamento Participativo de João 
Pessoa, Jackson Macedo, os conse-
lheiros têm um papel fundamen-
tal neste processo. “O formato de 
participação social em João Pessoa 
completa dez anos e vejo que a 
própria população já se empoderou 
deste instrumento”, disse.

A programação da abertura do 
evento foi encerrada com a palestra 
sobre “Uma visão de governança e 
participação popular”, com o secre-
tário de Estado do Planejamento, 
Orçamento, Gestão e Finanças, Tár-
cio Pessoa, além da apresentação 
da Rede Brasileira de Orçamentos 
Participativos, por Célio Piovesan, 
coordenador da Rede e secretário 
do Orçamento Participativo da Pre-
feitura de Canoas/RS.

O presidente da Assem-
bleia Legislativa da Paraíba 
(ALPB), deputado Adriano 
Galdino, recebeu, na manhã 
dessa sexta-feira, 11, a visita 
do presidente eleito do Tri-
bunal Regional Federal da 
5ª Região (TRF-5), Rogério 
Meneses Fialho Moreira. Na 
ocasião, os dois ressaltaram a 
importância do trabalho con-
junto e destacaram a união 
entre os Poderes.

De acordo com o presi-
dente Adriano Galdino, o de-
sembargador Rogério Fialho, 
que assume a presidência de 
um dos Tribunais de maior 
relevância no País, tem uma 
grande responsabilidade 
pela frente. “É um Tribunal de 
extrema importância e reco-
nhecido pela Justiça Federal 
como o maior Tribunal em 
termos de produção. O presi-
dente Rogério Fialho deixa o 
Estado da Paraíba orgulhoso 
por ser mais um paraibano 
a ocupar posição de desta-
que no País.”, declarou. “É um 
testemunho de sua compe-
tência, o Tribunal reconhe-
ce suas qualidades e o elege 
presidente. Nós paraibanos 
estamos muito orgulhosos”, 

Galdino recebe presidente do TRF-5
UNIÃO ENTRE PODERES Projeto de Lei 

das doulas volta 
a ser discutido 
na Câmara de JP

Nesta segunda-feira, 14, 
às 15h, em audiência pública 
na Câmara Municipal de João 
Pessoa (CMJP), haverá um de-
bate a respeito do Projeto de 
Lei 907/2015 do vereador 
Fuba (PT) que trata da presen-
ça de doulas em maternidades 
e estabelecimentos de Saúde 
do Município - públicos ou pri-
vados -, durante todo o ciclo 
de gravidez, parto e pós-parto, 
que tenham sido solicitadas 
pela gestante.

A ideia da audiência to-
mou mais força após a CMJP 
receber um grupo de doulas, 
no dia 2 do mês passado. Na 
ocasião, o presidente da Casa, 
Durval Ferreira (PP) e Fuba 
conversaram com o grupo a 
respeito da importância do 
PL, que estava na pauta para 
votação mas não houve quó-
rum suficiente.

Amanhã, às 16h, será 
realizado no Busto de Ta-
mandaré uma manifestação 
em defesa do PL 907/2015. 
O objetivo é demonstrar a 
importância do Projeto de 
Lei para a humanização do 
atendimento às gestantes. 

A Assembleia Le-
gislativa da Paraíba 
(ALPB), através da Fren-
te Parlamentar Muni-
cipalista, participou, 
na manhã dessa sexta-
-feira, 11, do Seminá-
rio Regional sobre o 
Programa Nacional de 
Alimentação Escolar 
(Pnae), em Cajazeiras. 
Cerca de 100 pessoas 
estiveram do encontro, 
incluindo prefeitos e 
secretários municipais 
de Educação e de Agri-
cultura, trabalhadores 
rurais, Ministério Públi-
co Federal, Ministério 
do Desenvolvimento 
Agrário (MDA), Federa-
ção das Associações de 
Municípios da Paraíba 
(Famup), além de técni-
cos da Emater-PB.

O presidente da 
Frente Parlamentar Mu-
nicipalista, deputado 
Buba Germano (PSB), 
que representou a As-

sembleia Legislativa e 
o governador Ricardo 
Coutinho, afirmou que 
ao chegar no Poder Le-
gislativo recriou a Fren-
te Parlamentar para 
que a ALPB pudesse 
percorrer a Paraíba e 
debater sobre os pro-
blemas dos municípios 
a fim de  buscar solu-
ções e parcerias. “É o 
Poder Legislativo mais 
perto dos municípios”, 
disse. “Na legislatura 
atual existem oito de-
putados que já foram 
prefeitos, portanto, são 
parlamentares munici-
palistas” ressaltou.

Duas dificuldades 
do programa foram 
apontadas pelo parla-
mentar, a longa estia-
gem de quatro anos, 
que reduziu a produ-
ção de alimentos, e o 
baixo valor de recursos 
repassados pelo Gover-
no Federal. 

Pnae é debatido no Sertão

Presidente da ALPB ressaltou o mérito do magistrado paraibano

comentou o parlamentar.
Atualmente, o desembar-

gador Rogério Fialho ocupa a 
vice-presidência do TRF5 e 
foi eleito presidente do Tri-
bunal, na última quinta-feira, 
9, por unanimidade, após re-
núncia do ex-presidente Mar-
celo Navarro Ribeiro Dantas, 
nomeado ministro do Supre-
mo Tribunal de Justiça pela 
presidente Dilma Rousseff. “É 
uma responsabilidade mui-
to grande assumir este novo 
cargo. É uma missão para 
qual me dedicarei como me 
dediquei a outras que enfren-
tei anteriormente”, afirmou.

O presidente eleito co-
mentou que a visita à As-
sembleia reflete a impor-
tância da união entre os 
Poderes. “É muito importan-
te essa colaboração, inclusi-
ve para o aperfeiçoamento 
do Estado democrático de 
direito. Nessa política de 
boas relações institucionais, 
fiz questão de trazer pesso-
almente o convite [da posse, 
dia 21] para o presidente 
Adriano Galdino e para to-
dos os deputados estaduais 
que integram a Assembleia 
Legislativa do meu Estado”, 
ressaltou Rogério Fialho.

FOTO: Divulgação/ALPB

Vice-governadora destacou a importância da participação popular para justiça social

FOTO: Divulgação/Secom-PB
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 NACIONAL

Dilma assegura que Brasil é 
capaz de superar dificuldades
Presidente ressaltou 
mudanças implementadas 
no Nordeste pelo governo

Ódio? Sim, de classe
A crise econômica oferece à casa-grande a oportu-

nidade de impor sua vontade, favorecida pela leniência 
de quem haveria de resistir. E está claro que, antes de 
econômica, a questão é política e social, e diz respeito à 
estrutura medieval da sociedade nativa. Sofre de miopia 
quem supõe, do ponto de vista político, que tudo se 
resuma na disputa do poder entre PT e PSDB, acirrada 
por níveis de ódio nunca dantes navegados, enquan-
to PMDB ora assiste de camarote, ora joga lenha na 
fogueira. Que o diga o vice Temer ao vaticinar impávido 
que Dilma, de tão impopular, não resiste até o fim do 
mandato. 

Quem não precisa de oculista, percebe, isto sim, 
que o País é sempre o mesmo e que a situação propicia 
à casa-grande a oportunidade da revanche depois de 12 
anos de batalhas perdidas. O ódio, aquecido pela chan-
ce, é o de classe. Ou seja, o de sempre. Na moldura, a 
chantagem evidente. Dilma fica, vinga, porém, o receitu-
ário neoliberal, e o sofrimento da senzala, minorado ao 
longo de três mandatos petistas, volta a ser aquele que 
lhe cabe na visão dos senhores.

Programas implementados por Lula, e por Dilma no 
seu primeiro mandato, responsáveis pela evolução das 
classes menos favorecidas, ou melhor, miseráveis, são 
atacados de rijo, a ponto de questionar, paradoxalmen-
te, a razão de ser de um partido dito dos trabalhadores, 
a se apresentar na origem como de esquerda. Tentativas 
de escapar ao retorno, do passado, são frustradas no 
nascedouro, tanto mais agora que uma das agências 
de rating escaladas pelo neoliberalismo para arbitrar a 
sorte do mundo sentencia o Brasil como mau pagador.

Penso no fracasso da proposta de reeditar a CPMF, 
recomendável de todos os pontos de vista e de segu-
ro efeito. Por que soçobrou muito antes de alcançar a 
praia? Porque mexe com os interesses do privilégio, por 
menores que sejam, mínimos para o pessoal graúdo. 
Em compensação, qualquer corte na Educação, ou na 
Previdência Social, é recebida com indiferença absoluta 
pelos usuários do cheque.

Como de hábito, paga a maioria, em um país que 
alega ser democrático e onde a civilização é confundi-
da com o luxo provinciano e espalhafatoso dos bairros 
ditos nobres, embora despidos de qualquer nobreza em 
proveito do exibicionismo vulgar. A situação empurra o 
praticante do jornalismo honesto a duas conclusões.

A primeira diz respeito ao governo. Da Nação ou 
da minoria? Ou simplesmente desarmado, acuado pela 
pressão e incapaz de reação? Ou inadequado à gravida-
de do momento? Ou súcubo da prepotência da casa-
-grande? CartaCapital sempre defenderá o legítimo, 
intocável mandato de Dilma Rousseff contra o golpismo 
que nem me abalo a definir como reacionário, pois 
anterior à ideia de reação, bem mais moderna, digamos 
assim.

No princípio, no nosso miúdo universo, não era o 
verbo, e sim coabitavam o hábito da prepotência e o 
hábito da submissão. Para romper com esta turva rea-
lidade, resistente até hoje, são indispensáveis ousadia 
intelectual e desassombro moral. Por exemplo, para le-
var adiante, tenazmente, a proposta do retorno à CPMF, 
de mais e mais sacrifício tão pequeno para quem pode 
contribuir à saída da crise.

O desastre ocorre se também um governo eleito 
dentro da lei entrega-se ao hábito da submissão. Mur-
muram sinistramente os meus botões: falta é peito, e 
também coerência. Por parte do governo, que faz genu-
flexão aos pés do altar do deus mercado, assim como do 
PT, ameaçado literalmente de extinção.

Governo e partido parecem incapacitados para a 
aposta certa, no próprio povo brasileiro, esse bem tão 
importante quanto as dádivas da natureza. Povo es-
pezinhado, mantido o quanto for possível na senzala 
material e moral. Se porções da população subitamen-
te conseguem evadir-se, que sejam reconduzidas às 
condições iniciais como o escravo fugido. Trata-se agora 
de reduzir os percalços de uns poucos para dilatar o 
sofrimento de muitos.

A segunda conclusão decorre da primeira, e não 
leva em conta o confronto entre PSDB e PT, ambos trai-
dores, a seu modo, dos princípios e valores que diziam 
defender. Cabe dividir os brasileiros, não direi em duas 
classes, e sim em duas categorias. De um lado, aqueles 
que só cogitam da felicidade própria e dos seus pares, 
fechados no mundo do privilégio. Do outro, aqueles que 
se percebem responsáveis pelo destino do País e da Na-
ção, e enxergam sua terra como sua casa e como iguais 
os conterrâneos, próximos ou distantes.

(Reproduzido de adital.com.br)

Por Igor Gadelha e 
André Ítalo
Da Agência Estado
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A presidente Dilma 
Rousseff voltou nessa sex-
ta-feira, 11, a reconhecer 
que o Brasil passa por di-
ficuldades, mas que o País 
é capaz de superá-las. Em 
discurso durante a edição 
da plataforma “Dialoga 
Brasil” em Teresina (PI), 
ela também destacou mu-
danças implementadas por 
governos do PT na região 
Nordeste, nos últimos 13 
anos. 

“É claro que o País pas-
sa hoje por dificuldade, 
mas são dificuldades que 
superamos, porque nós so-
mos capazes de superar”, 
afirmou a presidente. Dil-
ma disse que a superação 
da crise é possível porque 
o Brasil é a sétima maior 
economia do mundo, ten-
do agricultura e indústria 
fortes. 

Ao mencionar as mu-
danças no Nordeste, a pre-
sidente citou o ex-presi-
dente Luiz Inácio Lula da 
Silva, que é pernambuca-
no. De acordo com ela, seu 
antecessor “reconheceu 
que o Nordeste precisava 

de oportunidades iguais” 
e tomou um conjunto de 
medidas, entre elas o início 
da construção da Transnor-
destina, cujas obras ela vi-
sitou nessa sexta-feira.

Dilma destacou que, 
dos 1,6 mil quilômetros da 
ferrovia, 500 quilômetros 
já estão prontos. Segundo 
ela, a “promessa” é de que o 
trecho que passa pelo Piauí 
será concluído até o final 
de 2016 e que o restante da 
obra deve ficar pronto até 
o fim do mandato dela, em 
2018.

A presidente fez tam-
bém um apelo para que a 
sociedade brasileira repu-
die “aqueles que sempre 

querem a catástrofe”. “O 
Brasil é um país democrá-
tico e não aceitamos into-
lerância”, disse Dilma, de-
fendendo em seguida que 
os resultados das eleições 
sejam respeitados.

Para a plateia, a presi-
dente afirmou também que 
o governo gosta “de dis-
cutir, de escutar críticas”. 
“Sabemos que devemos 
melhorar, há muitas opor-
tunidades para construir, a 
gente precisa persistir”, re-
conheceu.

Além disso, Dilma não 
deixou de exaltar os pro-
gramas sociais do governo, 
como tem feito em todas as 
edições do evento. Dessa 

vez, o destaque ficou por 
conta do Bolsa Família. “O 
Bolsa Família não foi feito 
para criar conformismo, 
para que as pessoas se aco-
modem”, disse a presidente, 
citando o exemplo de um 
garoto que recebe o benefí-
cio e foi premiado em uma 
olimpíada internacional de 
estudantes.

Dilma disse ainda que 
programas pilotos não dão 
certo no Brasil, porque o 
“Brasil não é um país pe-
queno”. “Todos os progra-
mas sociais têm de ter um 
certo corpo, devem ser en-
corpados. Um programa 
piloto não resolve nada no 
Brasil”, afirmou.

Ao lado do governador do Piauí, Wellington Dias, Dilma destacou agricultura e indústria fortes

Planalto nega 
saída de Aloizio 
Mercadante da 
Casa Civil

O Palácio do Planalto 
divulgou ontem nota oficial 
em que desmente reporta-
gem sobre a possível saída 
do ministro Aloizio Merca-
dante da chefia da Casa Civil 
da Presidência da República. 
Por meio do comunicado, a 
Secretaria de Comunicação 
Social diz que Mercadante 
“detém toda confiança” da 
presidente Dilma Rousseff e 
que mantém trabalho “fun-
damental para a gestão”.

De acordo com a nota, o 
ministro tem colaborado na 
construção da estabilidade 
política, “fator importante 
para a criação do ambiente 
necessário para a retomada 
do crescimento econômico, 
geração de empregos e dis-
tribuição de renda”.

Reportagem publicada 
na edição dessa sexta-feira 
pelo jornal Folha de S.Paulo 
diz que a presidente Dilma 
Rousseff estuda a substitui-
ção de Aloizio Mercadante 
por um quadro fora do PT, 
com receptividade na base 
aliada e na oposição, com o 
objetivo de melhorar a go-
vernabilidade e diminuir o 
número de derrotas do go-
verno no Congresso.

Segundo o Planalto, o 
texto publicado pelo jornal 
não condiz com a realidade e 
serve para “fomentar especu-
lações desnecessárias”. Após 
a publicação da nota no Blog 
do Planalto, no entanto, o jor-
nal manteve a informação e 
disse que ela foi apurada com 
três interlocutores diferentes 
da presidente.

O vice-presidente Michel Temer em-
barca neste sábado, 12, para a Rússia, 
etapa inicial da viagem oficial a Moscou 
e a Varsóvia, na Polônia, entre os dias 14 
e 17 de setembro. Nos dois países, Te-
mer vai cumprir agenda política e lide-
rar uma missão empresarial em busca de 
novos negócios e investimentos.

Segundo a assessoria da Vice-Pre-
sidência, integram a comitiva oficial 
os ministros do Desenvolvimento, In-
dústria e Comércio Exterior, Armando 
Monteiro; da Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento, Kátia Abreu; da 
Defesa, Jaques Wagner; de Minas e 
Energia, Eduardo Braga; do Turismo, 
Henrique Eduardo Alves; da Pesca e 
Aquicultura, Helder Barbalho, e das 
secretarias dos Portos, Edinho Araújo, 
e da Aviação Civil, Eliseu Padilha.

Em Moscou, o vice-presidente 
participará da 7ª Reunião da Comis-
são de Alto Nível (CAN) Brasil-Rússia, 
ao lado do primeiro-ministro Dmitri 
Medvedev. Criada em 1997, a CAN é 
a mais alta instância de negociação 
entre os dois países. Nesta reunião, 
serão tratados temas de cooperação 
econômico-comercial, energia, defe-
sa, agropecuária, ciência e tecnologia 
e espacial.

A comitiva oficial também visita-
rá o Pavilhão do Brasil na Feira World 
Food Moscow 2015, a principal feira 
de alimentos, bebidas e agronegócios 
da Rússia, e participará do encerra-
mento do Fórum Empresarial Brasil-
-Rússia. Em Varsóvia, Temer se reúne 
com o presidente polonês, Andrzej 
Duda, e com a primeira-ministra, Ewa 
Kopacz. Também participa do Foro 
Empresarial Brasil-Polônia, apoiado 
pela Agência Brasileira de Promo-
ção de Exportações e Investimentos 
(Apex-Brasil).

Comércio
O Brasil é o principal fornece-

dor de carnes para a Rússia, tendo 
participado com 43,7% do total im-
portado pelo país em 2014, de acor-
do com o Global Trade Information 
Services. No ano passado, o Brasil 
exportou US$ 3,8 bilhões e impor-
tou US$ 3 bilhões, alcançando um 
superávit de US$ 800 milhões na 
balança comercial com a Rússia, 
segundo a Secretaria de Comércio 
Exterior do Ministério do Desenvol-
vimento, Indústria e Comércio Exte-
rior (MDIC). As carnes bovina, suína 
e de frango representaram 63,5% 
do total das vendas brasileiras para 
o mercado russo.

De acordo com o ministério, em 
2014, o Brasil exportou US$ 484 mi-
lhões, em sua maioria produtos bá-
sicos, para a Polônia e importou US$ 
665 milhões, principalmente manu-
faturados. Segundo a Vice-Presidên-
cia, o país da Europa Central tem 
interesse crescente na compra de 
novas aeronaves da Empresa Bra-
sileira de Aeronáutica (Embraer) e 
comprou 25 jatos entre 2010 e 2012.

Temer viaja à Rússia e Polônia 
em busca de investimentos

COMITIVA COM MINISTROS

No ano passado, o
Brasil exportou US$ 3,8 
bilhões e importou US$ 
3 bilhões, alcançando um 
superávit de US$ 800
milhões na balança
comercial com a Rússia
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MP pede dissolução de 9 empresas 
acusadas de cartel dos trens de SP
Ação do MPSP pede a 
devolução de R$ 918 mi 
aos cofres públicos

O Ministério Público do 
Estado de São Paulo propôs 
ontem a terceira ação civil 
pública relacionada à sus-
peita de cartel em licitações 
do Metrô e da Companhia 
Paulista de Trens Metropo-
litanos (CPTM). Desta vez, a 
ação é contra a CPTM e nove 
empresas e está ligada a uma 
licitação de manutenção de 
trens firmada em 2007. Os 
promotores pedem a devo-
lução de R$ 918 milhões aos 
cofres públicos e a dissolução 
das nove empresas.

As outras duas ações 
propostas estão em anda-
mento na Justiça. Uma delas 
é referente às linhas 1 e 3 do 
Metrô e a outra também está 
relacionada à manutenção de 
trens da CPTM. Algumas em-
presas são citadas nas três 
ações. A suspeita é que elas 
combinavam as propostas 
que apresentariam em con-
corrências públicas e direcio-
navam os vencedores de cada 
licitação. 

O valor de R$ 918 mi-
lhões que os promotores 
querem de volta é referente 
aos contratos e à multa de 
danos morais “suportados 
por toda a sociedade”, como 
diz o texto da ação. Os contra-
tos foram firmados em 2007, 
quando o governador do Es-
tado era José Serra (PSDB).

Além do retorno desses 

valores, o MP também pede 
que haja a dissolução das 
empresas, o que é um pedido 
para que elas não atuem mais 
no Brasil. São elas: Siemens, 
Alstom, CAF Brasil Indústria 
e Comércio, Trans Sistemas 
de Transportes, Bombardier 
Transportation, MGE, Te-
moinsa do Brasil, Empresa 
Tejofran de Saneamento e 
Serviços e MPE.

A CAF afirmou que não 
vai comentar o caso. A Bom-
bardier afirma que opera sob 
padrões éticos e que tem cola-
borado com as investigações. 
A Tejofran diz que não foi no-
tificada sobre a ação, mas rei-
tera que participou de consór-
cio conforme a legislação, que 
realizou os serviços previstos 
em contrato e que se coloca 
à disposição das autoridades 
para esclarecimentos.

Já a Alstom diz que 
apresentará sua defesa às 
autoridades competentes, e 
reafirma o cumprimento da 
legislação brasileira. A Sie-
mens afirmou que colabora 
proativamente com as auto-
ridades brasileiras e que, por 
iniciativa própria, comparti-
lhou com as autoridades in-
formações que deram origem 
às investigações de formação 
de cartel.

 A CPTM disse que “ain-
da não foi notificada sobre 
essa ação”. “A companhia co-
labora com todos os níveis de 
investigação dos contratos e 
a Procuradoria Geral do Es-
tado já ingressou com ação 
na Justiça contra 19 empre-
sas para exigir ressarcimento 
aos cofres públicos.”

Do Portal G1

COMUNICADO PREGÃO 274/2015
PROCESSO Nº 30.000.125551.2015

Comunicamos, a quem interessar, que o Pregão Presencial  nº274/2015 (contratação de serviços 
de empresa para manutenção e atualização do banco de dados do sistema gestor de compras), 
destinado a Secretaria de Estado da Administração - SEAD, marcado para o dia 15/09/2015 as 
09h, fica adiado  para  o dia 30/09/2015 as 09h. Solicitamos aos licitantes que acesse o site. para 
adquirir um novo Edital. www.centraldecompras.pb.gov.br

RGE CGE: 15-01082-0
João Pessoa, 11 de setembro de 2015

Vivianne Pereira Almeida Diniz
 Gerente Executiva de licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N233/2015
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 25/09/2015 às 09h para:

Contratação de serviços de empresa especializada em serviços de suporte técnico e manuten-
ção no sistema de ponto eletrônico, destinado ao Hospital de Emergência e Trauma de Campina 
Grande - HETCG, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 15-00904-1
João Pessoa, 11 de setembro de 2015

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

COMUNICADO PREGÃO 345/2014
PROCESSO Nº 19.000.026398.2013

Comunicamos, a quem interessar, que o Pregão Presencial  nº345/2014 (registro de preços 
para contratação de serviços de locação de auditório, lanche, coquetel e hospedagem), destinado 
a Secretaria de Estado do Desenvolvimento Humano - SEDH, marcado para o dia 14/09/2015 as 
09h, fica adiado  para  o dia 30/09/2015 as 09h. Solicitamos aos licitantes que acesse o site. para 
adquirir um novo Edital. www.centraldecompras.pb.gov.br

RGE CGE: 15-00992-6
João Pessoa, 11 de setembro de 2015

Vivianne Pereira Almeida Diniz
 Gerente Executiva de licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

ATO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 02/2015/SEIRHMACT

REGISTRO CGE Nº 15-00573-7
Com base na documentação inserida no Processo 0728/2015/SEIRHMACT, que trata dos pro-

cedimentos administrativos para realização da Tomada de Preços nº02/2015, que tem por objeto 
a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA ESPECIALIZADA PARA SUPERVISÃO, 
ACOMPANHAMENTO E CONTROLE TECNOLÓGICO DE OBRAS E FORNECIMENTOS DA 
CONSTRUÇÃO DA BARRAGEM RETIRO NO MUNICÍPIO DE CUITÉ – PB, e, 

Considerando as informações contidas no Relatório Final apresentado pela Comissão Perma-
nente e Parecer da Assessoria Jurídica, quanto à regularidade dos procedimentos, em harmonia 
com o que prescreve a Lei nº 8.666/93, que regula as licitações e os Contratos Administrativos e,

Considerando ainda que ao procedimento foi dada a publicidade necessária, para que as Empre-
sas interessadas pudessem participar do certame, sendo ao final julgada vencedora do certame a 
Empresa GEOTECHNIQUE CONSULTORIA E ENGENHARIA LTDA, CNPJ nº 40.610.677/0001-66.

 HOMOLOGO a licitação com obediência das formalidades legais e Adjudico em favor da Empresa 
GEOTECHNIQUE CONSULTORIA E ENGENHARIA LTDA, que apresentou proposta financeira 
de menor preço e mais vantajosa para a Administração, no valor de R$ 969.005,18 (novecentos e 
sessenta e nove mil, cinco reais e dezoito centavos), devendo ser notificada para a assinatura do 
Contrato, tudo em conformidade com a Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, que rege as 
licitações e contratos com a Administração Pública.

Na forma da Lei, publique-se para conhecimento dos interessados.
João Pessoa, 09 de Setembro de 2015.

João Azevêdo Lins Filho
Secretário Titular

SEIRHMACT

TERMO DE RATIFICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº. 001/2015

REGISTRO DA CGE Nº. 15.01157-1
PROCESSO SEIRHMACT Nº. 404/2015
Torna-se público para conhecimento dos interessados, que RATIFICO E HOMOLOGO a Ine-

xigibilidade de Licitação Nº. 001/2015, em favor da EMPRESA BRASILEIRA DE CORREIOS E 
TELEGRÁFOS - CORREIOS, no valor de R$ 14.400,00 (quatorze mil e quatrocentos reais) que tem 
por objetivo a PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS POSTAIS, com  fundamentação legal na Lei 8.666/93 
e suas posteriores alterações e especificamente no disposto no Art. 25, caput e com base nos 
pareceres dos Procuradores Jurídicos da Procuradoria do Domínio, Secretaria de Administração 
e Registro da Controladoria Geral do Estado e de outras informações que constam dos autos.

João Pessoa, 10 de setembro de 2015
JOÃO AZEVÊDO LINS FILHO

Secretário de Estado - SEIRHMACT

O ministro Augusto Nardes recebe de Luís Adams (D) justificativas sobre as contas do governo 

O Advogado Geral da 
União (AGU), Luis Inácio 
Adams, afirmou ontem que 
a defesa final da presiden-
te Dilma Rousseff no pro-
cesso das contas de 2014 
no Tribunal de Contas da 
União (TCU), “comprova” 
que não houve violação da 
Lei de Responsabilidade 
Fiscal (LRF). Adams foi en-
fático ao dizer que não faz 
sentido o objetivo da opo-
sição, que conta com uma 
rejeição das contas pelo 
TCU para abrir processo de 
impeachment de Dilma.

“Isso não tem cabimento. 
Isso não é sustentável juri-
dicamente, não há crime de 
responsabilidade. Dizer que 
a adoção de decretos repre-
senta uma violação é um ar-
tifício para criar instabilidade 
jurídica no País”, disse Adams, 
que citou trecho da defesa do 
governo entregue nessa sex-
ta, ao comparar com práticas 
do governo do ex-presidente 
Fernando Henrique Cardoso 
(PSDB), em 2001.

“Se foi crime, por que 
passou no passado? Em 
2001, foram mais de 100 
decretos. Agora é irregular? 
Direito não pode lidar com 
incoerência, a política pode. 
Mas isso seria um mau exem-
plo para o mundo. Uma in-
coerência absurda, absurda”, 
disse Adams.

O ministro defendeu que 
a decisão do TCU deve seguir 
o princípio da segurança ju-
rídica, isto é, se o tribunal 
entender que houve crime de 
responsabilidade fiscal, seja 
com a edição de decretos 
com a liberação de créditos 
extraordinários para despe-
sas obrigatórias e discricio-
nárias baseado em mudança 
de meta fiscal, seja com as 
“pedaladas fiscais”, esse en-
tendimento deve valer para 
o futuro.

Prazo
Ontem, terminou o pra-

zo dado pela Corte, que foi 
prorrogado por duas vezes, 
para que o governo apre-
sentasse as explicações 
sobre possíveis irregula-

ridades nas contas do ano 
passado.

O principal ponto da 
análise do TCU são as “pe-
daladas fiscais”, prática do 
Tesouro Nacional de atrasar 
de forma proposital os re-
passes para bancos públicos 
e privados com a finalidade 
de melhorar artificialmente 
as contas públicas.

Após a apresentação de 
explicações pelo governo, 
a equipe técnica do TCU irá 
elaborar um parecer sobre 
as contas. Depois, o relatório 
será levado a plenário pelo 
relator do processo, ministro 
Augusto Nardes. 

Adams afirma em defesa que 
não houve violação da LRF

CONTAS DO GOVERNO 

Da Agência Estado

O principal 
ponto da análise 
do Tribunal de 
Contas da União 
são as “pedaladas 
fiscais” praticadas 
pelo governo 

Polícia Federal 
solicita ao STF
autorização para
ouvir Lula

A Polícia Federal (PF) 
pediu ao Supremo Tribunal 
Federal (STF) autorização 
para tomar os depoimentos 
do ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva e ex-ministros 
e investigados na Operação 
Lava Jato ligados ao PP, ao 
PMDB e ao PT. A solicitação 
consta do ofício no qual a PF 
pede mais prazo ao ministro 
Teori Zavascki, relator dos 
processos da Lava Jato no STF, 
para dar continuidade a um 
dos inquéritos da operação. 
Antes de tomar uma decisão, 
Zavascki deverá pedir parecer 
do procurador-geral da Repú-
blica, Rodrigo Janot, sobre a 
vialibilidade dos depoimentos.

Segundo a PF, o ex-pre-
sidente não é investigado na 
Lava Jato, mas o depoimen-
to é necessário, diante das 
acusações feitas por diver-
sos delatores, que envolvem 
parlamentares que fizeram 
parte da base de apoio ao 
governo Lula. 

Com a prorrogação do 
inquérito, a PF também pre-
tende ouvir executivos de 
empresas que fizeram do-
ações a parlamentares dos 
três partidos, do ex-ministro 
das Cidades, Mário Negro-
monte; de Maria Cléia San-
tos, assessora do senador 
Valdir Raupp (PMDB-RO), 
além do presidente do PT, 
Rui Falcão, e do ex-presiden-
te da Petrobras José Sérgio 
Gabrielli.

A Polícia Federal pediu 
também que sejam ouvidos 
a ex-ministra da Secretaria 
de Relações Institucionais 
Ideli Salvatti, o ex-ministro 
da Secretaria-Geral da Presi-
dência da República Gilberto 
Carvalho e o ex-ministro da 
Casa Civil José Dirceu. Pro-
curado pela Agência Brasil, 
o Instituto Lula não se pro-
nunciou.

Andre Richter
Repórter da Agência Brasil 

Governo é vítima, diz Alckmin
O governador de São 

Paulo, Geraldo Alckmin 
(PSDB), afirmou: “Primeiro 
nós entramos lá atrás com 
ação contra todas as empre-
sas. Então, o Governo do Es-
tado entrou com uma ação 
contra todas as empresas, in-
clusive exigindo indenização 
do erário público. Tudo isso 
está caminhando, depende de 
decisão judicial, mas o gover-
no está agindo firmemente. 
Isso comprova que o conluio 
foi feito fora do governo. O go-
verno é vítima”.

Os promotores respon-
sáveis pelo inquérito que 
deu origem à ação, Marcelo 
Camargo Milani, Nelson Luís 
Sampaio de Andrade, Danie-
le Volpato Sordi de Carvalho 
Campos e Otávio Ferreira 
Garcia informaram que de-
vem investigar os agentes 
públicos que teriam rece-
bido propina no cartel. As 
empresas envolvidas deve-
rão ser ouvidas e indicar os 
nomes. Não foi pedido sigilo 
para a ação.

Essa foi a 2ª rodada de li-
citação para manutenção dos 
trens das séries 2000, 2100 
e 3000. Após a compra dos 
veículos, cada manutenção 
pede que seja realizada uma 
licitação. A primeira rodada 
já havia sido alvo de investi-
gação de cartel e a Promotoria 
adiantou que a terceira manu-
tenção desses trens também 
tem indícios que dão suporte 
a uma nova investigação.

Ações
Outras duas ações de 

cartel - uma no Metrô e outra 
também em manutenção de 

trens - foram pedidas pelo MP. 
Os promotores pediram que 
11 empresas pagassem uma 
indenização de quase R$ 2,5 
bilhões ao Estado, em maio 
de 2014. Elas foram acusadas 
de formação de cartel e su-
perfaturamento de contratos 
para reforma de 98 trens das 
linhas 1-Azul e 3-Vermelha do 
Metrô de São Paulo, em junho 
de 2009. De acordo com o MP, 
as empresas acertaram o pre-
ço, formaram quatro consór-
cios e dividiram entre elas os 
contratos de reforma.

Já a outra ação que foi 
aberta diz respeito a contra-
tos de 2000 a 2007, período 
em que o Estado foi governa-
do pelos tucanos Mário Co-
vas, Geraldo Alckmin, e José 
Serra, além de Cláudio Lem-
bo, à época no PFL. A licitação 
também era para a manuten-
ção de trens.

A investigação de irregu-
laridades nas licitações dos 
trens do Metrô e da CPTM co-
meçou a partir de um acordo 
de leniência (ajuda nas inves-
tigações) feito em 2013 entre 
umas das empresas acusadas 
de participar do suposto car-
tel, a Siemens, e o Conselho 
Administrativo de Defesa 
Econômica (Cade), órgão li-
gado ao Ministério da Justiça.

O desdobramento das 
investigações mostrou, no en-
tanto, que o esquema pode-
ria estar funcionando muito 
antes da denúncia feita pela 
Siemens. O suposto pagamen-
to de propinas a governos no 
Brasil pela empresa Alstom 
teria tido início em 1997, se-
gundo apuração iniciada pela 
Justiça da Suíça.

FOTO: Valter Campanato/Agência Brasil
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Unicef diz que 106 mil pedidos de 
asilo na Europa são de crianças
Os números divulgados 
registram aumento de 75%
em relação a ano passado

Barcelona (AE) - Milhares 
de catalães tomaram as ruas 
ontem em seu protesto anual 
pela independência da região 
da Espanha. A manifestação 
ocorre antes de uma eleição 
que o governo regional retrata 
como um potencial primeiro 
passo para uma secessão unila-
teral da Catalunha.

Autoridades do governo 
catalão e ativistas pela sepa-
ração planejam as manifesta-
ções e vários outros eventos 
em Barcelona e por toda a re-
gião autônoma de 7,5 milhões 
de pessoas, responsável por 
um quarto das exportações 
da Espanha. Os organizado-
res esperam que centenas de 

milhares de pessoas saiam às 
ruas para protestar.

 Em 27 de setembro, a 
Catalunha vai às urnas para 
eleger membros de seu Par-
lamento regional, uma elei-
ção que ativistas pela inde-
pendência retratam como 
um plebiscito. Caso a posição 
deles vença nas urnas, eles 
dizem que começarão unila-
teralmente o processo de se 
separar da Espanha.

Nesta sexta-feira, muitas 
pessoas estavam usando as 
cores amarela e vermelha da 
Catalunha e tinham bandeiras 
em apoio à secessão. Uma mé-
dia de oito pesquisas recentes 
compiladas pelo jornal El Es-
pañol mostra o bloco liderado 
pelo presidente do governo 

da Catalunha, Artur Mas, com 
40% das intenções de voto, 
enquanto os separatistas de 
extrema-esquerda do CUP 
têm 7% das intenções. Os de-
mais votos seriam espalhados 
entre os grupos contrários 
à separação, entre eles o de 
centro-direita Ciudadanos e o 
bloco apoiado pelo partido de 
esquerda Podemos. Segundo 
alguns analistas, um resul-
tado similar nas urnas ainda 
daria uma maioria apertada 
para os separatistas, porque a 
lei eleitoral catalã favorece as 
regiões rurais, onde eles po-
dem conseguir eleger repre-
sentantes com menos votos 
que nas grandes cidades.

Em 2013, após uma elei-
ção regional inconclusiva, 

mais de 1,5 milhão de cata-
lães foram às ruas, defen-
dendo a independência da 
região. Em novembro do ano 
passado, o governo catalão 
organizou uma consulta, não 
reconhecida por Madri, em 
que houve forte apoio à se-
paração, ainda que com baixo 
comparecimento.

O primeiro-ministro es-
panhol, Mariano Rajoy, já dis-
se que seu governo considera-
rá inconstitucional qualquer 
passo pela independência e 
atuará para bloqueá-lo. Em 
vez disso, o governo central 
propõe negociações sobre um 
novo acordo financeiro, que 
cederia aos líderes da Catalu-
nha o controle de parte da re-
ceita com impostos da região.

Mais de 100 mil pedidos 
de asilo na Europa, que re-
presenta um quarto do total 
das solicitações registradas 
no primeiro semestre de 
2015, são crianças do Orien-
te Médio, disse ontem o Fun-
do das Nações Unidas para a 
Infância (Unicef). Segundo a 
agência da ONU, nos primei-
ros seis meses do ano, 106 
mil crianças pediram asilo 
à União Europeia, sendo a 
maioria da Síria, do Iraque e 
Afeganistão.

Os números divulgados 
ontem pelo Unicef indicam 
aumento de 75% em rela-
ção ao registrado em 2014. 
“Todas estas crianças que já 
sofreram tudo o que é inima-
ginável têm o direito à prote-
ção e à dignidade. Por isso, a 
União Europeia deve atuar o 
mais rapidamente possível”, 
disse o diretor regional do 
Unicef para o Oriente Médio, 
Peter Salama.

Salama lembra que o 
número considerável de pes-
soas que chegou este ano à 
Europa (cerca de 400 mil re-
fugiados) representa dez ve-
zes menos do que atualmen-
te os países vizinhos da Síria 
acolhem.

Para ele, a Síria está 
prestes a se transformar em 
um Estado falido, onde a so-

brevivência é quase impossí-
vel e, por isso, mostra-se sur-
preendido com quem ainda 
questiona os civis que procu-
ram refúgio no exterior.

De acordo com o Unicef, 
desde o início do conflito sí-
rio, mais de 10 mil crianças 
cruzaram as fronteiras sem 
qualquer acompanhante. “As 
crianças não acompanhadas 
são o grupo mais vulnerável 
de todos os refugiados. É pre-
ciso estabelecer um progra-
ma de reunificação familiar 
com urgência”, acrescentou.

As crianças são vítimas 
de traficantes de seres huma-
nos e estão expostas a altos 
níveis de violência e abusos 
durante os trajetos de refú-
gio. Salama sublinhou que 
atualmente 12 milhões de ci-
vis na Síria precisam de aju-
da internacional para sobre-
viver, sendo que oito milhões 
são deslocados internos.

Vários grupos armados 
recrutam crianças a partir 
dos 8 anos de idade e “há 
dois milhões de crianças que 
não podem ir à escola. Dos 
que conseguem, cerca de 
20% têm de cruzar uma li-
nha de combate ativa”, disse 
Salama que concluiu: “Viver 
na Síria é viver no inferno”.

Diante da realidade que 
enfrentam, o diretor regional 
acredita que muitos dos des-
locados internos vão começar 
a procurar o refúgio que mere-
cem em outros países. A maio-
ria dos que chegaram à Europa, 
nas últimas semanas, proce-
dem diretamente da Síria.

Da Agência Lusa 

Da Agência Estado

Milhares de catalães voltam às ruas
para defender a separação da Espanha 

Líder oposicionista é condenado

IndEPEndÊnCIA

VEnEZuELA

A exemplo do que aconteceu nessa sexta-feira, os catalães programam outros protestos em favor da  independência da região

Da Agência Lusa

O presidente dos Estados 
Unidos, Barack Obama, decre-
tou três dias nacionais de ora-
ção em homenagem às vítimas 
do atentado de 11 de setembro 
de 2001 em Nova York e em 
Washington. “Peço aos norte-
-americanos que honrem e 
recordem as vítimas do 11 de 
setembro de 2001 e seus entes 
queridos por meio de orações, 
contemplação, memoriais, visi-
tas a locais de homenagem, do 
tocar dos sinos, vigílias à luz de 
velas e outras cerimônias e ho-
menagens apropriadas,” disse.

Obama lembrou que há 
14 anos, a paz de uma bonita 

manhã foi quebrada. “Os acon-
tecimentos de 11 de setembro 
de 2001 deixaram uma marca 
no espírito de todos os norte-
-americanos e a nossa nação 
mudou para sempre. Perde-
ram-se quase 3 mil valiosas 
vidas e seus entes queridos 
tiveram de enfrentar um sofri-
mento inimaginável”, indicou.

No dia 11 de setembro 
de 2001, os EUA sofreram o 
pior ataque terrorista de sua 
história, quando dois aviões 
sequestrados pela Al Qaida se 
chocaram contra as Torres Gê-
meas, em Nova Iorque, e outro 
contra o Pentágono, em Wa-
shington, enquanto um quarto 
avião caiu na Pensilvânia.

Obama homenageia 
as vítimas do atentado

Cuba anistia detentos 
antes da visita do papa

Leopoldo López foi acusado de incitar a violência na Venezuela

Da Agência Lusa

As autoridades cubanas 
decidiram anistiar mais de 
3.500 prisioneiros por oca-
sião da visita do papa Fran-
cisco, prevista para este mês, 
anunciou ontem o diário ofi-
cial Granma.

O Conselho de Estado, 
órgão supremo do executi-
vo cubano, “decidiu libertar 
3.522 prisioneiros por oca-
sião da visita da sua santida-
de, o papa Francisco”, de 19 a 
22 de setembro, diz o jornal.

O diário Granma, órgão 
oficial do Partido Comunista 
cubano, lembrou que o gover-
no cubano já tinha libertado 
perto de 3.000 prisioneiros 
durante a visita do papa Ben-
to XVI, em 2012, e cerca de 

300 durante a visita à Cuba de 
João Paulo II, em 1998.

Entre os beneficiários da 
atual anistia figuram prisionei-
ros com idade superior a 60 
anos ou detidos com menos de 
20 anos de idade que não te-
nham antecedentes criminais. 
Também estão abrangidos pre-
sos com doenças crônicas, mu-
lheres, cuja liberdade condicio-
nal vigorava até finais de 2016, 
e estrangeiros, cujo país de ori-
gem assegura a extradição.

Salvo algumas “exceções 
humanitárias”, são mantidos 
em regime de prisão os autores 
de homicídios, violações, atos 
de pedofilia, tráfico de droga 
e violações ou atentados à se-
gurança do Estado. A decisão 
entrará em vigor em 72 horas, 
informou o jornal Granma.

Da Agência Lusa

Caracas (AE)  - O líder 
oposicionista venezuelano 
Leopoldo López, que cha-
mou a atenção internacional 
desde que foi detido no ano 
passado, foi sentenciado a 13 
anos e nove meses de prisão. 
Um tribunal do país o consi-
derou culpado por incitar a 
violência em protestos de rua 
no ano passado, segundo o 
governo.

López cumprirá a sen-
tença na prisão militar Ramo 
Verde, nas proximidades de 
Caracas, onde ele é manti-
do desde que se entregou às 
autoridades, em fevereiro 
de 2014. Ex-prefeito da rica 
municipalidade de Chacao, 
López é defendido pelos crí-
ticos do presidente Nicolás 
Maduro, que acusam o líder 
esquerdista de tentar silen-
ciar os rivais políticos.

 O partido Vontade Po-
pular, de López, afirmou que 
o político se tornou a primei-

ra pessoa na história do país 
a ser detido apenas por suas 
palavras. O veredicto deve 
elevar as tensões políticas, an-
tes de eleições parlamentares 
em 6 de dezembro. Pesqui-
sas mostram que o governo 
Maduro está em dificuldade, 
enquanto moradores lidam 
com a escalada da inflação, o 
desabastecimento de alguns 
alimentos e a criminalidade.

Aos 44 anos e graduado 

na Universidade Harvard, Ló-
pez foi um dos líderes das ma-
nifestações contra o governo 
do ano passado, que continu-
aram durante meses após sua 
prisão. No total, 43 pessoas 
morreram em conflitos vio-
lentos entre manifestantes e 
as forças de segurança oficiais.

O escritório da procu-
radoria-geral afirmou que 
promotores usaram textos 
escritos por López em re-

des sociais para mostrar que 
ele incitou seus seguidores 
a ações violentas nas ruas e 
a rejeitar o governo e outras 
instituições do Estado vene-
zuelano. Maduro acusou o 
político de ser parte de um 
grupo de extrema-direita que 
teria como objetivo derrubá-
-lo do poder.

O julgamento, que du-
rou 14 meses, foi fechado ao 
público e à imprensa. Advo-
gados de defesa reclamaram 
da parcialidade do Judiciário, 
que teria impedido a apre-
sentação de provas. O tri-
bunal admitiu ouvir apenas 
uma das 65 testemunhas in-
dicadas pela defesa, enquanto 
permitiu que o governo apre-
sentasse 108 testemunhas.

O diretor para as Amé-
ricas da organização Human 
Rights Watch, José Miguel 
Vivanco, criticou duramente 
o julgamento. Segundo ele, 
o Judiciário do país não tem 
independência e o caso foi en-
viado a um juiz provisório.

Foto: Francisco Seco/Associated Press-Estadão Conteúdo

Foto: Alejandro Cegarra/Associated Press-Estadão Conteúdo
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Apoio ao fisiculturismo
Representantes da PB 
recebem ajuda para eventos 
nacional e internacional
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Botafogo-PB decide 
sorte na Série C contra 
o Vila Nova-GO hoje

Campeão da Copa Paraíba busca título em nova competição
Dois jogos vão movi-

mentar hoje a quarta edição 
da Copa Kashima de Fute-
bol de Base, categoria Sub-
15, versão 2015. As quatro 
equipes farão suas estreias 
na competição, pensando, 
exclusivamente, na liderança 
do Grupo B. Às 8h15, estarão 
em ação o Clube Recreativo 
Kashima, do Bairro do Cris-
to Redentor e Sport Club 
Vitória, do Conjunto Manga-
beira. Às 10h se enfrentam a 
Escolinha do Bola Pra Frente 
(Ernani Sátiro) x Escolinha 
Revelação (Funcionários II). 
As partidas ocorrerão no 
Campo do Celeste, no Con-
junto Ernesto Geisel, em João 
Pessoa.

Em sua quarta edição, 
a Copa Kashima dará uma 
premiação de R$ 3 mil reais, 
além de brindes para as qua-
tro melhores equipes, bem 
como troféus e medalhas. 
Tem o apoio da Federação 

Paraibana de Futebol, na 
pessoa do presidente Ama-
deu Rodrigues, bem como 
do ex-secretário de Esportes 
da capital, Sérgio Meira, hoje 
um dos diretores da Associa-
ção do Pessoal da Caixa Eco-
nômica Federal (Apcef-PB).

Por se tratar de uma 
estreia, as quatro equipes 
chegam à competição bas-
tante nivelada. O Vitória, por 
exemplo, terá a mesma base 
que venceu a Copa Paraíba 
Sub-15, Regional Litoral. Já o 
Kashima vem reforçado, haja 
vista que conta com nove ex-
jogadores do Auto Esporte 
Clube que, em 2014, disputa-
ram o Campeonato Paraiba-
no de Futebol Infantil.

O professor Clerson do 
Carmo, treinador do Vitó-
ria,  informou que a meta é 
buscar o tricampeonato na 
competição, uma vez que, 
em 2012 e 2013 ficou com o 
título.

Copa Paraíba Sub-15
As 14 equipes campeãs 

de suas etapas regionais 
continuam em preparação 
visando a abertura da Etapa 
Estadual da Copa Paraíba 
Sub-15 de Futebol, evento 
promovido pelo Governo do 
Estado, por meio da Secreta-
ria de Juventude, Esporte e 
Lazer (Sejel-PB).

As partidas de ida ocor-
rerão no próximo dia 27 e as 
de volta, no dia 3 de outubro. 
O Vitória, representante da 
Regional Litoral, encara com 
bastante profissionalismo os 
dois jogos que fará nesta fase 
sequencial da Copa Paraíba.

De acordo com Clerson 
do Carmo, o time não mu-
dará seu estilo de jogo e vai 
adotar a mesma postura que 
goleou a Escolinha JM, de 
Mandacaru, na final da eta-
pa João Pessoa, no Estádio 
Almeidão, em João Pessoa, 
prometendo buscar a vitória.

FUTEBOL DE BASE

O anfitrião Kashima, do bairro do Cristo Redentor, vai enfrentar a forte equipe do Vitória 

O Vitória, que se sagrou campeão da Copa Paraíba, chega na Copa Kashima na condição de favorito

Moroni e Marisol 
decidem amanhã, a 
partir das 10h, na cate-
goria adulta masculina, 
o título da Taça Cida-
de de João Pessoa de 
Beach Soccer (futebol 
de areia), temporada 
2015. 

O duelo muito 
aguardado ocorrerá nas 
areias da Praia de Cabo 
Branco, em arena mon-
tada em frente ao Ser-
viço Social do Comércio 
(Sesc) e Corpo de Bom-
beiros Militar. O evento 
é promovido pela Fede-
ração Paraibana de Bea-
ch Soccer, chancelado 
pela Confederação Bra-
sileira desta modalida-
de esportiva, com apoio 
da Prefeitura Municipal 
de João Pessoa.

Durante todos os 
dias da semana que 
antecedem a grande 
decisão, as equipes trei-
naram intensamente 
visando a conquista do 
título. Hoje é que tanto 
Moroni, quanto Mari-
sol, definirão a equipe 

principal que sairá jo-
gando. Pelo Moroni, é 
provável que o técnico 
Cássio Freire mande à 
praça de jogo os seguin-
tes jogadores: Sergio, 
Rafael, Thiago Gomes, 
Guto, Leo Pinga, Deyvd, 
Raniery, Thiaguinho, 
Jhon Anderson, Ever-
ton e Juan. Do lado do 
Marisol, mistério ronda 
a equipe, que pretende 
pegar de surpresa o ad-
versário.

Para o presidente 
da FPBS, Ailton Caval-
canti, a competição 
atingiu o objetivo es-
pecífico e a grande de-
cisão é fruto de muito 
trabalho por parte das 
duas equipes que in-
tegram os quadros de 
filiados da federação. 
“O título ficará em 
boas mãos. As equipes 
sempre chegaram as 
finais dos nossos even-
tos e, quem conquistar 
a Taça Cidade de João 
Pessoa, com certeza 
é com muito mérito”, 
afirmou Ailton.

Moroni e Marisol decidem 
Taça Cidade de João Pessoa

FUTEBOL DE AREIA

A equipe do Moroni faz hoje novo treino visando decisão

O secretário Tibério Limeira em encontro com os representantes do Estado no Fisiculturismo e MMA

O time feminino do Bo-
tafogo tem novo compromis-
so amanhã, pelo Campeo-
nato Brasileiro de Futebol 
Feminino 2015. Vai enfren-
tar a forte equipe do Vitória 
de Santo Antão-PE, em Vitó-
ria, interior pernambucano, 
equipe que vem de um em-
pate de 1 a 1 com o Viana-
MA. Depois de estrear com 
derrota na tarde da última 
quarta-feira, em João Pes-
soa, para o Tiradentes-PI, as 
“Belas do Belo” querem sur-
preender e deixar a praça 
de jogo com, no mínimo, um 

empate. A partida será às 15 
horas. Cinco novas jogado-
ras foram inscritas e devem 
fazer suas estréias.

A técnica do representan-
te paraibano no Brasileiro Fe-
minino sabe das dificuldades 
que é enfrentar uma grande 
equipe do cenário esportivo 
brasileiro, porém, acredita 
na superação do elenco, haja 
vista que, na partida contra o 
Tiradentes-PI, o time se com-
portou como devia e que to-
mou um gol por infelicidade, 
mesma assim, levou a auto
-estima às atletas e disse que, 
nada está perdido.

O Botafogo está no Grupo 

4 e, além do Tiradentes-PI, tem 
também o Vitória de Santo An-
tão-PE, o Viana, do Maranhão 
e o Caucaia, do Ceará.  Das 
cinco equipes, apenas duas 
se classificam para a próxima 
fase, que se juntam as outras 6 
dos outros grupos, formando 
as oitavas de final. Na estreia 
contra o representante do 
Piauí, o time paraibano sofreu 
com as ausências de algumas 
atletas consideradas titulares. 
A atacante Kely, que sofreu 
uma queda de moto, não este-
ve em campo, o mesmo ocor-
rendo com a zagueira Gel, que 
sofreu uma torção no joelho 
durante os treinamentos. 

Botafogo deve estrear 5 atletas 
contra o Vitória de Santo Antão

FUTEBOL FEMININO

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado 
da Juventude, Esporte e Lazer 
(Sejel), está apoiando vários 
atletas das modalidades de 
fisiculturismo e MMA, que dis-
putarão competições a nível 
nacional e internacional. Hoje,  
os atletas Daniel Vital e Jailton 
Alves estarão em São Paulo, 
disputando o Campeonato 
Brasileiro de Fisiculturismo.

No mesmo dia, Marcos 
Júnior e Delberty Lamarck 
representarão a Paraíba no 
Jungle Fight, maior evento de 
MMA da América Latina, que 
acontecerá em Palmas, no 
Estado do Tocantins. Ontem, 
por sua vez, Eduardo Andra-
de esteve na cidade de Vitória 
de Santo Antão, interior de 
Pernambuco, disputando o 
título de campeão no Grande 
Fighting Championship (GFC) 
Fight.

“Vamos com tudo para 
tentar trazer o título de cam-
peão para mostrar que a Pa-
raíba tem muitos atletas de 
nível. Agradecemos o apoio 
do Governo do Estado, que 
nessas horas que o competi-
dor precisa, vem ajudando”, 
disse Daniel Vital, que é o 
atual campeão paraibano de 
fisiculturismo.

Para o secretário Tibério 
Limeira, titular da Sejel, o Go-
verno continua fazendo sua 
parte visando ver o nome da 
Paraíba nos pódios pelo Brasil 
e no mundo. “O apoio aos atle-
tas continua desde 2011 e isso 
mostra os investimentos que 
o Governo do Estado faz em 
benefício do esporte. Vamos 
torcer agora, que eles tragam 
bons resultados, para ver os 
paraibanos bem e valorizados 
lá fora”, frisou.

Apoiar o esporte amador 
paraibano tem sido uma das 
prioridades do Governo da Pa-
raíba, por meio da Sejel-PB. O 
secretário Tibério Limeira não 
tem medido esforços para, na 
medida do possível, atender 
as reivindicações.

FotoS: Divulgação

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com



Brasil enfrenta a Holanda
visando o Sul-Americano

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 12 de setembro de 2015

Seleção de Vôlei faz a 
sua preparação em três 
amistosos em Roterdã

A Seleção Brasileira Fe-
minina de Vôlei segue com a 
preparação para o Sul-Ame-
ricano, que será disputado 
em Cartagena, na Colômbia, 
de 29 de setembro a três 
de outubro. O time verde e 
amarelo está no centro de 
treinamento holandês, em 
Arnhem, na Holanda para 
um período de amistosos e 
treinamentos com a seleção 
local. As brasileiras fizeram 
um treino conjunto com a 
equipe europeia e enfrenta-
rão as holandesas hoje, às 
13h (Horário de Brasília), 
em Roterdã, na Holanda, no 
primeiro dos três amistosos 
entre as duas seleções. 

A jovem ponteira Gabi, 
de 21 anos, comentou sobre 
a importância do período de 
treinamentos na Holanda 
e da possibilidade de en-
frentar uma equipe que tem 
crescido no cenário interna-
cional. 

“A Holanda tem um 
time jovem com um gran-
de potencial no ataque. É 
uma equipe muito alta que 
possibilitará um bom teste 
para nosso ataque e princi-
palmente para o nosso blo-
queio e defesa. Elas estão 
em preparação para o Euro-
peu e apresentam um bom 
ritmo de jogo. Esses jogos 
amistosos e o treinamento 
na Holanda são muito im-
portantes já pensando nos 
Jogos Olímpicos do Rio”, dis-
se Gabi. 

Nesta temporada, a Se-
leção Feminina ficou com a 
medalha de prata nos Jogos 
Pan-Americanos e conquis-
tou o bronze no Grand Prix. 
No final de agosto, as brasi-
leiras disputaram a Copa Rio 
Internacional de Vôlei Fe-
minino, no Maracanãzinho, 
no Rio de Janeiro, e ficaram 
com o título ao superar Ale-
manha, Bulgária e Holanda.

Roma oficializa
a candidatura
para os Jogos 
Olímpicos

Roma oficializou ontem 
sua candidatura para se tornar 
sede das Olimpíadas de 2024. 
A informação é da agência de 
notícias italiana ANSA. Depois 
de uma longa reunião com o 
prefeito Ignazio Marino e o 
presidente do Comitê Roma 
2024, Luca di Montezemolo, o 
anúncio foi feito por Giovanni 
Malagó, presidente do Comitê 
Olímpico Italiano (Coni). 

Além de falar em legado, 
a nota oficial da entidade diz 
que os grandes pontos positi-
vos da “cidade eterna” são sua 
“beleza e cultura, mas, sobre-
tudo, o empenho da Itália na 
inovação e sustentabilidade”.  
Os líderes do movimento olím-
pico romano deram algumas 
informações sobre pontos que 
poderão ser utilizados para a 
realização da edição de 2024 
dos Jogos, apesar de o projeto 
ainda não ter sido divulgado 
inteiramente. Está em estudo, 
por exemplo, a construção da 
Vila Olímpica na área de Tor 
Vergata, norte de Roma.

As jogadoras do Brasil terão um teste hoje contra a Holanda dentro da preparação para a disputa do Sul-Americano que vai ser realizado em Cartagena, na Colômbia

Pan-Americano de Toronto registrou 14 atletas dopados
Apesar dos Jogos Pan-A-

mericanos de Toronto terem 
terminado em julho, somente 
nesta semana novos casos de 
doping da competição foram 
divulgados. Em nota publi-
cada no seu site oficial, a Or-
ganização Desportiva Pan-A-
mericana (Odepa) revelou 
mais seis atletas flagrados em 
exames antidoping no evento 
canadense. Um deles foi o da 
peruana Gladys Tejeda, cam-
peã na maratona e que perdeu 
seu título por ser flagrada pelo 
uso da substância furosemida. 

Com isso, a brasileira 
Adriana Aparecida, que havia 
sido a segunda colocada, aca-
bou herdando a medalha de 
ouro.

EXAMES ANTIDOPING

Os outros cinco casos 
divulgados foram da colom-
biana María Williams, da 
portorriquenha Sheila Cle-
mente, do chileno Cristopher 
Guajardo, do panamenho 
Richard Robledo e da equa-
toriana María Pastuña. Com 
isso, o Pan de Toronto che-
ga a 17 casos positivos de 
doping, o segundo maior da 
história da competição. O re-
corde sombrio pertence aos 
Jogos de Caracas (VEN), em 
1983, com 19.

Entre os flagrados, um 
pertence ao time brasileiro. 
O pesista Patrick Mendes 
testou positivo, mas seu caso 
já havia sido publicado du-
rante a disputa do Pan.O brasileiro Patrick Mendes, do levantamento de peso, foi um dos flagrados pelo doping no Pan

Natália Gaudio garante vaga para Olimpíadas no Rio
GINÁSTICA RÍTMICA

São Paulo (AE) - Natália Gau-
dio será a representante do Bra-
sil na competição individual de 
ginástica rítmica dos Jogos Olím-
picos do Rio, no ano que vem. A 
capixaba levou a melhor na dis-
puta com Angélica Kvieczynski 
ao terminar à frente da rival no 
Campeonato Mundial de Stutt-
gart (Alemanha), e ficará com o 
convite destinado ao país-sede 
da Olimpíada.

Para garantir a classificação 
pelos critérios regulares para o 
Rio-2016, qualquer ginasta pre-
cisava ficar entre as 15 primeiras 
do Mundial no individual geral. 
Mas o nível técnico das brasi-
leiras é bastante inferior a isso. 
Ambas foram eliminadas nesta 
quinta-feira na fase de classifi-
cação do Mundial, com Natália 
ficando em 48º lugar e Angélica 
na 51ª posição. 

Na ginástica rítmica, cada 

atleta se apresenta com quatro 
aparelhos: arco, bola, maças e 
fita. São consideradas para o 
cômpito final as três melhores 
notas de cada ginasta. A pior é 
descartada.

Na quarta, Angélica errou 
nas maças, recebeu nota baixa, 
e precisava se recuperar nesta 
quinta para continuar sonhando 
com a Olimpíada. Ela fez uma 
apresentação brilhante na fita, a 
sua melhor no Mundial, e somou 
16,166 pontos. Terminou o Mun-
dial com 46,649.

Mas Natália também fez a 
parte dela. A capixaba, assim 
como a paranaense, tem na fita 
o seu melhor aparelho, recebeu 
nota 15,750 e terminou com 
46,766 pontos. Uma diferença de 
0,176 que classificou Natália para 
os Jogos Olímpicos do Rio.

Outras seis vagas olímpicas 
ainda estarão em jogo no even-

to-teste de abril do ano que vem, 
no Rio, mas só a melhor brasilei-
ra no Mundial (no caso, Natália) 
pode participar do torneio. 

Angélica fica fora da Olim-
píada depois ir bem melhor que 
a rival nos Jogos Pan-Americanos. 
Na ocasião, fez 60,175 na soma 
dos quatro aparelhos, em quarto, 
contra 55,916 de Natália, oitava 
colocada. Em todas as finais por 
aparelhos, teve também resulta-
dos melhores que da capixaba, 
agora futura atleta olímpica.

Só duas vezes o Brasil parti-
cipou de competições individuais 
de ginástica rítmica nos Jogos 
Ol ím-
picos. 
Rosana 
Favila ficou 
em 19º nos Jogos de 
Los Angeles, em 1984, e Mar-
ta Cristina Schonhurst foi 17ª co-
locada em Barcelona, em 1992.

No conjunto, o Brasil tem 
vaga assegurada na Olimpíada. 
No Mundial, se apresenta no sá-
bado em busca de uma vaga nas 
finais, que serão no domingo. A 
equipe foi aos Jogos de Sydney 
(2000), Atenas (2004) e Pequim 
(2008), mas não conseguiu vaga 
para Londres (2012).
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Palmeiras busca reabilitação
CAMPEONATO BRASILEIRO

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 12 de setembro de 2015

Verdão joga contra o 
Figueirense para apagar 
má fase na competição

Sem vencer há três ro-
dadas no Campeonato Bra-
sileiro, o Palmeiras tenta es-
pantar a má fase hoje, às 21h 
(horário de Brasília), contra o 
Figueirense, na Arena Allianz. 
Possível titular na vaga de 
Dudu, que cumpre suspen-
são do STJD, o atacante Rafael 
Marques acredita que a equi-
pe Alviverde tem rodagem 
suficiente para dar a volta por 
cima e se reaproximar do G-4.

“O time tem muita expe-
riência. Lógico que estamos 
em uma situação que não 
gostaríamos. Nosso objetivo 
sempre foi estar dentro do 
G-4 e hoje estamos um pouco 
distantes”.

No momento, o Palmei-
ras ocupa a oitava colocação 
do Brasileirão, com 35 pon-
tos. O primeiro time no grupo 
que ganha vaga na Taça Liber-
tadores é o Flamengo com 38. 
Logo à frente, também na dis-
puta, o Verdão ainda tem São 
Paulo, Atlético-PR e Santos.

A sequência positiva al-
cançada logo após a chegada 
do técnico Marcelo Oliveira, 
entre as goleadas por 4 a 0 
sobre o São Paulo e 4 a 1 so-
bre o Vasco, é tratada como 
exemplo pelo elenco. Naque-
la oportunidade, o Palmeiras 
acumulou seis vitórias e um 
empate em sete jogos dispu-
tados, chegando ao G-4.

“Nada que uma sequên-

cia de vitórias como aquela 
de sete que nós tivemos não 
possa nos colocar no cami-
nho pelo objetivo, que é a 
Libertadores e ser campeão. 
Primeiro é pensar em estar 
ali dentro, que é o que está 
mais perto para nós” comple-
ta Rafael Marques. Sem Dudu, 
mas com o retorno de Lucas, 
Arouca, Robinho e Gabriel Je-
sus, o Palmeiras aposta numa 
reabilitação.

Um olho no gato, outro 
no peixe. Essa é a situação do 
Figueirense dentro do Campe-
onato Brasileiro. Sem vencer 
há três rodadas e pressionado 
pela zona de rebaixamento, 
o Furacão busca a retomada 
dentro da competição, mas 
tem pela frente alguns obstá-
culos. Entre eles, o cansaço da 
sequência de jogos.

Coritiba x Inter-RS
O Coritiba terá dois re-

tornos para a partida contra o 
Internacional, hoje, às 18h30, 
no Couto Pereira, abrindo a 
25a rodada do Campeonato 
Brasileiro. Após cumprirem 
suspensão, os zagueiros Wa-
lisson Maia e Leandro Silva 
voltam a ficar à disposição 
do técnico Ney Franco. Dian-
te do Fluminense, a dupla foi 
substituída por Luccas Claro 
e Ivan, respectivamente. Ain-
da na zona de rebaixamento, 
o Alviverde busca uma vitória 
para se afastar da zona de re-
baixamento diante de um ad-
versário que está em ascen-
são na disputa.

Uma luz no fim do túnel

Ivo Marques ivo_esportes@yahoo.com.br

Escrevi, numa coluna recente, que não 
acreditava mais na classificação do Botafogo 
para o G4 do Campeonato Brasileiro da Série 
C. Isto, porque levei em conta os números, 
e principalmente, as questões extra-campo 
originadas da falta de recurso, que estavam 
afetando diretamente a produção da equipe 
em campo. Mas para minha surpresa, e dos 
botafoguenses, eis que surgiu uma pequena 
luz no fim do túnel.

De repente, o maior patrocinador do 
clube resolve entrar em um acordo com 
o clube e liberar uma verba, que tornará 
possível o cumprimento dos compromissos, 
sobretudo com os jogadores e comissão 
técnica. O resultado é que os jogadores estão 
mais motivados do que nunca, com o paga-
mento, ontem, da parte que faltava dos salá-
rios de julho, e a promessa de pagamento já 
do mês de agosto, na próxima semana.

Um dinheiro que veio na hora certa,  em 
que o clube mais precisa, numa reta final da 
fase de classificação. Tecnicamente falando, 
ainda sou comedido, mas vejo chances reais 
de classificação, já que o Belo depende ainda, 
apenas dele para chegar lá. A tarefa não será 
fácil, afinal, o clube só irá enfrentar os tops do 
campeonato e concorrentes diretos dele no G4.

Vamos esperar o resultado de hoje 
contra o Vila Nova, na torcida, e aí teremos 
a possibilidade maior de fazer uma projeção 
otimista, ou pessimista, do futuro do Bota-
fogo na Série C. A preço de hoje, aposto mais 
na permanência do clube na Série C, do que 
na realização do sonho de chegar a Série B. 
Mas enquanto houver vida, há esperança.

Eu avisei
Há algumas semanas, após acompanhar 

ao vivo, no estádio, alguns jogos do Flamen-

go, e pela televisão, alguns dos Santos, afir-
mei que ambos os clubes chegariam na briga 
pelo G4. Na época, fui criticado por colegas 
e torcedores, que achavam que eu estava 
falando com o coração, e que não tinha 
argumentos para provar tamanha ascensão 
dos dois clubes. Agora essas pessoas estão 
vendo que falei baseado no futebol que já 
enxergava, na época, destas duas equipes no 
Segundo Turno do Brasileirão.

Com mais de 30 anos acompanhando 
o futebol de perto, já me dou o direito e a 
sensibilidade, de enxergar muito além dos 
lances isolados, das vitórias ou derrotas, en-
fim a matemática pura e simples do futebol. 
Nem sempre quem ganha é o melhor, sobre-
tudo no futebol, e as vezes, nem sempre a 
superioridade é traduzida em gols. Pequenos 
detalhes ofuscam o crescimento e o desem-
penho de uma equipe, que erroneamente é 

medida apenas pelos resultados na tabela de 
classificação.

No Flamengo, o técnico Oswaldo de 
Oliveira conseguiu acertar a marcação e 
usar, de forma melhor, os grandes jogadores 
contratados pelo clube no decorrer da com-
petição. Também contou com mais sorte do 
que o antecessor, Cristovão, que via seu time 
dominar inteiramente os adversários, mas 
não traduzia em gols e vitórias esta superio-
ridade.

No Santos, Dorgival Junior foi o paizão 
que a garotada boa de bola precisava. Dá 
gosto ver os meninos da Vila com um futebol 
alegre, ofensivo e de alta velocidade, entre-
gando de bandeja para o experiente artilhei-
ro Ricardo Oliveira mandar para as redes. 
Anote aí, Corinthians, Atlético-MG e Grêmio 
que se cuidem. Flamengo e Santos chegaram 
para brigar por uma vaga à Libertadores.

Classificação

Série A 
Times PG J V E D GP GC SG

170 Coritiba - PR 27 24 6 9 9 17 24 -7 
180 Avaí- SC 23 24 6 5 13 23 40 -17 
190 Joinville - SC 22 24 5 7 12 17 25 -8 
200 Vasco - RJ 16 24 4 4 16 10 43 -33

50 São Paulo - SP 38 24 11 5 8 31 26 5

60 Atlético - PR 38 24 11 5 8 28 24 4

70 Santos - SP 37 24 10 7 7 38 28 10

80 Palmeiras - SP 35 24 10 5 9 39 27 12

90 Fluminense - RJ 34 24 10 4 10 26 28 -2

100 Internacional - RS 34 24 9 7 8 23 26 -3

110 Sport - PE 33 24 7 12 5 33 26 7

120 Chapecoense - SC 30 24 8 6 10 19 24 -5

130 Cruzeiro - MG 28 24 8 4 12 22 25 -3

140 Goiás - GO 28 24 7 7 10 22 21 1

150 Ponte Preta - SP 28 24 6 10 8 22 27 -5

160 Figueirense - SC 27 24 7 6 11 23 35 -12

10 Corinthians - SP 51 24 15 6 3 39 19 20 
20 Atlético - MG 48 24 15 3 6 41 22 19 
30 Grêmio - RS 45 24 13 6 5 34 19 15 
40 Flamengo - RJ 38 24 12 2 10 32 30 2
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Apesar das críticas da torcida 
e uma sequência negativa que 
ainda não acontecera sob seu co-
mando – um empate e uma der-
rota – o técnico do Santa Cruz, 
Marcelo Martelotte ainda acredi-
ta que se o futebol do jogo com o 
Paysandu for repetido dificilmen-
te a equie sairá de campo derrota-
da. É por isso que ele tem a dúvida 
se, para a esta rodada, mantém a 
formação que começou o jogo ou 
o time do segundo tempo com 
Renatinho no meio substituindo 
Moradei.

“Sei que existe o peso do re-
sultado, a derrota em casa decep-
ciona, chateia todo mundo mas a 
nossa função é analisar de maneira 
mais objetiva. E dessa maneira en-
tendo que o time jogou bem. Acre-
dito muito que se o time fizer dois 
jogos daquele jeito não vai per-
der”, apontou.

Mesmo assim Marcelo foi ques-
tionado se o último resultado o 
deixa com mais precauções que o 
normal. Ele acredita que os cuida-
dos têm que ser tomados dentro 
de uma normalidade. Entenda-se 
como analisar os pontos fortes do 
adversário. Também enumerou o 
aproveitamento desde que assu-
miu o comando dos corais.

“Cheguei na oitava rodada e 
o time estava em 18º. Até a sétima 
rodada havia somado cinco pontos. 
Hoje estamos indo para a sexta do 
returno e já fizemos sete pontos. 

Terminamos o primeiro turno até 
próximos do G4″, lembrou.

Mesmo que a diferença para 
o grupo do acesso tenha dobrado 
de três para seis pontos, Martelot-
te ainda tem esperança em buscar 
a vaga. O longo caminho até o fim 
da competição o faz pensar jogo a 
jogo. “Temos qualidade para brigar 
na parte de cima. Os adversários 
são fortes e dentro desse equilíbrio 
são muitos candidatos. Entre eles 
está o Santa Cruz”.

Santa Cruz pega o Luverdense no Arruda 
SEGUNDA DIVISÃO

Santa  joga em casa e precisa vencer para se aproximar da zona de classificação

Jogos de hoje

16h30 
América - MG x Náutico - PE 
Sam. Corrêa- MA x Ceará- CE
Atlético- GO x Vitória - BA 
ABC - RN x CRB - AL 
Santa Cruz-PE x Luverdense- MT
21h
Macaé - RJ x Criciúma- SC

A Arena do Palmeiras será o palco do jogo de hoje na abertura da 25a rodada que ainda prevê o jogo entre Coritiba e Internacional

FOTOS: Reprodução/Internet



A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 12 de setembro de 2015

Time paraibano precisa 
vencer o Vila Nova-GO 
hoje no Estádio Almeidão

Botafogo joga cartada decisiva
BRASILEIRO DA SÉRIE C

Um dos grandes times do Estado da 
Paraíba, o Treze Futebol Clube, nasceu em 
uma pequena casa de seu primeiro pre-
sidente e fundador, no longínquo ano de 
1925, precisamente no dia sete de setem-
bro. O senhor Antônio Fernandes Bióca 
abriu as portas de sua residência e recebeu 
doze amigos que gostavam de futebol, dis-
cutiram, planejaram e finalmente foi criado 
um dos grandes times do Nordeste. Esse 
clube de grandes conquistas e tradições 
acaba de completar 90 anos.

O fundador Antônio Fernandes Bióca é 
considerado por muitos historiadores como 
sendo  o desportista que introduziu o futebol 
na Paraíba; tendo inclusive passagens nos 
antigos times do Red Cross e Cabo Branco. 
Este último ainda existente porém abando-
nou o futebol profissional.

O nome do clube que estava sendo cria-
do não teve consenso nas primeiras discus-
sões, foi quando um dos fundadores- José 
Casado – teve a brilhante ideia de homena-
gear e batizar a nova agremiação chamando
-a de Treze Futebol Clube em decorrência de 
serem treze desportistas que participavam 
da sua fundação. A proposta foi de imediato 
aceita por todos os treze fundadores pre-
sentes. Uma ata histórica foi redigida pelo 
secretário interino Alberto Santos e assinada 
por todos.

Não foi difícil fazer a escolha do mascote 
do clube em um Estado que tem a cultura 

e a tradição de fazer uma fezinha no jogo 
do bicho. E assim o Treze F. C passou a ser 
carinhosamente chamado de galo, animal 
representado pelo número 13 no jogo 
do bicho. Hoje, depois desse tempo todo, 
podemos dizer que o Galo da Borborema já 
cantou alto em muitos galinheiros da região 
Norte e Nordeste.

O primeiro jogo oficial do Galo da Bor-
borema foi realizado contra a forte equipe 
do Palmeiras, no campo existente nas anti-
gas instalações da Sanbra, terminando com 
a vitória de um tento a zero, gol marcado 
por Plácido Veras “Guiné” que passou a ser o 
atleta que marcou o gol número um do Treze 
F.C.

Em 1937, na época do interventor 
Argemiro de Figueiredo, foi doado o terreno 
que posteriormente foi construído o estádio 
Presidente Vargas, que já passou por várias 
reformas e que foi palco de jogos históricos, 
principalmente com o seu maior rival, o 
aristocrático Campinense Clube.

No ano de 1940 o time conseguiu 
conquistar o seu primeiro título estadual, 
repetindo a façanha e conquistando o bi-
campeonato em 1941. Um grande orgulho 
para o   torcedor trezeano foi o fato de ver o 
bicampeão do mundo “Garrincha” no final 
da década de sessenta vestir a sua camisa  
em um jogo amistoso contra a seleção da 
Romênia.

Uma curiosidade que não agradou a sua 

torcida fora a tentativa ocorrida nos anos oi-
tenta de alguns dirigentes de mudar o nome 
do clube: de Treze Futebol Clube para Treze 
Atlético Paraibano; por meio de uma estron-
dosa votação em plebiscito os dirigentes 
tradicionais derrotaram e esmagaram essa 
ideia inovadora.

O Treze e o Botafogo da capital dispu-
tam e se rivalizam para ver quem possui a 

maior torcida do Estado, a mais fanática, 
e a que proporcionou o maior público em 
nossas praças de esportes. Há controvérsias 
nesse assunto.

Aliás, por falar em torcida, no final da 
década de setenta saí de João Pessoa em um 
veículo Kombi  com amigos e torcedores do 
Botafogo para assistirmos o jogo contra o 
forte e temido time do Treze dentro do Ami-
gão. Cobrimos o veículo com as bandeiras 
do Belo, levamos um surdo, um tarol, dois 
repiques e dois maracás,  muita cachaça, 
fogos de artifícios  e partimos.

Estávamos todos alegres, um pouco em-
briagados e festivos, passamos a soltar fogos 
e a cantar músicas e hinos do time da capital. 
Finalmente, no interior da tradicional sorve-
teria Flórida, quando tomávamos a saideira, 
a expulsadeira, a última, a pé na bunda e 
outras mais, um dos nossos inadvertidamen-
te passou a cantar e a gente a fazer coro:

O belo tomar cerveja.
O galo tomar pitu.
O belo tomar no copo
O galo tomar no ...?
Foi nesse dia que tive a certeza que a 

torcida do Galo poderia não ser a maior do 
Estado mas naquele momento foi melhor 
de briga, pois saímos escoltado com a PM 
e portando várias escoriações pelo corpo. 
Parabéns, Galo da Borborema, que essa 
história bonita continue sendo escrita por 
vários séculos!

Botafogo e Vila Nova 
fazem hoje, às 19 horas, no 
Estádio Onésio Alvarenga, 
em Goiânia-GO, um jogo de 
muita importância para as 
duas equipes, que sonham 
terminar a rodada no G4, 
do Grupo A do Campeonato 
Brasileiro da Série C. A par-
tida será válida pela sétima 
rodada da competição. O 
time goiano está no momen-
to numa situação melhor, na 
quarta colocação, com 10 
pontos, e vem de um empa-
te sem gols com o Confiança, 
em Aracaju. Já o Belo está 
na quinta colocação, com 9 
pontos, e vem de uma vitó-
ria por 2 a 0 contra o Icasa, 
no Almeidão. A partida terá 
a arbitragem de Thiago de 
Alencar Gonzaga, do Mato 
Grosso do Sul, auxiliado por 
Lehi Sousa Silva, do Distrito 
Federal e Evandro Gomes 
Ferreira, de Goiás.

No Botafogo, o técnico 
Roberto Fonseca perdeu de 

última hora o meia Doda, 
que se contundiu nos trei-
namentos da semana. No úl-
timo treino coletivo, ele tes-
tou Airton na posição. Outra 
mudança feita pelo treina-
dor, neste treinamento, foi 
a entrada do volante Marcel 
na lateral direita, em substi-
tuição a Gustavo. Desta for-
ma, o Belo deverá entrar em 
campo com um time bastan-
te defensivo, com três volan-
tes no meio campo, e outro 
na lateral direita. Roberto 
deixou claro que espera um 
Vila Nova saindo para pres-
são, e por isto, armou o seu 
time concentrando a mar-
cação no meio campo, não 
deixando que a bola chegue 
com qualidade para o ata-
cante Frontini, e explorando 
os contra-ataques rápidos.

"Sabemos que enfren-
taremos muita pressão, mas 
nossos jogadores estão pre-
parados. Os jogos fora de 
casa são sempre assim, e 
nós fomos bem contra o ASA 
e contra o Águia. Teremos 
dois jogos seguidos fora de 
casa, e o pensamento é tra-
zer pontos destes dois jogos, 
para tentar fazer parte do 
G4", disse Roberto. 

Mesmo não adiantan-
do o time titular para esta 
partida, o treinador deverá 
escalar o Botafogo para este 
compromisso com Edson, 
Marcel, Walter, André Lima e 
Alex Cazumba;  Zaquel, Jean 
Cleber, Nata e Airton; Regi-
naldo Júnior e João Paulo.

Pelo lado do Vila Nova, a 
diretoria espera contar com 
a torcida para empurrar o 
Colorado goiano para cima 
do Belo. Para tanto, fez uma 
promoção baixando os pre-
ços dos ingressos e fazendo 
uma rifa que vai sortear um 
carro zero quilômetro com 
os torcedores.

O técnico Márcio Fer-
nandes só tem um desfal-
que, o atleta Simon, que se 
contundiu no jogo passado 
contra o Confiança e está 
no departamento médico 
em recuperação. No seu lu-
gar, quem treinou durante 
a semana foi Vitor, que está 
voltando de suspensão. A 
dois jogos sem vitória, o Vila 
tentará vencer para encostar 
mais nos líderes da competi-
ção. Um dos jogadores mais 
motivados do grupo é o ata-
cante Frontini, que não ver a 
hora de enfrentar o ex-clube.

Com quase todos os 
jogadores à disposição, 
Márcio Fernandes deverá 
mandar a campo o seguinte 
time: Edson; Lucas Cunha, 
Gustavo Bastos e Vitor; 
Wanderson, Robston, Ra-
mires e Marinho Donizete; 
Moisés, Ermínio e Fronti-
ni. Além de Botafogo x Vila 
Nova, o Brasileiro da Sé-
rie C ainda programa para 
hoje o jogo ASA x Salgueiro. 
Amanhã, os confrontos são 
Águia de Marabá x Icasa, 
Cuiabá x América e Fortale-
za x Confiança. 

90  anos de glórias !
Causos&lendas do nosso futebol Francisco Di Lorenzo Serpa membro da API, UBE e APP - falserpa@oi.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Classificação

Série C
Times PG J V E D GP GC SG
10  Fortaleza-CE 31 15 9 4 2 23 10 13 
20  Vila Nova-GO 27 14 8 3 3 19 8 11 
30  ASA-AL 26 15 7 5 3 19 16 3 
40  América-RN 25 15 7 4 4 17 13 4 
50  Botafogo-PB 22 15 6 4 5 21 22 -1 
60  Confiança-SE 21 14 6 3 5 20 14 6 
70  Salgueiro-PE 19 15 4 7 4 16 16 0 
80  Cuiabá-MT 15 15 4 3 8 15 19 -4 
90  Águia-PA 9 15 1 6 8 12 21 -9 
100  Icasa-CE 7 15 2 1 12 11 34 -23

O América-RN, que ainda está no G4, tem um jogo difícil amanhã no Mato Grosso contra o Cuiabá

Depois de vários treinamentos durante 
a semana, o Botafogo está pronto 
para enfrentar o time goiano hoje

FOTO: Reprodução/Internet

FOTO: Ascom/Botafogo



PARAIBA
CPF/CNPJ....: 009121674/0001-19
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            353,50
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052777
Responsavel.: INSTITUTO DE PNEUMOLOGIA DA 
PARAIBA
CPF/CNPJ....: 009121674/0001-19
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            998,50
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052783
Responsavel.: JFR COMERCIO VAREJISTA LTDA ME
CPF/CNPJ....: 021332037/0001-97
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            400,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052667
Responsavel.: JFR COMERCIO VAREJISTA LTDA ME
CPF/CNPJ....: 021332037/0001-97
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            400,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052668
Responsavel.: JOSEBERTO GOMES TAVARES
CPF/CNPJ....: 021680769/0001-78
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            247,10
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052064
Responsavel.: JORGE FERREIRA FILHO
CPF/CNPJ....: 172662707-15
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            443,04
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 053399
Responsavel.: KARINA KELLY CARDOSO PONTES
CPF/CNPJ....: 009491830/0001-33
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            840,70
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052817
Responsavel.: LOJAO DO DENTISTA COM DE MAT O
CPF/CNPJ....: 019797229/0001-27
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            420,88
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 053622
Responsavel.: LUIZ SIMOES FILHO
CPF/CNPJ....: 005154951/0001-39
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.500,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 053335
Responsavel.: MCI COMERCIO LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 015626792/0001-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            383,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 053526
Responsavel.: MCI COMERCIO LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 015626792/0001-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            459,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 053266
Responsavel.: MCI COMERCIO LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 015626792/0001-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            399,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 053256
Responsavel.: MCI COMERCIO LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 015626792/0001-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            367,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 053253
Responsavel.: MCI COMERCIO LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 015626792/0001-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            343,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 053248
Responsavel.: MCI COMERCIO LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 015626792/0001-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            299,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 053239
Responsavel.: MCI COMERCIO LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 015626792/0001-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            299,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 053238
Responsavel.: MCI COMERCIO LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 015626792/0001-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            281,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 053231
Responsavel.: MCI COMERCIO LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 015626792/0001-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            227,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 053222
Responsavel.: MISS CAROLLA COMERCIO DE 
CONFECCOES
CPF/CNPJ....: 021053291/0001-56
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            632,88
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 053119
Responsavel.: PRONTO SOCORRO CENTRAL DE 
FRATURAS
CPF/CNPJ....: 008682890/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.457,62
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052835
Responsavel.: RITA DOS IMPOSSIVEIS DE SOUSA 
BARBO
CPF/CNPJ....: 012304639/0001-40
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            727,23
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052310
Responsavel.: WEMERSON SILVA DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 000149944-02
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            550,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052780
Responsavel.: VIDRACARIA SAO PEDRO LTDA
CPF/CNPJ....: 007601444/0001-21
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.525,72
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052928
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de  Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  12/09/2015
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: AHP CONSTRUCOES E EMPREEN-
DIMEN
CPF/CNPJ....: 008056849/0001-99
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.530,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 053167
Responsavel.: ARRUDA FALCAO BAR E RESTAURANT
CPF/CNPJ....: 015624246/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            199,50
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 053131
Responsavel.: ANTONIO ALBERTO ARAUJO DE F 
JUNIOR
CPF/CNPJ....: 010398984-67
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.700,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052282
Responsavel.: BELGLASS IND COMERCIO BENE-
FICIAMENT
CPF/CNPJ....: 004618523/0001-57
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.618,98
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 050785
Responsavel.: CENTRO ODONTOLOGICO ODONTO 
SORRISO
CPF/CNPJ....: 022109921/0001-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.245,68
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052655
Responsavel.: DANIEL SILVA DE ABRANTES
CPF/CNPJ....: 027321634-14
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            210,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052909
Responsavel.: EDILENE COEHEN
CPF/CNPJ....: 987335757-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            210,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052867
Responsavel.: EDIMAR BENTO DE ARAUJO FILHO 
088973
CPF/CNPJ....: 020977810/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            748,04
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052884
Responsavel.: ELINEIDE FERNANDES MIGUEL ME
CPF/CNPJ....: 019104356/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             80,25
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052974
Responsavel.: ELINEIDE FERNANDES MIGUEL ME
CPF/CNPJ....: 019104356/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            979,56
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 053037
Responsavel.: ELINEIDE FERNANDES MIGUEL ME
CPF/CNPJ....: 019104356/0001-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            936,20
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052819
Responsavel.: FLAVIA ROCHA DE SOUSA
CPF/CNPJ....: 044614094-57
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            373,90
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052879
Responsavel.: FRANCISCO ERIVALDO MARANHAO DE
CPF/CNPJ....: 013518224/0001-31
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            969,59
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 053441
Responsavel.: ILZANETE MEDEIROS DE ARAUJO
CPF/CNPJ....: 004397182/0001-37
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.086,88
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 053077
Responsavel.: INSTITUTO DE PNEUMOLOGIA DA 
PARAIBA
CPF/CNPJ....: 009121674/0001-19
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            657,50
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052771
Responsavel.: INSTITUTO DE PNEUMOLOGIA DA 
PARAIBA
CPF/CNPJ....: 009121674/0001-19
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            705,90
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052772
Responsavel.: INSTITUTO DE PNEUMOLOGIA DA 
PARAIBA
CPF/CNPJ....: 009121674/0001-19
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            460,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052769
Responsavel.: INSTITUTO DE PNEUMOLOGIA DA 
PARAIBA
CPF/CNPJ....: 009121674/0001-19
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            451,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052768
Responsavel.: INSTITUTO DE PNEUMOLOGIA DA 
PARAIBA
CPF/CNPJ....: 009121674/0001-19
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.227,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052775
Responsavel.: INSTITUTO DE PNEUMOLOGIA DA 
PARAIBA
CPF/CNPJ....: 009121674/0001-19
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.053,25
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052773
Responsavel.: INSTITUTO DE PNEUMOLOGIA DA 
PARAIBA
CPF/CNPJ....: 009121674/0001-19
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            320,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052766
Responsavel.: INSTITUTO DE PNEUMOLOGIA DA 
PARAIBA
CPF/CNPJ....: 009121674/0001-19
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            432,64
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2015 - 052767
Responsavel.: INSTITUTO DE PNEUMOLOGIA DA 

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

Responsável: Joaquim Vieira da Silva
CPF: 027.167.354-09
Título/Valor – CCB - R$ 5.238,60
Protestante: Banco Bradesco Financiamentos S/A
Apresentante: Banco Bradesco Financiamentos S/A
Protocolo: 103403
Responsável: Thales Victor Fernandes Ferreira
CPF: 068.878.064-44
Título/Valor – DMI - R$ 6.820,00

Protestante: Horiba Instruments Brasil Ltda
Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 103397
Responsável: Thales Victor Fernandes Ferreira
CPF: 068.878.064-44
Título/Valor – DMI - R$ 8.180,00
Protestante: Horiba Instruments Brasil Ltda
Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 103396
          Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 10.09.1997, 
intimo as pessoas físicas e/ou jurídicas citadas a virem 
pagar ou darem razões que tem, neste Cartório de 
Protesto, à Rua acima citada, no prazo de 03 (três) dias, 
sob pena de serem os referidos títulos protestados, na 
forma da Lei.

Cajazeiras – PB, 11 de setembro de 2015.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

COMARCA DE GUARABIRA. 2ª VARA. EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 15 DIAS. Processo: 
0003596-57.2011.815.0181. Ação: PROCEDIMENTO ORDINÁRIO. O MM. Juiz de Direito da Vara 
supra, em virtude da lei, etc. FAZ SABER a todos quantos virem o presente Edital ou dele conheci-
mento tiverem, que por este juízo e cartório tramita uma Ação Ordinária de Cobrança promovida por 
BANCO DO NORDESTE S/A, em face de JOSÉ HILTON SANTOS MAXIMIANO, e, como consta 
nos autos o endereço do demandado JOSÉ HILTON SANTOS MAXIMIANO, é o presente edital, a 
fim de CITÁ-LO para, querendo, apresentar resposta, no prazo de 15 (quinze) dias, sob pena de 
serem considerados verdadeiros os fatos alegados pelo autor. E para que não se alegue ignorân-
cia, mandou a MM. Juíza expedir o presente edital, o qual será afixado no atrium do Fórum local e 
publicado no Diário da Justiça deste Estado. Dado e passado nesta cidade e comarca de Guarabira, 
Estado da Paraíba, aos 26 dias do mês de agosto do ano de dois mil e quinze (26/08/2015). Eu, 
Claudio Araújo da Silva, Técnico Judiciário e o digitei. 

COMARCA DE GUARABIRA. 2ª VARA EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 15 DIAS. Processo: 
0003799-53.2010.815.0181. Ação MONITÓRIA. O MM. Juiz de Direito da Vara supra, em virtude 
da Lei, etc. FAZ SABER a todos quantos virem o presente Edital ou dele conhecimento tiverem, 
que por este Juízo e Cartório tramita uma Ação Monitória promovida por Banco do Nordeste do 
Brasil S.A. em face de VALTER VICENTE DA SILVA, e, como se encontra em local incerto e não 
sabido a fiadora JOSEFA DA SILVA VICENTE, é o presente edital, a fim de CITA-LO para, querendo, 
apresentar resposta, no prazo de 15 (quinze) dias, sob pena de serem considerados verdadeiros 
os fatos alegados pelo autor. E para que não se alegue ignorância, mandou o MM. Juiz expedir o 
presente Edital, que será afixado no atrium do Fórum e publicado no Diário de Justiça da Paraíba. 
Dado e passado na cidade e comarca de Guarabira, aos vinte e oito dias do mês de junho do ano 
de dois mil e onze (31/03/2014). Eu, George H. de Albuquerque Pontes, Analista Judiciário, o digitei.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº: 005/2015.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS, torna público para conhecimento dos 
interessados nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores  e a Lei 123/2006, 
que fará realizar Licitação Pública na modalidade TOMADA DE PREÇOS na forma de Execução 
Indireta, sob regime de empreitada tipo Menor Preço GLOBAL, tenho como objeto: Obra civil pú-
blica de ampliação da Unidade Mista de Saúde do Município de São José dos Ramos, em sessão 
pública para abertura dos envelopes de habilitação e proposta que realizar-se-á as 10:00hs do dia 
01/10/2015, na sala da CPL, localizado na sede da Prefeitura Municipal de São José dos Ramos, 
na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n, Centro – São José dos Ramos-Pb. Maiores informações 
através do telefone (83) 3682-1086, no horário de expediente normal de 08:00 as 13:00 horas.

São Jose dos Ramos, 10 de Setembro de 2015
Angelina Lourenço de Melo

Presidente da CPL.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2015

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Augusto Luna, 45 - Centro - Jacaraú - PB, às 10:00 horas do dia 30 de Setembro de 2015, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Construção do Prédio de Unidade Básica 
de Saúde - UBS, localizado neste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 32951880.
Jacaraú - PB, 10 de Setembro de 2015

ANA RAQUEL FREIRE DE MENDONÇA - Presidenta da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 COMUNICADO: TORNAR SEM EFEITO
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
parecer da Assessoria Jurídica referente ao Pregão Presencial nº 032/14, que objetiva aAquisição de 
Materiais Permanentes a serem utilizados na Unidade de Pronto Atendimento (UPA I) do Município 
de Conde/PB; Tornar sem efeito a HOMOLOGAÇÃOdo correspondente procedimento licitatório 
em favor das empresas: EDLANE DA COSTA CARVALHO no valor R$ 67.778,00 e STEMAC S/A 
GRUPOS GERADORES no valor R$ 93.000,00, publicada em 02 de setembro de 2015.

Conde – PB, 10 de Setembro de 2015.

SAAE - SERVIÇO AUTÔNOMO DE ÁGUA E ESGOTO DE ALAGOINHA
EXTRATO DE CONTRATOS

REPUBLICADO PARA CORREÇÃO
OBJETO: Aquisições parceladas de “CLORO LIQUEFEITO”, destinados ao tratamento de água 

abastecida pelo SAAE aos consumidores do município de Alagoinha. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00001/2015. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS: 02.011 - SAAE - SER-
VIÇO AUTÔNOMO DE ÁGUA E ESGOTO DE ALAGOINHA, 04.122.0020.2041 - Manutenção das 
Atividades do SAAE, 17.512.0021.2042 - Manutenção das Atividades do ETA, 3.3.90.30.00 - Material 
de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2015. PARTES CONTRATANTES: 
SAAE -SERVIÇO AUTÔNOMO DE ÁGUA E ESGOTO e CT Nº 0002/2015 - 18.08.2015 - BAUMINAS 
QUÍMICAS LTDA - R$ 51.459,10; CT Nº 0003/2015 - 18.08.2015 - BERACA SABARÁ QUIMICOS 
E INGREDIENTES S.A - R$ 27.972,00.

LUCIANO MARCELINO DE SOUSA
Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE FAGUNDES

 VISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2015

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Quebra Quilos, S/N - Centro - Fagundes - PB, às 14:00 horas do dia 29 de Setembro de 2015, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de peças 
destinados aos veículos automotivos e máquinas pesadas pertencentes a este Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº 002/2009. Informações: no horário das 08h00min as 12h:00min e das 14h00min Até 17h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3393-1779.
Email: p.m.fagundes.comercial@gmail.com

Fagundes - PB, 03 de Setembro de 2015
LUCIANO BERNARDO DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE RIO TINTO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2015

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 09:00 horas do dia 23 de Setembro de 2015, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de combustiveis 
diversos, destinado a secretaria de Saúde deste município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 025/2005. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3291-2221.
Email: pmriotinto.pb@gmail.com

Rio Tinto - PB, 10 de Setembro de 2015
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE FAGUNDES

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Execução dos serviços de ampliação de UBS localizada no Sítio Catuama pertencente 

a este Município.
FUNDAMENTO LEGAL: Convite nº 00007/2013.
DOTAÇÃO: Ministério da Saúde NP nº 2506102591944/6722 e Recursos Próprios do Município 

de Fagundes: 02080.10.302.1100.1049 - 4490.51
VIGÊNCIA: 120 (cento e vinte) dias
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Fagundes e:
CT Nº 00056/2015 - 01.09.15–LPConstruções Ltda - R$ 42.810,09

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2015
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00033/2015, que objetiva: Confecções de próteses 
dentárias; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: IDELFONSO DE 
SALES PORTO-ME - R$ 27.000,00.

Duas Estradas - PB, 11 de Setembro de 2015
EDSON GOMES DE LUNA - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 AVISO DE SUSPENSÃO DE LICITAÇÃO
Tomada de Preços Nº 00005/2015

Torna público através do Presidente e membros da Comissão Permanente de Licitação, sediada 
na Rua do Comercio, 23 - Centro - Duas Estradas - PB, que a SESSÃO PÚBLICA, referente a1ª 
Reunião – Fase de Habilitação, que foi realizada no dia 11/09/2015 às 09:00, foi  SUSPENSA para 
ANÁLISE DA(S) DOCUMENTAÇÃO (ÕES), o resultado da FASE DE HABILITAÇÃO  será divulgado 
posteriormente.Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93e  suas alterações posteriores. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3265-1030.
Email: prefeituraduasestradas.pb@gmail.com

Duas Estradas - PB, 11 de Setembro de 2015
VERÔNICA BORGES SILVA - Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU
EXTRATO DO CONTRATO 

Nº 035/2015
TOMADA DE PREÇO N.º 002/2015

 OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR OBRA CIVIL 
PÚBLICA DE CONSTRUÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO E MEIO FIO EM RUAS 
DA CIDADE DE PITIMBU.

CONTRATADO: JR ANDRADE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - ME
CNPJ: 14.102.427/0001-05
PRAZO: 10/03/2016
VALOR TOTAL: R$ 270.271,12 (duzentos e setenta mil duzentos e setenta e um reais e doze 

centavos)
Cujos Recursos serão provenientes na dotação: 02.070 - SECRETARIA DE OBRAS E SER-

VIÇOS - 02070.15.451.2018.1186 – IMPLANTAÇÃO DE MEIO-FIO, LINHA D’AGUA, CALÇADAS 
ESCADARIAS - 02070.15.451.2018.1187 – IMPLANTAÇÃO E REPOSIÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO 
EM PARALELEPIPEDOS - 4490.51.0000 OBRAS E INSTALACOES.

Pitimbu, 11 de setembro de 2015.
LEONARDO JOSÉ BARBALHO CARNEIRO

Prefeito
CONTRATANTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU
RESULTADO DA LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO: 002/2015
O presidente da Comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições Torna Público 

para o conhecimento da população de PITIMBU e para quem interessar que após abertura e 
análise dos envelopes de habilitação e proposta de preço, em reunião ocorrida em 10 de setembro 
de 2015 as 14h00min, chegou-se a conclusão que para atender o que determina a Lei 8.666/93 
e suas alterações, em licitação realizada na modalidade Tomada de Preço na forma de Execução 
Indireta, sob o regime de empreitada por preço global, tipo Menor Preço, foi vencedor a Empresa: 
JR ANDRADE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - ME, CNPJ nº 14.102.427/0001-05, no valor 
total de R$ 270.271,12 (duzentos e setenta mil duzentos e setenta e um reais e doze centavos).

Pitimbu, 11 de setembro de 2015
ELIABE LIMA DE MOURA 

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 23.2015

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Dr. João Pequeno, 39 - Centro - Alagoinha - PB, às 15h00min, do dia 30.09.2015, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para aquisição de 01 (um) Trator Agrícola de 
Pneus, novo, tração 4x4 e 01 (uma) Plaina Carregadeira Dianteira com Lâmina, de acordo espe-
cificações contidas no instrumento convocatório, de conformidade ao CONTRATO DE REPASSE 
nº 804755/2014 / MINISTÉRIO DO DESENVOLVIMENTO AGRÁRIO-MDA / CAIXA / MUNICÍPIO 
DE ALAGOINHA/PB, consoante Processo nº 2641.1019149-27/2014. Recursos consignados no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 36/2010. 
Informações: no horário das 08h00min às 12h00min, dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: 
alagoinhaprefeiturapb@yahoo.com.br.

Alagoinha - PB, 11 de Setembro de 2015.
MAX VICTOR DO NASCIMENTO FREITAS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAÍA DA TRAIÇÃO
EXTRATO DE CONTRATOS - CHAMADA PÚBLICA nº 02/2015.

OBJETO: Aquisição de gêneros alimentícios, destinados a Alimentação Escolar, em cumpri-
mento do estabelecido pela Lei 11.947/2009, Resolução nº. 26/2013 e Resolução nº. 25/2012 do 
Ministério da Educação. 

DATA DA HOMOLOGAÇÃO: 03.08.2015. –  PERÍODO DE VIGÊNCIA: Agosto a Dezembro de 
2015 – PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO, CNPJ: 
08.894.859/0001-01 – MANUEL MESSIAS RODRIGUES e ANTONIO BARBALHO DA SILVA 
SEGUNDO - CPF nº 204.423.274-04 - VALOR CONTRATADO: R$ 4.740,00 (quatro mil sete-
centos e quarenta reais) CONTRATO: 074/2015 - 03.08.2015 - CLAUDOMIR DA PENHA, CPF: 
061.819.314-65 – VALOR CONTRATADO: R$ 5.544,00 (cinco mil quinhentos e quarenta e quatro 
reais) CONTRATO: 075/2015 - 03.08.2015 - GERLANDO MODESTO SOARES – CPF: 070.656.624-
62 – VALOR CONTRATADO: R$ 8.712,00 (oito mil setecentos e doze reais) CONTRATO: 076/2014 
- 03.08.2015 – SOLON JOSE DA CONCEIÇÃO – CPF: 133.968.718-63 – VALOR CONTRATADO: 
R$ 16.526,40 (dezesseis mil quinhentos e vinte e seis reais e quarenta centavos) CONTRATO: 
077/2015 – 03.08.2015 - FRUTIAÇU – COOPERATIVA AGROINDUSTRIAL DE PIABUÇU – RIO 
TINTO/PB – CNPJ: 11.451.337/0001-31 – VALOR CONTRATADO: R$ 21.540,00 (vinte e hum mil 
quinhentos e quarenta reais) CONTRATO: 078/2015 – 03.08.2015. DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 
05.00 - 12.361.0019.2022 - PROG. ALIMENTAÇÃO ESCOLAR – PNAE - 12.365.0023.2026 - PROG. 
ALIMENTAÇÃO ESCOLAR PARA CRECHE – PNAC - 3.3.90.30.01- Material de consumo.

MANUEL MESSIAS RODRIGUES
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU

GABINETE DO PREFEITO
ADJUDICAÇÃO

Processo Administrativo n.º 2015.06.022
Nos termos do julgamento da licitação Tomada de Preço nº 002/2015, realizado pela Comissão 

Permanente de Licitação, através do relatório apresentado em 10 de setembro de 2015, o qual 
encontra-se em total conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93; ADJUDICAMOS a Presente 
licitação para a empresa: JR ANDRADE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - ME, CNPJ nº 
14.102.427/0001-05, referente a Tomada de Preço n.º 002/2015 processo Administrativo n.º 
2015.06.022, no valor total de R$ 270.271,12 (duzentos e setenta mil duzentos e setenta e um 
reais e doze centavos).

Gab. da Prefeitura Municipal de Pitimbu/PB, 11 de setembro de 2015.
LEONARDO JOSÉ BARBALHO CARNEIRO

Prefeito de Pitimbu - PB

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE ADJUDICAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº. 060/2015

A Prefeitura Municipal de Cuité/PB, por intermédio de seu Pregoeiro, torna público que adjudicou o 
objeto desta licitação, em favor da empresa PORTO SEGURO COMPANHIA DE SEGUROS GERAIS, 
CNPJ 61.198.164/0001-60, no valor global de R$48.771,74. Demais informações 83-3372-2246. 

Cuité – PB, em 09 de setembro de 2015. 
Bruce da Silva Santos

Pregoeiro Oficial

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº. 060/5015
A Prefeita do Município de Cuité/PB, torna público que homologou a adjudicação do objeto 

desta licitação em favor da empresa PORTO SEGURO COMPANHIA DE SEGUROS GERAIS, 
CNPJ 61.198.164/0001-60, no valor global de R$48.771,74. Em consequência, fica convocada a 
proponente para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 
8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação sem prejuízo das sanções previstas em lei. 
Demais informações 83-3372-2481. 

Cuité – PB, em 09 de setembro de 2015. 
Euda Fabiana de Farias Palmeira Venâncio

Prefeita Constitucional de Cuité

CÂMARA MUNICIPAL DE CATOLÉ DE ROCHA 
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2015
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Pça 

Jerônimo Rosado, SN - Centro - Catolé do Rocha - PB, às 09:00 horas do dia 30 de setembro de 
2015, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa 
Especializada nos Serviços de Reforma e Ampliação do Prédio da Câmara Municipal de Vereadores 
de Catolé do Rocha/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.Telefone: (83) 3441-1515.

Catolé do Rocha - PB, 09 de setembro de 2015
TERTULIANO SUASSUNA MEDEIROS 

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE - COMISSÃO PERMANENTE DE 
LICITAÇÃO

AVISO DE COMUNICAÇÃO – INDEFERIMENTO DE RECURSO – PREGÃO PRESENCIAL 
10017/2015

A pregoeira oficial do Fundo Municipal de Saúde de ALAGOA GRANDE, torna público o resultado 
do julgamento do recurso interposto pela empresa DENTEMED EQUIPAMENTOS ODONTOLÓ-
GICOS LTDA - EPP participante do PREGÃO PRESENCIAL Nº 10017/2015, que tem por objeto 
aquisição de consultórios odontológicos e compressores isentos de óleo para atender o CEO e as 
UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE, do município de ALAGOA GRANDE/PB. A Pregoeira decidiu 
pelo conhecimento do recurso interposto para no mérito JULGÁ-LO IMPROCEDENTE mantendo-
-se na íntegra a decisão anteriormente adotada, sob o fundamento do artigo 4º, XVIII, XIX, XXI e 
XXII da Lei Federal 10.520/02. 

Alagoa Grande-PB, 03 de setembro de 2015.
FLAVIA MEIRELLES ALVES DE ARAUJO GONÇALVES

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU

GABINETE DO PREFEITO
Nos termos do julgamento da licitação: Tomada de Preço 002/2015, feito pela Comissão Per-

manente de Licitação, através do relatório apresentado em 10 de setembro de 2015, bem como, 
parecer jurídico atestando a legalidade do procedimento, em total conformidade com a Lei Federal 
n.º 8.666/93, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Nos termos do julgamento da licitação Tomada de Preço 002/2015, realizado pela Comissão 

Permanente de Licitação, através do relatório apresentado em 10 de setembro de 2015, o qual 
encontra-se em total conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93; HOMOLOGAMOS a Presente 
licitação para a empresa: JR ANDRADE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - ME, CNPJ nº 
14.102.427/0001-05, referente a Tomada de Preço n.º 002/2015 processo Administrativo n.º 
2015.06.022, no valor total de R$ 270.271,12 (duzentos e setenta mil duzentos e setenta e um 
reais e doze centavos).

Gab. da Prefeitura Municipal de Pitimbu/PB, 11 de setembro  de 2015.
LEONARDO JOSÉ BARBALHO CARNEIRO

Prefeito de Pitimbu - PB

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2015

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Major José Fernandes, 146 - Centro - Uiraúna - PB, às 08:00 horas do dia 24 de Setembro de 2015, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada de material elétrico (Lâmpadas 
e Reatores), destinado as atividade da secretaria de Infra-Estrutura do Município de Uiraúna/
PB . Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 024/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35342808.
Uiraúna - PB, 03 de Setembro de 2015

FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeira Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2015

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Major José Fernandes, 146 - Centro - Uiraúna - PB, às 09:00 horas do dia 24 de Setembro de 2015, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento parcelado de 
GÁS GLP, destinados as diversas secretarias do Município de Uiraúna/PB.. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 024/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35342808.
Uiraúna - PB, 09 de Setembro de 2015

FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2015

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uirauna - PB, às 10:00 horas do dia 24 de Setembro de 2015, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada para confecção de próteses dentárias de acordo com as especificações da Portaria 
nº1.825/GM/MS de 24 de agosto de 2012, para o Município de Uiraúna - PB.. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 024/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35342113.
Uirauna - PB, 09 de Setembro de 2015

FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE COMUNICAÇÃO – INDEFERIMENTO DE RECURSO – PREGÃO PRESENCIAL 

00016/2015
O MUNICÍPIO DE ARARUNA, torna público o resultado do julgamento do recurso interposto 

pela empresa HC LOCAÇÕES DE VEÍCULOS LTDA ME participante do PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 00016/2015, que tem por objeto CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS NA LOCAÇÃO DE VEÍCULOS PARA O GABINETE DA PREFEITA E SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO, CULTURA, DESPORTOS E LAZER – ARARUNA-PB. A Pregoeira decidiu pelo 
conhecimento do recurso interposto para no mérito JULGÁ-LO IMPROCEDENTE mantendo-se na 
íntegra a decisão anteriormente adotada, sob o fundamento do artigo 4º, XVIII, XIX, XXI e XXII da 
Lei Federal 10.520/02. 

Araruna-PB, 03 de setembro de 2015.
FRANCIELIA DE FÁTIMA SANTOS

Pregoeira
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE VIEIRÓPOLIS
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00049/2015

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para serviços técnicos na área de informática para gerencia-
mento, digitação de dados e acompanhamento dos sistemas dos programas de saúde do município. 
Data e Local: 23 de Setembro de 2015 às 09:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio 
Moreira Pinto, 16 - Centro - Vieiropolis - PB.

Vieiropolis - PB, 11 de Setembro de 2015
JOELMA VIEIRA SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeira Oficial
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE VIEIRÓPOLIS
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00050/2015

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de Gás Liquefeito de Petróleo - GLP (gás 
de cozinha), com fornecimento parcelado, destinados a diversas secretarias do município. Data e 
Local: 23 de Setembro de 2015 às 09:30 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio Moreira 
Pinto, 16 - Centro - Vieiropolis - PB.

Vieiropolis - PB, 11 de Setembro de 2015
JOELMA VIEIRA SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeira Oficial
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE VIEIRÓPOLIS
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00051/2015

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para serviços de locação de veículos, destinados a ma-
nutenção das atividades de diversas Secretarias do Município de Vieirópolis. Data e Local: 23 
de Setembro de 2015 às 10:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio Moreira Pinto, 
16 - Centro - Vieiropolis - PB.

Vieiropolis - PB, 11 de Setembro de 2015
JOELMA VIEIRA SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeira Oficial

Thales José Ribeiro de Sousa – CPF 012.679.754-40, torna público que a SEMAPA – Secretaria 
de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo, emitiu a Licença de Instalação Nº 121/2015 
em 21/08/2015 – Prazo 20/08/2016. Para a atividade de Construção de uma Residência Unifami-
liar com área de 307,19m², Situada à Rua Projetada 06, S/N - Lot. Bosque de Intermares Cond. 
Residencial - Quadra H - Lote 215 - Amazônia Park - Cabedelo/PB - CEP 58310-000. Processo: 
2015.00304 – SEMAPA/PMC”

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA
EXTRATO DO TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL DO CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 

00036/2015 - PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA e a empresa JOSMAN GOMES BARBOSA 
– ME, CNPJ 19.051.973/0001-88. Objeto da rescisão: Contrato nº 00036/2015, oriundo do Pregão 
Presencial nº 0009/2015, que tem como Objeto: Aquisição parcelada de gêneros alimentícios 
diversos, destinados à manutenção das Escolas e das diversas Secretarias pertencentes a este 
Município. Fundamento da rescisão: constantes do processo administrativo, nos termos da Lei 
Federal nº 8.666/93, no art. 77, combinado com os incisos I, II, III, IV, V e VIII do art. 78, e inciso I 
do art. 79, c/c Art 87, da mesma Lei, garantido o contraditório e ampla defesa no prazo de 10 (dez) 
dias, a contar da publicação no Diário Oficial do Estado da Paraíba, desta rescisão unilateral, para 
que, querendo, manifeste-se acerca das mesmas, nos moldes estabelecidos no art. 78, parágrafo 
único, da Lei n° 8666/93. Efeitos da rescisão: todos os efeitos indicados no art. 80 da Lei nº 8.666/93, 
mais as consequências estabelecidas no contrato rescindido, ficando apenada com a proibição de 
contratar com este município pelo prazo de 5 (cinco) anos.

Itatuba – PB, 09 de setembro de 2015.
ARON RENÉ MARTINS DE ANDRADE - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2015
OBJETO: Elaboração do projeto básico de pavimentação de ruas; e, construção, reforma e/ou 

ampliação de prédios públicos, no município de Itatuba - PB. LICITANTE HABILITADO: Lauri Robson 
da Silva Figueredo – ME – CNPJ: 05.439.901/0001-06.  Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 16/09/2015, às 10:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, no horário das 08:00 as 14:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3398-1020. Email: pmitatuba_adm@hotmail.com.

Itatuba - PB, 11 de Setembro de 2015
CARLOS ALBERTO MARTINS VERISSIMO- Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTO ANDRÉ-PB
LEILÃO PÚBLICO – EDITAL 01/2015

APREFEITURA MUNICIPAL DE SANTO ANDRÉ - PB, Pessoa Jurídica de Direito Público Interno, 
inscrito no CNPJ sob o nº 01.612.511/0001-27, com sede na Rua: Felenon Medeiros, 122 - Centro - 
Santo André / PB, CEP: 58675-000, por sua representante legal o Senhora SILVANA FERNANDES 
MARINHO, doravante denominada Prefeita, faz saber a quem possa interessar que no dia 03 de 
outubro de 2015, nasede da Prefeitura Municipal situada na Rua: Felenon Medeiros, 122 - Centro 
- Santo André / PB, CEP: 58675-000, alienará bens móveis inservíveis do município, pela melhor 
oferta, igual ou superior ao valor de avaliação, de acordo com o que determina a Lei nº 8.666/93 e 
as cláusulas e condições deste edital em Leilão PRESENCIAL, através do Sr. CLEBER DA SILVA 
MELO, Leiloeiro Oficial matriculado na JUCEP com o n° 007 e com agência de leilões situada a Rua 
das Mangueiras, 182 A. Intermares. Cabedelo/PB. Fone: 83 3045-9205. Site: www.leiloespb.com.
br. E-mail: clebermelo@leiloespb.com.br. Os interessados deverão se apresentar até às 10h00min, 
do dia 03 de outubro de 2015, na sede da Prefeitura Municipal situada na Rua: Felenon Medeiros, 
122 - Centro - Santo André / PB, CEP: 58675-000.Santo André/PB, 11 de setembro de 2015.

EDGLEI AMORIM DO NASCIMENTO
Presidente da Comissão de Leilão
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MINISTÉRIO PÚBLICO FEDERAL
Procuradoria da República na Paraíba

Procuradoria Regional dos Direitos do Cidadão
Avenida Getúlio Vargas, nº 277 - Centro – João Pessoa – Paraíba 
Telefones: (83) 3044-6235/3044-6226/3044-6256 – e-mail: PRPB-PRDC-SECRETARIA@mpf.mp.br
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE CONSULTA PÚBLICA
Tema: A violação aos direitos humanos inerentes ao homem, decorrentes da construção da 

barragem de Acauã
O MINISTÉRIO PÚBLICO FEDERAL, pelo Procurador Regional dos Direitos do Cidadão no 

Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais e institucionais, com fundamento no artigo 22 
da Resolução nº 87, de 6 de abril de 2010, e da Resolução nº 82/2012, ambas do Conselho Nacional 
do Ministério Público;

CONSIDERANDO o disposto no art. 6º, inciso XIV, da Lei Complementar nº 75/93 (Lei Orgânica 
do MPU), que estabelece como atribuição do Ministério Público da União a promoção de outras ações 
necessárias ao exercício de suas funções institucionais, em defesa da ordem jurídica, do regime 
democrático e dos interesses individuais indisponíveis;

CONSIDERANDO o disposto nos artigos 127 e 129, II, da Constituição Federal, e no art. 5º, §6º, da 
Lei nº 7.347/85, que legitimam o Ministério Público para a defesa judicial e extrajudicial dos interesses 
difusos, entre estes os relacionados à defesa dos direitos e interesses coletivos, especialmente da 
família, da criança, do adolescente e do idoso (art. 129, inciso III, da Lei Fundamental e art. 5º, inciso 
III, “e”, da Lei Complementar nº 75/93);

CONSIDERANDO que, por determinação constitucional, igualmente compete aos órgãos do 
Ministério Público a promoção de medidas administrativas, judiciais ou outras que lhes sejam com-
patíveis, com vistas a defender, proteger e zelar pelo meio ambiente, promovendo, inclusive, ações 
preventivas, concernentes à utilização dos mesmos;

CONSIDERANDO o disposto do artigo 27, parágrafo único, inciso IV, da Lei nº 8.625/93 (Lei 
Orgânica do Ministério Público), que estabelece como atribuição do Ministério Público promover 
audiências públicas e emitir relatórios, anual ou especiais;

CONSIDERANDO que as audiências cometidas ao Ministério Público são um mecanismo pelo 
qual o cidadão e a sociedade organizada podem colaborar com o Ministério Público no exercício de 
suas finalidades institucionais ligadas ao zelo do interesse público e à defesa dos direitos e interesses 
difusos e coletivos de modo geral;

CONSIDERANDO que o Ministério Público Federal, através da Procuradoria da República na Para-
íba, instaurou o Inquérito Civil nº 1.24.000.000523/2014-72, com o objetivo de verificar o cumprimento 
das recomendações feitas a diversos órgãos (Municipal, Estadual e Federal) pelo Conselho Nacional 
de Direitos Humanos, decorrente do Relatório de Monitoramento da Barragem de Acauã em 2013;

CONSIDERANDO que a remoção das comunidades situadas na bacia da barragem de Acauã 
trouxe desestruturação para as economias familiares dos atingidos, provocando carências derivadas 
da suspensão das atividades produtivas e do deslocamento para conjuntos habitacionais privados 
de serviços e atividades essenciais a vida;

CONSIDERANDO a necessidade de resgatar a dignidade humana das comunidades afetadas, 
através de medidas governamentais que supram suas carências momentâneas, e lhes permitam a 
médio prazo, alternativas de emprego e renda;

CONSIDERANDO a necessidade de assegurar os direitos humanos, econômicos e sociais das 
populações atingidas, através de políticas públicas que garantam aos assentados lograr nível de vida 
senão melhor, ao menos equivalente ao que possuíam em seus lugares de origem;

CONSIDERANDO a efetividade dos princípios constitucionais da cidadania e da dignidade humana, 
erigidos como fundamentos do Estado Democrático de Direito Brasileiro (Art. 1º, incisos II e III, da Lei 
Maior), bem como os objetivos fundamentais da República Federativa do Brasil consubstanciados na 
construção de uma sociedade livre, justa e solidária e na erradicação da pobreza e da marginalização 
e a redução das desigualdades sociais e regionais (art. 3º, incisos I e III);

RESOLVE 
Tornar pública a CONVOCAÇÃO DE AUDIÊNCIA PÚBLICA para discutir os impactos sociais, 

econômicos, históricos e jurídicos decorrentes da construção da Barragem de Acauã, bem como 
verificar o cumprimento das recomendações expostas pelo Conselho Nacional de Direitos Humanos 
em seu relatório de monitoramento no ano de 2013.

Art. 1º. A referida audiência pública será aberta a toda sociedade e será presidida pelo Procurador 
da República José Godoy Bezerra de Souza.

DOS OBJETIVOS
Art. 2º. Debater sobre a violação dos direitos humanos, bem como os diversos impactos (social, 

histórico, econômico e jurídico), que decorreram da construção da barragem de Acauã, nos municípios 
de Aroeiras, Itatuba e Natuba.

Art. 3º. Prestar esclarecimentos à população e permitir a manifestação dos interessados.
DA PARTICIPAÇÃO DAS AUTORIDADES, ENTIDADES DA SOCIEDADE CIVIL E PESSOAS 

INTERESSADAS
Art. 4º. Serão convidados a participar da audiência pública os Defensores Públicos e Procuradores 

da República; a Presidente do Conselho Nacional dos Direitos Humanos; o Ministro de Estado Chefe 
da Secretaria de Direitos Humanos da Presidência da República; o Procurador-Geral de Justiça da 
Paraíba; os Prefeitos Constitucionais dos Municípios de Natuba, Itatuba e Aroeiras; o Governador 
do Estado da Paraíba; o Procurador-Geral do Estado da Paraíba; os Secretários Estaduais Chefe 
da Casa Civil, de Recursos Hídricos, Meio Ambiente e da Ciência e Tecnologia, de Planejamento e 
Gestão, de Segurança e da Defesa Social, do Desenvolvimento Humano, do Desenvolvimento da 
Agropecuária e da Pesca, de Turismo e Desenvolvimento Econômico, de Educação, de Saúde; O 
Superintendente de Administração do Meio Ambiente (SUDEMA); os representantes legais do De-
partamento de Estradas e Rodagem do Estado da Paraíba (DER-PB), do Departamento Nacional de 
Obras Contra  as Secas (DNOCS), da Agência Executiva de Gestão das Águas do Estado da Paraíba 
(AESA-PB), da Companhia de Água e Esgoto da Paraíba (CAGEPA), da Companhia Estadual de 
Habitação Popular (CEHAP), da Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural (EMATER-PB), 
do Projeto COOPERAR, da Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da 
Paraíba (SUPLAN), do Instituto de Terras e Planejamento Agrícola do Estado da Paraíba (INTERPA), 
do Instituto Nacional de Colonização e Reforma Agrária (INCRA), dos Ministérios do Desenvolvimento 
Agrário, da Integração Nacional e do Desenvolvimento Social; representantes da Universidade Federal 
de Campina Grande, da ONG Dignitatis, além de lideranças do Movimento Atingidos por Barragem 
(Nacional e Local), como também lideranças da sociedade civil organizada.

§ 1º. Cada expositor terá 10 (dez) minutos para sua explanação, com tolerância de até 05 (cinco) 
minutos.

Art. 5º. A participação da plenária observará os seguintes procedimentos:
I. É assegurado ao participante o direito de manifestação oral ou por escrito, conforme disposi-

ções deste edital.
II. As manifestações orais observarão a ordem sequencial do registro da intenção para manifes-

tação, devendo, quando for o caso, informar o nome do participante;
III. O tempo para manifestação oral será definido em função do número de participantes e da 

duração total prevista na agenda.
Parágrafo único. Situações não previstas no procedimento da audiência pública serão resolvidas 

pelo presidente da audiência pública.
Art. 6º. Decorrido o tempo estipulado no art. 4º, o Ministério Público Federal, através do presidente 

da mesa, fará as considerações finais acerca do debate e devidos encaminhamentos.
§ 1º. O presidente da mesa poderá reduzir ou estender o tempo estipulado neste capítulo para 

cada um dos expositores/plenária de acordo com as necessidades que surgirem.
§ 2º. A audiência pública será gravada em áudio e vídeo e será lavrada, em até 15 (dias) após a audi-

ência, ata sucinta dos trabalhos, sendo ambas disponibilizadas aos interessados após o referido prazo.
DO HORÁRIO E LOCAL
Art. 7º A audiência pública realizar-se-á dia 29 (vinte e nove) de setembro do ano corrente, às 

13:00 horas, no auditório da Procuradoria da República na Paraíba, situado na Avenida Getúlio 
Vargas, 277, Centro, João Pessoa-PB.

Parágrafo único. Os trabalhos deverão encerrar-se às 18 (dezoito) horas
DAS DISPOSIÇÕES FINAIS
Art. 8º. A minuta deste edital encontra-se à disposição dos interessados no sítio da Procuradoria 

da República no Estado da Paraíba (http://www.prpb.mpf.mp.br), bem como afixado na sede da 
Procuradoria da República na Paraíba.

Comunique-se à Procuradoria Federal dos Direitos do Cidadão.
Providencie a Secretaria o envio dos convites para audiência pública cujos expedientes deverão 

seguir acompanhados de cópia do edital.
Divulgue-se.

João Pessoa – PB, 04 de setembro de 2015
JOSÉ GODOY BEZERRA DE SOUZA

Procurador Regional dos Direitos do Cidadão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
RESULTADO DAFASE HABILITAÇÃO – TOMADA DE PREÇO N° 004/2015

A Prefeitura de Bayeux, através da CPL, comunica aos interessados, o resultado do exame da 
documentação de Habilitação referentea Tomada de Preço nº 004/2015 Objeto: Contratação de 
empresa especializada em construção civil para construção do Centro de Referência Especializado 
de Assistência Social - CREAS, no município de Bayeux. Licitantes INABILITADOS: ADCRUZ 
Construções Indústria e Comércio Ltda, por não ter atendido ao item do edital: 5.4. Rio Tinto Edifi-
cações, Saneamento e Serviços Ltda, por não ter atendido aos itens do edital: 7.4.2 – a).  Licitante 
HABILITADO: Colorado Construções e Aluguel de Equip. e Veículos Ltda. Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 
e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 22/09/2015, às 14:00 horas. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a CPL, Av. Liberdade, 1973 – S.Bento – Bayeux/
PB.Telefone: (083) 3253-4080.

Bayeux, 11 de setembro de 2015
Magaywer Antoniny Soares Freire

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
AVISO DE LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇO Nº 005/2015

A Prefeitura de Bayeux através da CPL, torna público que fará realizar a licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS, em regime de execução empreitada porPreço Unitário, com o tipo de Licitação 
MENOR PREÇO GLOBAL, a se realizar no dia 30 de setembro de 2015 às 14:00, tendo como objeto 
a Contratação de empresa especializada em construção civil para construção de cobertura de quadra 
da EMEF Dom Helder Câmara.  A cópia do Edital e seus anexos estão à disposição dos interessados 
na sua sede da Secretaria de Saúde, situado a Av. Liberdade, nº 1.973, São Bento, Bayeux - PB, 
CEP 58.305-006, no horário das 13:00 às 17:00. Telefones (83) 3253-4080.

Bayeux, 11 de setembro de 2015.
Magaywer Antoniny Soares Freire

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº. 001/2015
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Comissão Permanente de Licitações, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade CONCOR-
RÊNCIA PÚBLICA nº. 001/2015, do tipo “Tipo Menor Preço Global”, cujo objeto é a Construção de 
uma Unidade Creche pró Infância Tipo I. Data de abertura: 15/10/2015 às 11h00min (Horário Local). 
Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da 
Prefeitura de Boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras 
informações pelo Telefone (83) 3391-2318

Boqueirão, 11 de Setembro de 2015.
Kathyeri Farias Sales - Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2015
PROCESSO ADM. Nº. 5.157/2015
A EMLUR – Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana do Município de João Pessoa atra-

vés da sua Comissão Permanente de Licitação, torna público para conhecimento dos interessados, 
fará realizar a Licitação na modalidade Tomada de Preços Nº 001/2015, em regime de execução de 
empreitada por preço unitário, com tipo de licitação menor preço global com Recursos do Programa 
IPTU Cidadão.A ser realizada no dia 01 de outubro de 2015 às 08 horas, tendo como objeto a 
seleção de empresas para SELEÇÃO DE EMPRESAS PARA A EXECUÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO 
EM PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS E DRENAGEM PLUVIAL DAS RUAS PAU FERRO 
COM INTERLIGAÇÃO COM A PB 008, DARCILIA DA COSTA BEZERRA E MOACIR ROCHA DE 
MENDONÇA, EM JOÃO PESSOA – PB.A sessão pública será realizada na sede da EMLUR, situada 
na Av. Minas Gerais, 177, Bairro dos Estados, João Pessoa-PB. SUPORTE LEGAL: Lei Federal 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Cópia do Edital e maiores informações poderão ser obtidas 
na sede desta Autarquia, no endereço acima descrito, ou pelo Fone: (083) 3214-7629 das 08:00 às 
12:00hs e das 14:00 as 18:00hs (horário local).

João Pessoa, 11 de Outubro de 2015
Artur Hermógenes da Silva Dantas

Presidente CPL/EMLUR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.060/2015 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2015/004353 da DIALM/SEAD
DATA DE ABERTURA: 24/09/2015 - ÀS 08:30h - Horário de Brasília. 
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE FILME 

PARA FAX E TONER PARA A SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO DA PMJP.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do Pregoeiro, devidamente autorizado pela Portaria 

nº. 623 de 02 de maio de 2014 torna público, que fará realizar a Licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico SRP, sob o critério de menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos interessados 
no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 
600824. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelo Decreto 4.985/03, Decreto 
7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto Federal nº. 5.450/2005, e Lei 
Complementar nº. 123/06 e 147/14. Fonte de Recursos: Ordinários. Consultas com o Pregoeiro e sua 
equipe de apoio, no endereço Av: Diógenes Chianca, 1777-Água Fria - João Pessoa/PB, no Fone: 83. 
3218-9005/3218-9006 ou pelo e-mail: licitacaojp@gmail.com e/ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br.

João Pessoa, 11 de setembro de 2015
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº. 04-059/2015
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do Pregoeiro, devidamente autorizado pela Portaria 

nº 623, de 02 de maio de 2014 torna público, que fará realizar a Licitação abaixo:
MODALIDADE: Pregão Presencial SRP nº. 04-059/2015.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-

CIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ESGOTAMENTO E DESOBSTRUÇÃO DE FOSSA 
SÉPTICA E REMOÇÃO DOS DETRITOS, LIMPEZA DE CAIXA DE GORDURA (INCLUSIVE TUBU-
LAÇÃO), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SEDES. 

DATA: 23/09/2015
HORÁRIO: 09h30min
LOCAL: Sala de Reuniões da Comissão Central Permanente de Licitação - Sede da Secretaria da 

Administração a Av: Diógenes Chianca, 1777-Água Fria - João Pessoa/PB. SUPORTE LEGAL: Lei 
Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelo Decreto 4.985/03, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, Decreto Municipal nº. 7.884/2013, e Lei Complementar nº. 123/06 e 147/14. Edital: cópia 
a ser adquirida mediante meio eletrônico através do E-Mail: licitacaojp@gmail.com, ou pelo site da 
PMJP: http://www.joaopessoa.pb.gov.br. Fone: 3218-9006/3218-9005.

João Pessoa, 11 de setembro de 2015
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº. 04-061/2015
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do Pregoeiro, devidamente autorizado pela Portaria 

nº. 1.763 de 16 de agosto de 2011 torna público, que fará realizar a Licitação abaixo:
MODALIDADE: Pregão Presencial SRP nº. 04-061/2015.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM LOCAÇÃO DE CARRO DE 

SOM, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SEMHAB, ATRAVÉS DO SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS. 

DATA: 24/09/2015
HORÁRIO: 15h00min
LOCAL: Sala de Reuniões da Comissão Central Permanente de Licitação - Sede da Secretaria da 

Administração a Av: Diógenes Chianca, 1777-Água Fria - João Pessoa/PB. SUPORTE LEGAL: Lei 
Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelo Decreto 4.985/03, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, Decreto Municipal nº. 7.884/2013, e Lei Complementar nº. 123/06 e 147/14.

Edital: cópia a ser adquirida mediante meio eletrônico através do E-Mail: licitacaojp@gmail.com, ou 
pelo site da PMJP: http://www.joaopessoa.pb.gov.br. Fone: 3218-9006/3218-9005.

João Pessoa, 11 de setembro de 2015.
MANOEL TAIGY DE QUEIROZ MELLO NETO

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 048/2015 - SRP
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
nº. 048/2015, do tipo “menor preço”, cujo objeto é SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUI-
SIÇÃO DE MATERIAIS ELÉTRICOS. Data de abertura: 24/09/2015 às 10h00min (horário local). Cópia 
do edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no setor de licitações da prefeitura de 
boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo 
Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 11 de Setembro de 2015.
Kathyeri Farias Sales – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 036/2015
O Pregoeiro Oficial e sua equipe de apoio, constituída pela portaria nº. 079/2015 de 19 de Janeiro 

de 2015, da PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB, vem através deste AVISO 
tornar público para os interessados, o resultado de julgamento do PREGÃO PRESENCIAL Nº. 036/2015, 
cujo objeto é a contratação de empresa especializada para prestação de serviços na LOCAÇÃO 
DE EQUIPAMENTOS NECESSÁRIOS A REALIZAÇÃO DAS FESTIVIDADES DE EMANCIPAÇÃO 
POLÍTICA DESTE MUNICÍPIO, versão 2015, que realizar-se-á em praça pública  do dia 24 para o dia 
25 de Setembro de 2015.

VENCEDOR:
ADRIANO DOS SANTOS JALES –ME, inscrita no CNPJ 07.115.086/0001-47
R$ 29.058,50 ( vinte e nove mil cinquenta e oito reais e cinquenta centavos).

São José de Piranhas-PB, 11 de Setembro de 2015.
JOSÉ IDOMAR DE SOUSA BENTO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 51-2015 – SAÚDE

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria de Administração, no uso de suas 
atribuições, torna público o presente EDITAL DE CONVOCAÇÃO, conforme MANDADO DE SEGU-
RANÇA – PROCESSO Nº 681.027-PB 2015/0063149-1, ELAYNE SOUSA ALVES, classificado em 41 
lugar,  para o cargo de MÉDICO – ESPECIALIDADE CLINICA GERAL, no Concurso Publico para os 
cargos que integram o quadro de servidores da Secretaria da Saúde, Edital nº 01/2010, se apresentar  
para posse do referido cargo, no prazo de 30 (trinta) dias contados da publicação deste Edital, (artigo 
36 da Lei 2380/79 – Estatuto dos Funcionários Publico do Município)  de acordo com o que segue: 

1 -  Realização da inspeção médica/exame médico pré-admissional
Na Junta Médica Municipal, situada na rua Francisca Moura, 395, Centro, das 8:00 às 12:00 horas,  

dentro do prazo dos 30 (trinta) dias acima referido, mediante agendamento, através do fone 3214-3710 
ou “in loco”, para realização da inspeção médica/exame médico pré-admissional munido dos resultados 
dos exames abaixo relacionados, os quais poderão ser realizados em serviços públicos ou privados: 

a) Hemograma;
b) Glicemia;
c) VDRL;
d)Grupo Sanguineo
e)Fator RH
f) Machado Guerreiro (Chagas);
g) Urina;
h) Fezes;
i) Avaliação cardiológica - ECG;
j) Avaliação audiométrica;
l) Exame oftalmológico;
m) Raio X de tórax.    
n)Sanidade Física e Mental 

2 -  De posse do exame médico pré-admissional fornecido pela Junta Médica Municipal o Profissional 
da Saúde deverá se apresentar na Divisão de Posse – DIPOC da Secretaria da Administração - SEAD, 
situada na Avenida Diógenes Chianca, n° 1777, Água Fria, Centro de Administração Municipal – CAM, 
telefone (83) 3218.9028, das 8:00 às 12:00 e 14:00 as 18:00 horas,  para investidura no cargo público, 
munido dos seguintes documentos, (original e cópia): 

a) Registro de Identidade – RG 
b) Cadastro de Pessoa Física – CPF;
c) Título de Eleitor com comprovante de votação da última eleição; 
d) Documentos militar para o sexo masculino;
e) Carteira do PIS ou PASEP (se já teve emprego anterior); 
f) Carteira de Trabalho (CTPS);
g) Comprovante de residência;
h) Diploma;
i) Certificado da Especialização;
j) Registro no Conselho de Classe;
l) Certidão de Casamento;
m) Registro de nascimento de filhos (s) menor (es) de 14 anos e/ou portadores de deficiência ;
n) Duas (02) foto 3x4 recente;
o) Conta bancária – Banco do Brasil.

João Pessoa, 10 de setembro de 2015
ROBERTO WAGNER MARIZ QUEIROGA

Secretário da Administração 

OFICINA-ESCOLA DE JOÃO PESSOA
HOMOLOGAÇÃO - CARTA CONVITE Nº 001/2015

Acatando a análise do relatório e parecer apresentado pelo Presidente Oficial e a Comissão Perma-
nente de Licitação - CPL da Oficina-Escola de João Pessoa, de que trata o Processo Licitatório aberto 
através da CARTA CONVITE Nº. 001/2015, que tem por objeto o FORNECIMENTO DE ALIMENTAÇÃO 
PARA OS 30 (TRINTA) ALUNOS-BOLSISTAS DA OFICINA-ESCOLA DE JOÃO PESSOA, ATRAVÉS 
DO CONVÊNIO N. 0301/2015 - SEE/PB HOMOLOGOo procedimento licitatório em favor da empresa: 
João Nito Nóbrega - ME,por apresentar MENOR PREÇO.

João Pessoa, 11 de setembro de 2015.
WILLDES LUIZA DE OLIVEIRA SANTOS

Diretora da OEJP

OFICINA-ESCOLA DE JOÃO PESSOA
EXTRATO DE CONTRATO

CARTA CONVITE Nº 001/2015
Instrumento: Contrato/PJ Nº 001/2015
Objeto: Fornecimento de alimentação (café-da-manhã e almoço) destinado aos 30 alunos-bolsistas 

da Oficina-Escola de J. Pessoa.
Processo: Carta Convite Nº 001/2015
Partes: Oficina-Escola de João Pessoa e a empresa: João Nito Nóbrega - ME.
Signatários: SrªWilldes Luiza de Oliveira Santos, pela Oficina-Escola de João Pessoa e o Sr. João 

Nito Nóbrega – ME
Recurso Financeiro: Convênio Nº. 0301/2015 – SEE/PB
Valor Unitário: R$ 183.600,00 (cento e oitenta e três mil e seiscentos reais)

WILLDES LUIZA DE OLIVEIRA SANTOS
Diretora da OEJP

João Pessoa, 11 de setembro/2015

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 006/2015
OBJETIVO:  Execução de obra de reconstrução de 08 (oito) Casas (melhoria habitacional para 

controle de doença de chagas )  conforme especificações na planilha orçamentaria e edital e  seus 
anexos, e lei 8.666/93,

ABERTURA: 30 de Setembro de 2015 as 08:40hs
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, na Rua Manoel Marques, 

33, Centro, Malta- Estado da Paraíba. Informações pelo fone: (83) 3471-1232.
Malta, PB 08  de Setembro de 2015

ALEXANDRE MARTINS DE OLIVEIRA
Presidente CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2015

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assessoria 
Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00031/2015, que objetiva: AQUISIÇÃO DE PÃES; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Remigio - PB, 08 de Junho de 2015
MELCHIOR NAELSON BATISTA DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00031/2015.
OBJETO: AQUISIÇÃO DE PÃES.
ABERTURA: 08/06/2015 as 14:30 horas.
JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta.
DATA: 08/06/2015.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO
RESULTADO DE JULGAMENTO DO RECURSO ADMINISTRATIVO

PROCESSO Nº. 042475/2015 CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº. 09001/2015
A Comissão de Licitação da Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa torna 

público o Resultado de Julgamento do Recurso Administrativo apresentado pela empresa CETESP – 
CENTRO TECNOLÓGICO DE EDUCAÇÃO SUPEPIOR E PROFISSIONAL LTDA. -, o qual NÃO FOI 
CONHECIDO, nos moldes do Parecer Jurídico emitido pela Assessoria Jurídica da SEDEC e acatado 
pela Autoridade Superior, em conformidade com a legislação aplicável, especialmente a Lei nº 8.666/93. 
Em razão do exposto, fica mantido o resultado atinente às fases de Habilitação e Técnica, dando-se 
continuidade ao Processo Licitatório. Assim, convidamos a empresa que teve sua Proposta Técnica 
CLASSIFICADA e DEFERIDA para se apresentar no dia 15 de Setembro de 2015, às 09:00 h, na sala 
da Comissão de Licitação, situada no Centro Administrativo Municipal, Av. Diógenes Chianca, 1777, 
Água Fria, João Pessoa/PB, objetivando  a abertura da Proposta de Preços.

João Pessoa, 11 de Setembro de 2015. 
Anatilde Eleonore Teixeira Travassos 

Presidente da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.05-009/2015
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria jurídica, referente ao Pregão presencial n° 2.05-009/2015, que objetiva: Contratação de Empresa 
Especializada em Locação de Equipamentos (Grid em Alumínio, Sistema de som Profissional, 
Tablado, Pavilhão, Palco, Sistema de Som Tipo 02) para atender mobilizações e divulgações das 
Ações desenvolvidas pelo Programa ACESSUAS HOMOLOGO e ADJUDICO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: BARBOSA PRODUÇÕES ARTISTICAS CNPJ 19.297.022-
0001- 93 valor R$ 141.180,00 (Cento e quarenta e um Mil e Cento e oitenta Reais) Lote 02 W3 
ENTRETENIMENTO LOCAÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – EPP CNPJ 13.416.446/0001-43 Valor 
R$ 95.200,00 (Noventa e cinco mil e Duzentos Reais) Perfazendo um valor total de R$ 236.380,00 
(Duzentos e trinta e seis Mil e Trezentos e oitenta reais).

Campina Grande/PB,01 de Setembro de 2015
Eva Gouveia

Secretária Municipal de Assistência Social- SEMAS

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.05.012/2015
A Secretaria Municipal de Assistência Social torna público que fará realizar através do  Pregoeiro  

Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Silva Jardim ,427 – Santo Antonio – Campina Grande 
- PB, às 09:00 horas do dia 28 de Setembro de 2015, licitação modalidade Pregão Presencial, 
MENOR PREÇO POR LOTE, (EXCLUSIVO À PARTICIPAÇÃO DE MICROEMPRESAS E EM-
PRESAS DE PEQUENO PORTE) para Serviços de confecção de material gráfico para atender as 
necessidades do Sistema Único de Trabalho, Emprego e Renda-SINE, conforme Convênio TEM/
SPPE/CODEFAT Nº128/2012. Recursos: previstos no orçamento vigente, Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 Informações: no horário das 08h às 12h e das 14h ás 18hs dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3310-6652. Email: licitação.semascg@gmail.com Campina 
Grande - PB,10 de Setembro de 2015

Aurélio Fernandes de Morais
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
RESULTADO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL 2.05.007/2015/CPL/SEMASPMCG
O Pregoeiro Oficial da Secretaria Municipal de Assistência Social - SEMAS do Município de 

Campina Grande, através no uso de suas atribuições legais torna público a população e a quem 
possa se interessar que após a reunião de abertura das Propostas e Habilitação ocorrida no dia 
31/08/2015 alusivo ao Pregão Presencial n°2.05.007/2015, Tipo Menor Preço por Item, cujo o objeto 
Fornecimento de Água Mineral e Gêneros Alimentícios (café e açúcar), com entrega parcelada  
para atender as necessidades do Sistema Único de Trabalho, Emprego e Renda-SINE, conforme 
Convênio TEM/SPPE/CODEFAT Nº128/2012. Teve como vencedor do Procedimento Licitatório, 
Dos ITENS 01,02,03: FRANCISCO DE ASSIS PEREIRA JUNIOR, CNPJ 20.381.795/0001-32valor 
do Item 01 R$ 18.000,00(Dezoito Mil reais) ITEM 02 Valor R$ 2.088,00(Dois e oitenta e oito reais) 
ITEM 03 304,00(Trezentos e Quatro reais) Perfazendo um valor total de R$ 20.392,00 (Vinte Mil 
Trezentos e noventa e dois reais) Campina Grande 31/08/2015.

AURELIO FERNANDES DE MORAIS
Pregoeiro Oficial - SEMAS

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

A Secretaria de Assistência Social de Pilar/PB, convoca as pessoas listadas abaixo, para com-
parecerem a Sede desta secretaria nos dias 15 e 16 de setembro do corrente ano, das 8h00 às 
12h00 e das 14h00 às 17h00 para REGULARIZAÇÃO do CADASTRO do Programa Minha Casa 
Minha Vida – PMCMV. 

NOME:  CPF:
JOSÉ PEDRO DIONÍSIO     

-57638470400
MARIA DAS DORES GOMES DA SILVA  -01848368402
FRANCISCA CANDIDO DA CONCEIÇÃO  -02007026457
ALEXANDRE GOMES DE SOUZA   -05919748435
CRISTIANE ALVES DA SILVA   -08123231490
JOSÉ CARLOS DE SOUZA   -04969802467
MARIA APARECIDA ALVES DA SILVA  -05350499432
MARIA DAS DORES DE OLIVEIRA  -97780308472
RITA CARNEIRO DO NASCIMENTO  -RG: 1940395
SIMONE DA SILVA LEITE   -05424730469
SOLANGE ARAÚJO DE OLIVEIRA--
SEVERINO MAURÍCIO DE LIMA   -07095909466
ALINE ALFREDO FERREIRA DA SILVA  -09757483435
ALCINA VIRGINIO DA SILVA   -78871875400
ANA MARIA DOS SANTOS FERREIRA  -10310488478
ANA PAULA BEZERRA DA SILVA   -05427017402
ANISIO GOMES    -12468004892
ANTÔNIO ALVES DA SILVA   -02924461448
ANTÔNIO BARBOSA PINHEIRO   -03292637490
ANTÔNIO LOPES DOS SANTOS FILHO  -10923147411
ANTÔNIO PEREIRA FERNANDES   -02867259401
CARLOS ALBERTO ALVES ARAÚJO  -08218281428
CARLOS ROBERTO DA SILVA NASCIMENTO  -10315669454
EDNALDO CIPRIANO DA SILVA    -88526054449
ELIEL JOSÉ DA SILVA    -80530761491
ELIELMA FERREIRA DE MELO   -09772516403
FÁTIMA LÚCIA GOMES DA SILVA    -07033756445
FRANCISCO HILÁRIO RODRIGUES DA SILVA  -10907638406
GERLANE MARIA NUNES   -7608468475
GLÓRIA DE FÁTIMA MACIEL-
IVANEIDE ALEXANDRE PEREIRA   -5837053409
IVÂNIA DOS SANTOS   -05815081493
IVONEIDE DOS SANTOS SILVA   -09206321730
JANAÍNA CARVALHO FREITAS    -04829206454
JOSÉ CARLOS DA SILVA    -03446686495
JOSÉ CARLOS LOPES DA SILVA-
JOSÉ CARNEIRO DA SILVA   -32343426449
JOSÉ CECÍLIO SANTANA   -06463571407
JOSÉ CIPRIANO DA SILVA   -31391759468
JOSÉ CORREIA DA SILVA   -79895484453
JOSÉ FRANCISCO DA SILVA   -00751310456
JOSÉ INÁCIO DE SANTANA   -04076988418
JOSÉ MARQUES DA SILVA NETO   -97783188400
JOSÉ RODRIGO SANTOS   -05163292439
JOSÉ SEVERINO DA SILVA   -03726679456
JOSÉ VICENTE DA SILVA   -05579727445
JOSINALDO LOPES DA SILVA   -92891365453
JOSIVAL DA MOTA SILVA   -05110098441
JOSIVAL GONÇALVES DA SILVA   -06850636405
LAÉRCIO TARGINO DA SILVA-
LEONARDO DE O. SILVA   -01751542440
LINDINÊS DO RAMO DA SILVA ARRUDA  -10315672404
LUANA JORDANA CHAVES   -10320102408
LUCICLEIDE AMÂNCIO DA SILVA-
LUCICLEIDE DE BRITO SANTOS   -01597358401
LUÍS CARLOS DA SILVA-
LUÍS OLÍMPIO DA SILVA   -31291333487
LUÍZ PEDRO DA SILVA   -30092795404
MANOEL BENTO DA SILVA   -60367830434
MANOEL VICTOR FERREIRA   -03667878451
MARIA DA CONCEIÇÃO G. FERREIRA  -73820415491
MARIA DA GUIA FERREIRA DO AMARAL  
MARIA DA GUIA TAVARES DA SILVA  -05628070475
MARIA DAS DORES GOMES   -03656421420
MARIA DE LOURDES M. DA SILVA  -01758972475
MARIA DO CARMO C. DE OLIVEIRA  -RG: 559264
MARIA DO CÉU DA SILVA   -02228438456
MARIA DO SOCORRO BERNARDO  -05882406480
MARIA DO SOCORRO DA CONCEIÇÃO  -04973341436
MARIA EDNA FERREIRA DE MELO  -07829281459
MARIA GOMES DE OLIVEIRA SILVA  -04776910489
MARIA JOANA DO NASCIMENTO   -09830494403
MARIA JOSÉ CAVALCANTE DA SILVA  -75252767491
MARIA JOSÉ LUCIANO GONÇALVES  -03139419473
MARIA JOSÉ PEREIRA DA SILVA   -06841030443
MARIA SALETE DE OLIVEIRA-
MARIA TARGINO DA CONCEIÇÃO  -02019394448
MARILEIDE AMANCIO BEZERRA   -01241077452
MARILENE PEREIRA DA SILVA   -09259622441
MARINA FELINA DA CONCEIÇÃO   -01073459438
MARINÊS GOMES DA SILVA   -06109240443
MARIZETE MARTINS DE QUEIROZ  -07536332483
MARLENE MARIA DA SILVA-
PAULO ROBERTO GOMES DOS SANTOS  -09679013405
PEDRO FERREIRA DA SILVA   -01262654459
REGINALDO ALEXANDRE DA SILVA  -05363809451
ROSÂNGELA MARIA T. DA SILVA   -10591284454
SÉRGIO LUÍS DA SILVA   -03461686433
SEVERINA ALVES DA SILVA   -01251987443
SEVERINA SALVIANO DA SILVA   -92892159415
SEVERINO ARTHUR DA SILVA-
SEVERINO DA SILVA LIRA   -08847799402
SEVERINO PEDRO DA SILVA-
SEVERINO RAMOS DE ARRUDA   -01958840432
SEVERINO VICENTE DA SILVA   -80478476434
VALDILENE TRAJANO DA SILVA   -01400740401
WILMA DA SILVA CARNEIRO   -12226370730

ELIZABETH MINERAÇÃO LTDA – Torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, LICENÇA DE INSTALAÇÃO – LAVRA DE CALCARIO EM UMA 
ÁREA DE 110,28ha = IT: 100.000 = NE: 10 = LOC. ATV. UTINGA – ZONA RURAL, NO MUNICÍPIO 
DO CONDE-PB – 1ª T. PUBLIC Processo: 2015-005550/TEC/LI-4336.

CABEDELO MEDICAMENTOS GENÉRICOS LTDA ME (VAREJÃO DOS MEDICAMENTOS) – 
CNPJ Nº 10.463.159/0001-04, localizada na Rua João Pessoa, 140 – Bairro dos Municípios, Santa 
Rita – PB. Que não localizou (extraviou) 05 (cinco) Talonários de Notas Fiscais de sua Empresa, 
sendo estes: 01 – Talão de Nota Fiscal ao Consumidor modelo 2/1 de nº 101 a 150; 01 Talão de 
Nota Fiscal ao Consumidor modelo 2/1 de nº 151 a 200; 01 – Talão de Nota Fiscal ao Consumidor 
modelo 2/1 de nº 201 a 250; 01 – Talão de Nota Fiscal modelo 1/1 série D (talão grande) de nº 
001 a 50; 01 – Talão de Nota Fiscal modelo 1/1 série D (talão grande) de nº 51 a 100. Conforme 
Certidão datada 11 de setembro de 2015. 
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